
Киносборы 
легли 
в корзину
«Движение вверх» 
стало самым кассовым 
российским фильмом

Спортивная драма  «Движение 
вверх» стала самым кассовым 
российским фильмом за всю 
историю. По итогам третьего 
уикенда проката фильм собрал 
1,8 млрд руб., обогнав резуль-
тат предыдущего рекордсмена — 
сказки Disney «Последний бога-
тырь», удерживавшей лидерство 
всего полтора месяца. Продюсе-
ры объясняют результат качест-
вом фильма, удачно попавшего 
в ожидания зрителей, и беспре-
цедентной промокампанией.

Фильм «Движение вверх» обо-
гнал предыдущего кассового лиде-
ра еще на середине третьего уик-
енда — в субботу, 13 января. К вече-
ру воскресенья его бокс-офис соста-
вил 1,795 млрд руб. (данные ЕАИС 
на 20:00). Это девятый российский 
релиз, преодолевший рубеж 1 млрд 
руб. сборов, и пятый, перешагнув-
ший 1,5 млрд руб. Скоро он станет 
первой отечественной картиной, 
которой покорится и планка 2 мл-
рд руб., прогнозирует «Бюллетень 
кинопрокатчика». Для сравнения: 
последний крупный голливудский 
блокбастер — новая часть «Звездных 
войн» — собрал в России 856 млн 
руб., согласно ЕАИС.

«Движение вверх» снято студией 
«Тритэ» Никиты Михалкова и выпу-
щено при поддержке канала «Рос-
сия 1» в удачную для кинопремьер 
дату перед новогодними выходны-
ми — 28 декабря. Его прокатчик — 
входящая в холдинг «Газпром-ме-
диа» компания «Централ Партнер-
шип». Спортивная драма с Владими-
ром Машковым в главной роли рас-
сказывает о победе баскетбольной 
сборной СССР над США на Олим-
пиаде 1972 года. Государственный 
Фонд кино несколько раз поддержи-
вал проект субсидиями. Так, в 2015 
году «Тритэ» запрашивала у фонда 
234 млн руб. безвозвратной поддер-
жки, бюджет на тот момент оцени-
вался в 450 млн руб., а ожидаемые 
киносборы — в 500 млн руб.

Один из продюсеров фильма, пер-
вый заместитель гендиректора ВГ-
ТРК Антон Златопольский, объясня-
ет его кассовый результат тремя со-
ставляющими: «Беспрецедентное 
качество фильма, беспрецедентная 
промокампания и попадание в ожи-
дание аудитории».
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Россия вступает  
в конфликт поколений
Местные пользователи iPhone подали первые иски к Apple
До России докатилась волна исков, по-
данных к Apple в разных странах мира 
из-за искусственного замедления кор-
порацией работы ее смартфонов. На 
этой неделе с судебными претензия-
ми в российские суды обратятся юристы 
NLF Group и Lex Borealis, представляю-
щие интересы ряда владельцев iPhone. 
По мнению экспертов, одержать побе-
ду в процессе будет непросто: для этого 
придется доказать злой умысел Apple.

В начале этой недели будут поданы 
первые иски российских пользователей 
iPhone против американской Apple, касаю-
щиеся искусственного замедления работы 
смартфонов прежних поколений, расска-
зали 

”
Ъ“ управляющий партнер NLF Group 

Максим Карпов и партнер Lex Borealis 
Дмитрий Пономарев. Заявления планиру-
ется подать в Тверской районный суд Мо-
сквы и другие суды.

В конце декабря стало известно, 
что Apple намеренно тормозит работу 
устройств прошлых поколений. В США, Из-
раиле и Франции к Apple подали уже де-
сятки исков, готовятся к подаче заявления 
в Южной Корее, Канаде, Австралии. Корпо-
рация опубликовала открытое письмо, при-
знала ошибки и пояснила, что замедляла 
работу устройств для продления срока их 
службы и предотвращения неожиданных 
отключений. Apple также пообещала сни-
зить стоимость негарантийной замены ба-
тареи с $79 до $29. Согласно подсчетам бан-
ка Barclays, это решение может принести 
компании убытки в размере $10 млрд, со-
общал Business Insider. Износ аккумулято-
ра считается одной из главных причин по-
купки новых моделей iPhone.

NLF Group финансирует судебные расхо-
ды истцов в обмен на долю в материальной 
компенсации, решение о которой может 
вынести суд, Lex Borealis окажет юридиче-
скую поддержку. «Обычно правовой инвес-
тор заходит в дело, когда сумма потенциаль-
ного взыскания превышает сумму расходов 

примерно в десять раз. У нас есть первый 
пул истцов — около десяти человек, в слу-
чае создания успешной правоприменитель-

ной практики мы без труда доведем их ко-
личество до нескольких сотен»,— уверен го-
сподин Карпов.

Замедление работы устройств Apple по 
закону «О защите прав потребителей» долж-
но быть истолковано как «очевидный не-
достаток товара», полагают представители 
истцов. Если в товаре обнаруживаются не-
достатки, не оговоренные продавцом, по-
требитель вправе потребовать замены на 
товар этой же марки либо товар другой мар-
ки с перерасчетом покупной цены, потре-
бовать «соразмерного уменьшения покуп-
ной цены или незамедлительного безвоз-
мездного устранения недостатков товара». 
«Скорее всего, мы сосредоточимся на тре-
тьем и четвертом требованиях»,— уточня-
ет господин Пономарев.

Общая сумма исковых требований, по 
предварительным оценкам, составит «не-
сколько десятков миллионов рублей», гово-
рят партнеры. Они подчеркивают, что глав-
ная задача разбирательств — признание не-
законной практики последующего ухудше-
ния потребительских свойств товара. По 
мнению юристов, требования граждан к ка-
честву софта, используемого в технически 
сложном товаре,— например, к операцион-
ной системе, должны рассматриваться как 
требования к качеству товара в целом.

• По данным розничной сети МТС, продажи 
смартфонов в России в 2017 году в штуках 
выросли на 6%, до 28,4 млн устройств. В де-
нежном выражении рынок вырос на 17,3%, 
до 386 млрд руб. Доля Apple составила 12,8% 
в натуральном выражении и 34,4% — в де-
нежном. Лидером в штучном выражении 
остается Samsung с долей 25,2%, в денежном 
он уступает с долей 29,2%.
В российском представительстве Apple 

на запрос 
”
Ъ“ не ответили. Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты считают, что перспективы 

истцов выиграть спор против Apple в Рос-
сии неоднозначны.
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«Задачи любой ценой 
выписать штраф нет»
Вице-мэр Москвы Максим Ликсутов  
о перспективах развития  
транспорта столицы

Справится ли столичный транспорт с ро-
стом населения в московской агломера-
ции, сколько еще новых камер появится 
в Москве, кто виноват в скандальных ава-
риях с участием автобусов в конце прош-
лого года, какая масштабная стройка 
начнется в скором времени в центре сто-
лицы — на эти и другие вопросы в интер-
вью обозревателю ”Ъ“ Ивану Буранову 
ответил вице-мэр Москвы, руководитель 
городского департамента транспорта 
и развития дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Максим Ликсутов.

— В Москве и области в строй вводится 
огромное количество новостроек. Это 
приводит к росту населения московской 
агломерации и, как следствие, к увеличе-
нию нагрузки на дороги и транспорт. Ну-
ждается ли этот процесс в замедлении?
— Крупнейшие агломерации конкуриру-
ют за людей, за человеческие ресурсы. Если 

спросить руководителей и российских, и ев-
ропейских, и американских городов, все 
они хотят, чтобы у них в городах жителей 
становилось больше. Никто вам не скажет: 
мы не хотим, чтобы население росло. Это 
противоречит логике и здравому смыслу.

Перед транспортными властями горо-
дов стоит задача выдержать баланс интере-
сов и выстроить работу транспортной систе-
мы под реальную жизнь в городе. Кроме то-
го, без опережающего развития городского 
транспорта развития городов или агломера-
ций не может происходить. Что такое «опе-
режающее развитие»? Это должно выглядеть 
примерно так: строится микрорайон, а го-
родской транспорт туда уже должен прийти, 
скажем, за пару месяцев до того, как люди 
активно заселяют квартиры. Все это дает ог-
ромный толчок для приоритетного исполь-
зования именно городского транспорта.
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В программу выборов 
включают тур из-за границы
Элла Памфилова пригласила граждан РФ, 
проживающих на Украине,  
18 марта вернуться на родину

Проживающие на Украине российские 
граждане могут столкнуться с трудно-
стями при голосовании на выборах пре-
зидента РФ. Так как день голосования 
18 марта совпадает с днем вхождения 
Крыма в состав РФ, дипломатические 
источники ”Ъ“ в Киеве предполагают, 
что радикально настроенные организа-
ции «с удвоенной энергией попытают-
ся помешать проведению голосования». 
Председатель Центризбиркома Элла 
Памфилова призналась ”Ъ“, что у нее 
«нет ответа, как там голосовать гражда-
нам России». Она предложила им «при-
ехать в Россию, хотя бы в приграничные 
области, и проголосовать».

Согласно данным Центризбиркома, на 
1 июля 2017 года за пределами РФ прожи-
вают 1,9 млн избирателей. Волеизъявление 
избирателей, которые проживают на Укра-
ине, может быть затруднено. Российские ди-
пломатические источники напомнили 

”
Ъ“, 

что выборы президента РФ проходят 18 мар-
та — в день вхождения Крыма и Севастопо-
ля в состав России — и на Украине это собы-
тие квалифицируют как «аннексию». В связи 
с этим собеседники 

”
Ъ“ в Киеве предполага-

ют, что радикально настроенные организа-
ции «с удвоенной энергией попытаются по-
мешать проведению голосования».

Напомним, что голосование на выбо-
рах в Госдуму, проходившее 18 сентября 
2016 года, спровоцировало столкновения 
под стенами российского посольства в Ки-
еве. Активисты радикальных патриотиче-
ских организаций попытались организо-
вать блокаду здания, не впуская в него гра-
ждан РФ, находившихся на Украине и поже-
лавших проголосовать. Собравшиеся скан-
дировали оскорбительные лозунги и пыта-
лись забросать здание посольства камнями 
и дымовыми шашками.
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Замедление работы старых 
моделей iPhone бросило тень 
на репутацию Apple по всему миру    
ФОТО REUTERS
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,3

процента составило повышение реального эффективного курса рубля (к валютам стран—основ-
ных торговых партнеров РФ с учетом инфляции) в декабре 2017 года, сообщил Банк России. Таким образом, 
после заметного ноябрьского ослабления (на 1,7%) реальный курс рубля в декабре несколько укрепился. 
При этом если к евро курс российской валюты в реальном выражении не изменился, то к доллару повысился 
на 1%. В целом за 2017 год реальный эффективный курс рубля снизился на 0,9% (к доллару рубль укрепился 
на 6,5%, к евро ослаб на 4,2%). Средний номинальный курс рубля в декабре был равен 58,59 руб./$ и 
69,36 руб./€. За 2017 год средний номинальный курс российской валюты составил 58,33 руб./$ и 65,78 руб./€.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Компаниям в 2017 году 
мешала  
низкая дисциплина 
контрагентов

По мнению представителей крупного 
бизнеса, опрошенных Российским 
союзом промышленников и пред-
принимателей (РСПП), ограничивали 
их деятельность в декабре 2017 
года главным образом два фактора 
— недостаток оборотных средств и 
неплатежи со стороны контрагентов; 
на оба варианта указали по 43,3% 
опрошенных. Эти же два фактора 
лидировали и в начале года (см. 
диаграмму). Также негативно влияло 
на работу предприятий снижение 
спроса на продукцию — об этом 
заявили 28,3% респондентов. 
Четверть из них указали вариант 
«недоступность заемных средств», 
а каждый пятый (21,7%) посетовал 
на сокращение объемов инвес-
тпрограмм, притом что в январе 
о сокращении инвестактивности 
думали только 16% опрошенных. 
Об ухудшении поставок сырья 
и комплектующих в декабре, как 
и в начале года, заявили около 15% 
респондентов.

Колебания валютного курса уже 
не вызывают большого беспокойства 
у бизнеса. По сравнению с январем 
в декабре доля тех, кто называл ва-
лютную нестабильность негативным 
фактором, снизилась втрое — с 25% 
до 8,3%. Среди других позитивных 
изменений за год — снижение 
вдвое (с 6,7% в январе до 3,3% 
в декабре) доли компаний, отме-
чавших невозможность оснастить 
организации новым оборудованием 
или технологиями из-за импортных 
ограничений. На 1,8 процентного 
пункта сократилась и доля тех, кто 
ощутил на себе рост фискальной 
нагрузки. Санкции, как показывает 
опрос, уже в меньшей степени 
беспокоят представителей крупного 
бизнеса. В декабре 5% заявили, что 
«на работу компании санкции повли-
яли негативно», в январе этот ответ 
получил долю 5,9%. Десятая часть 
компаний не сталкивалась в декабре 
с проблемами, связанными с эконо-
мическим кризисом. Примечательно, 
что в январе доля таких компаний 
была вдвое меньше — 4,2%.

Повышать эффективность 
бизнеса респонденты планируют 
за счет сокращения расходов ком-
пании — об этом заявили 80%. Еще 
61,7% хотят реализовать програм-
мы по внедрению энергосберега-
ющих и ресурсосберегающих тех-
нологий, о повышении цен заявили 
30%, о росте выпуска продукции 
без расширения производства — 
28,3%. В планах 26,7% организаций 
сохранить или увеличить объемы 
инвестпрограмм. Каждая пятая ком-
пания заявила о намерении продать 
непрофильные активы.

Дарья Николаева

ФАКТОРЫ НЕГАТИВНОГО ВОЗДЕЙСТВИЯ 
СОСТОЯНИЯ ЭКОНОМИКИ РФ 
НА КОМПАНИИ В 2017 ГОДУ 
(% ОПРОШЕННЫХ)   ИСТОЧНИК: РСПП.

январь декабрь

Недостаток 
оборотных средств 

Неплатежи со стороны 
контрагентов

Снижение спроса 
на продукцию 

Недоступность 
заемных средств

Сокращение 
инвестпрограмм

Проблемы с поставками 
сырья и комплектующих

Рост фискальной 
нагрузки

Не сталкивались с пос-
ледствиями кризиса

Валютная 
нестабильность

43,7
43,3

49,6
43,3

31,9
28,3

17,6
25,0

25,2
8,3

16,0
21,7

14,3
15,0

11,8
10,0

4,2
10,0

Опросы промышленности  Института 
 экономической политики имени Егора 
Гайдара (ИЭП) и Markit свидетельству
ют об улучшении основных показателей 
в  обработке — оценки спроса и выпуска 
в ноябре—декабре 2017 года повышались. 
Хотя в ноябре Росстат зафиксировал мощ
нейший спад выпуска с октября 2009 года, 
улучшение настроений промышленников 
может указывать на вероятность возвра
щения роста в сектор в первом квартале 
2018 года. 

Декабрьские опросы менеджеров обраба-
тывающих компаний зафиксировали второй 
месяц устойчивого роста основных показате-
лей, после того как большую часть второй по-
ловины 2017 года они ухудшались. Так, ин-
декс промышленного оптимизма ИЭП в де-
кабре остался на высоком уровне ноября за 
счет высоких показателей спроса: темпы ро-
ста продаж увеличивались, а удовлетворен-
ность продажами достигла лучшего значения 
с начала 2008 года. Высокий спрос поддержи-
вал рост выпуска продукции, а запасы гото-
вой продукции, которые до этого сокраща-
лись, стали пополняться.

Незначительной негативной коррекции, 
после ноябрьского резкого взлета, подвер-
глись только планы выпуска, впрочем, и они 
оставались на высоких положительных уров-
нях. Баланс же инвестиционных планов в но-
ябре—декабре 2017 года стабилизировался, 
оставшись слабо отрицательным. «Но если уве-
ренность в успешности очередной попытки 
выхода из кризиса окрепнет, то инвестицион-
ный оптимизм может снова возобладать над 
пессимизмом»,— заключает автор исследова-
ния Сергей Цухло.

Результаты опросов ИЭП подтверждает ди-
намика индекса менеджеров по закупкам — 
PMI Markit, который в декабре рос третий ме-

сяц подряд, достигнув 52 пунктов. Основной 
источник улучшения показателя — увеличе-
ние внутреннего спроса и новых заказов на 
продукцию компаний (максимальными тем-
пами с июля 2017 года). Впрочем, экспортные 
заказы в декабре незначительно сократились 
впервые с августа. «Декабрьские данные так-
же показали рост оптимизма среди россий-

ских производителей, а уровень уверенности 
стал максимальным с сентября 2017 года. По-
зитивные ожидания при этом были связаны с 
увеличением запланированных инвестиций 
и улучшением спроса», — комментирует эко-
номист IHS Markit Син Джонс.

Заметим, что и расчетный опережающий 
показатель промышленности — сводный ин-
декс промпроизводства Института народно-
хозяйственного прогнозирования РАН — в 
декабре 2017 года зафиксировал возвраще-
ние промышленности к стагнации в годо-
вом выражении на уровне 0,1%. По сравне-
нию с ноябрем 2017 года с учетом сезонно-
сти (за ноябрь, по данным Росстата, она, на-
помним, снизилась на 1,4%, а за октябрь — 
на минус 0,1%) показатель не изменился. При 
этом в составе индикатора в годовом выраже-
нии продолжали сокращаться добычи нефти, 
производство дизельного топлива и электро-
потребление (что может указывать как на от-
носительно теплый декабрь, так и на сниже-
ние выпуска энергоемких производств), тог-
да как погрузка на железнодорожном тран-
спорте заметно выросла, что может свиде-
тельствовать о росте выпуска в обработке. В 
целом за 2017 год, согласно оценке ИНП РАН, 
промышленность выросла на 1,1% по сравне-
нию с 2016 годом. 

Учитывая, что улучшение настроений про-
является в фактической статистике Росстата 
с лагом в полтора-два месяца, улучшений со-
стояния промпроизводства можно ждать уже 
в первом квартале 2018 года. Дополнением к 
растущему внутреннему спросу станет рост 
цен на нефть, который поддержит нефтегазо-
вый сектор и связанные с ним отрасли. 

Алексей Шаповалов

Настроения в промышленности лучше статистики
Опросы фиксируют оживление управленцев на фоне негативных данных Росстата

(Москва и Санкт-Петербург)

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается 
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске, Казани, 
Красно даре, Красноярске, 
Лондоне, Москве, Нижнем 
Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону, Самаре, 
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 70 800

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

В американском Белом доме на
деются, что новая налоговая ре
форма, предполагающая помимо 
резкого снижения ставок пере
ход на территориальный принцип 
налогообложения, позволит на
растить приток капитала в США. 
Однако аналогичная реформа в 
Великобритании в 2009 году при
вела скорее к обратному эффек
ту, говорится в исследовании, 
опубликованном МВФ. После ре
формы увеличился объем инве
стиций британских компаний в 
страны с низкими налогами, но 
облегчение репатриации прибы
ли не привело к росту капвложе
ний внутри страны.

Налогообложение зарубежной 
прибыли компаний оказывает су-
щественное влияние на объем их 
инвестиций в странах-реципиен-
тах, следует из исследования Ли Лиу 
из Международного валютного фон-
да. Напомним, масштабная налого-
вая реформа, утвержденная амери-

канским Конгрессом США в декабре, 
включает переход от международ-
ного к территориальному принци-
пу обложения зарубежных прибы-
лей — это, как надеются в админи-
страции президента США Дональда 
Трампа, будет способствовать прито-
ку капитала, в том числе из низкона-
логовых юрисдикций.

В 2009 году Великобритания уже 
осуществила аналогичный переход. 
До реформы при возвращении ма-
теринской компанией прибыли из-
за рубежа в виде дивидендов (уже 
после уплаты налога на прибыль 
в стране, где работает «дочка») она 
дополнительно облагалась по став-
ке, равной разнице между ставкой 
в стране получения прибыли и в Ве-
ликобритании (к примеру, для Ир-
ландии она составляла 15,5%). После 
реформы эти зарубежные доходы 
были освобождены от налогов вну-
три страны. Таким образом, реформа 
снизила обложение зарубежных до-
ходов, полученных в странах с низ-

ким уровнем налогов, и облегчила 
для компаний привлечение внеш-
него капитала (раньше им было вы-
годнее сначала инвестировать собст-
венные средства).

Считается, что транснациональ-
ные компании, чьи штаб-квартиры 
находятся в странах с международ-
ной системой обложения, оказыва-
ются в менее благоприятных услови-
ях по сравнению с теми, которые за-
регистрированы в стране с террито-
риальной системой обложения. Бо-
лее того, эксперты связывают низ-
кую собираемость налогов при ре-
патриации с тем, что компании ли-
бо реинвестируют прибыль за рубе-
жом, либо используют сложные схе-
мы для возвращения прибыли без 
доплаты налога.

Впрочем, увеличение британ-
ских инвестиций после реформы 
отмечалось только в странах с бо-
лее низкими налоговыми ставками. 
Внедрение территориальной систе-
мы обложения привело к росту со-

отношения объема инвестиций к 
объему капитала на 15,7 процент-
ного пункта (1,59 п. п. на каждый 
процентный пункт снижения став-
ки налогообложения дивидендов), 
говорится в исследовании. Суммар-
но прирост инвестиций в странах с 
низкими налогами составил около 
€5,6 млрд, что примерно в девять 
раз больше недополученных нало-
говых сборов в Великобритании. 
Основными бенефициарами рефор-
мы в итоге стали Ирландия, Чехия и 
Польша — в целом для решений об 
инвестициях размер ставки нало-
га в стране-реципиенте более кри-
тичен при территориальной систе-
ме. При этом в основном эти инвес-
тиции осуществлялись за счет ново-
го капитала, а не реинвестирования 
прибыли. Однако у таких «дочек» не 
отмечалось увеличения производи-
тельности и прибыльности (хотя и 
отмечался рост зарплат).

В странах с более высокими став-
ками эффект реформы оказался не-

значительно негативным: британ-
ские «дочки» в них сократили свои 
вложения, однако резко нарасти-
ли долговую нагрузку. Это являет-
ся следствием адаптации налогово-
го планирования к новому режиму 
— при территориальном принци-
пе переток долгов в страны с высо-
кими налогами более актуален, от-
мечает автор.

При этом данные не зафиксирова-
ли скачка инвестиций «дочек» в саму 
Великобританию — в исследовании 
это объясняется тем, что норма до-
ходности после налогов не измени-
лась вслед за реформой, а компании 
использовали новые репатрииро-
ванные прибыли для выплаты дол-
гов или распределения между акци-
онерами. Заметим, в США реформа 
сопровождается резким снижением 
корпоративных налогов, в Великоб-
ритании же ставка налога хотя и сни-
жалась, но лишь постепенно — с 28% 
в 2008–2010 годах до 20% в 2015-м.

Татьяна Едовина

Налоги не держатся за территорию
Их обложение у источника не ведет к росту капвложений внутри страны

На пожилых россиян приходит
ся 7,4% потока внутрироссий
ской миграции, однако для боль
шинства из них такой переезд 
обусловлен семейными обстоя
тельствами, а не желанием сме
нить место жительства. Основные 
направления миграции пенсио
неров в относительно молодом 
возрасте (50–60 лет) — с севера 
на юг, для более старших возра
стов — южные и центральные рай
оны, Урал и Сибирь.

Ежегодно около 200 тыс. пожилых 
россиян (7,4% от всех переезжающих) 
могут мигрировать в другой регион, 
однако для большинства из них этот 
переезд скорее вынужденный, чем 
добровольный. Такие выводы можно 
сделать из исследования демографов 

Высшей школы экономики «Мигра-
ция пожилых в России». Основой ра-
боты стали данные переписи 2010 
года, однако с учетом роста числа по-
жилых в стране в целом (с 20% до 23% 
за последние 12 лет) можно предпо-
ложить, что число переезжающих 
скорее выросло, чем сократилось.

По данным исследования, для по-
жилых россиян характерны два ти-
па миграции — меж- и внутриреги-
ональный. Пик для первого (три че-
ловека на 1 тыс. человек населения) 
приходится на предпенсионный воз-
раст, достигая максимума в 55–56 лет, 
второй тип набирает силу в 73–74 го-
да (четыре человека на 1 тыс. населе-
ния) и продолжается вплоть до 85–
90 лет (шесть человек на 1 тыс. насе-
ления). Таким образом, в миграции 

пожилых участвуют две группы рос-
сиян с различными целями. Относи-
тельно молодые люди в возрасте от 60 
до 74 лет перемещаются в поиске бла-
гоприятных природных условий по-
сле выхода на пенсию в своем реги-
оне. Мобильность населения 75 лет 
и старше часто связана с трагически-
ми событиями (серьезной болезнью 
либо смертью одного из супругов) и 
неспособностью дальше жить само-
стоятельно. Если мигранты из пер-
вой группы — это в основном жите-
ли северных регионов, которые име-
ют право на увеличенную пенсию из-
за условий работы, то представители 
второй распределяются по россий-
ским регионам более равномерно.

Максимальная убыль пожилых в 
расчете на 1 тыс. населения была за-

фиксирована для регионов с суровы-
ми климатическими условиями, до-
срочным выходом на пенсию и вы-
сокими доходами трудоспособного 
населения — Чукотского АО, Мага-
данской, Мурманской областей, Яку-
тии и Камчатского края.

Центрами притяжения для воз-
растных мигрантов, в свою очередь, 
становятся Ленинградская, Белго-
родская, Псковская области, иначе 
говоря, регионы с развитой систе-
мой социальных гарантий для пен-
сионеров, а также Адыгея и Красно-
дарский край. Их равная привле-
кательность для пенсионеров, от-
мечают авторы работы, по-види-
мому, обусловлена более низкими 
ценами на жилье в Адыгее и харак-
терной для региона сравнительно 

меньшей конкуренцией с другими 
мигрантами. Если для 60–74-летних 
привлекательны теплые южные и 
благополучные центральные реги-
оны, Предкавказье и Поволжье, то 
после 75 лет к традиционным цен-
трам добавляются регионы Южно-
го Урала и Сибири. Москва и Санкт-
Петербург относятся к регионам с 
низкой интенсивностью миграции 
пожилых в целом из-за значитель-
ных социальных льгот для мест-
ных пенсионеров. Однако, по мне-
нию авторов работы, можно пред-
положить, что столичные пенсио-
неры все больше мигрируют сезон-
но. Это косвенно подтверждает чи-
сленность дачных участков в радиу-
се 500 км вокруг этих городов.

Анастасия Мануйлова

Дорога жизни к морю не ведет
Пожилые россияне переезжают к семье, а не к лучшему месту проживания

Индекс реального эффективного
курса рубля
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Павел Грудинин готов 
отслужить поддержку
Кандидат от КПРФ встретился с доверенными лицами

Павел Грудинин должен стать 
«единым кандидатом» от всех на-
родно-патриотических сил стра-
ны, решили на встрече с канди-
датом в президенты от КПРФ его 
доверенные лица. Господин Гру-
динин пообещал «отслужить» 
оказанное ему доверие. Соци-
ологи пока фиксируют позитив-
ное восприятие кандидата лишь 
среди традиционного электора-
та КПРФ, но не исключают, что он 
может привлечь голоса иных про-
тестно настроенных граждан, как 
это было в 1990-х.

Кандидат в президенты от КПРФ 
Павел Грудинин, которого ЦИК за-
регистрировал в прошлую пятни-
цу, в субботу устроил торжественную 
встречу в Центральном доме литерато-
ров со своими доверенными лицами. 
Он пообещал «не подвести их, не об-
мануть их ожиданий». Зал ответил ему 
бурными аплодисментами, возгласа-
ми и посвистом, которыми, впрочем, 
реагировал на все тезисы, заявленные 
самим господином Грудининым и его 
соратниками по народно-патриоти-
ческому блоку. «Единым кандидатом» 
представил Павла Грудинина лидер 
КПРФ Геннадий Зюганов, заявив, что 
вокруг него «объединились впервые в 
новейшей истории России все патрио-
ты, левые, коммунисты и националь-
но-патриотическое движение».

Особо были отмечены практиче-
ские достижения господина Груди-
нина, который много лет возглавля-
ет «народное предприятие» — под-
московный совхоз имени Ленина. 
«Можно все посмотреть, потрогать: 
прийти в школу, в детский сад, в по-
ликлинику, увидеть плантации, фер-
мы и переработку,— рекламировал 
своего выдвиженца господин Зюга-
нов.— Владимир Путин даже отка-
зался отчитываться о своих указах».

Лидеру партии вторила депутат 
Госдумы космонавт Светлана Савиц-

кая. «Он не только аграрий, он инже-
нер-механик. У нас во власти инжене-
ров мало,— отметила она.— Министр 
промышленности и торговли Денис 
Мантуров — социолог».

Павел Грудинин уже успел стать 
«не только кандидатом, но и героем 
мифов», иронизировал депутат Гос-
думы Олег Смолин, ссылаясь на не-
кие СМИ, сообщившие, что «Груди-
нин — проект Кремля, запущенный 
для повышения явки». Любой «нор-
мальный кандидат повышает явку», 
считает коммунист: «Но кто-то при-
влекает любителей 

”
Дома-2“, а Гру-

динин — морально здоровых лю-
дей». Депутат также попытался раз-
венчать «миф» о том, что «КПРФ, выд-
винув предпринимателя, предала 
идеалы социализма». «Не все, что го-
сударственное,— это социализм,— 
сказал Олег Смолин, напомнив о го-
скорпорациях.— Их топ-менеджеры 
получают 2 трлн зарплатой и други-
ми доходами».

Сам господин Грудинин назвал не 
соответствующими действительнос-
ти сообщения о том, что как канди-
дат вынужден был избавиться от ино-
странных ценных бумаг на сумму 
7,5 млрд руб. «Если бы у меня они бы-
ли, я бы на эти деньги построил меди-
цинский центр, где все бесплатно ле-
чились»,— уведомил он доверенных 
лиц. А Геннадий Зюганов напомнил, 
что на строительство школы в своем 
совхозе кандидат от КПРФ потратил 
2 млрд руб., а на строительство дет-
ского сада — 1 млрд руб.

«Все это нужно донести до гра-
ждан»,— призвал доверенных лиц 
глава постоянно действующего сове-
щания народно-патриотических сил 
Юрий Болдырев, по мнению которого 
«перед лицом внешней и внутренней 
угрозы» вокруг кандидата «должны 
быть едины антиолигархические и ан-
тикомпрадорские силы». В ходе кам-
пании «единый кандидат» должен так-

же «заявить о признании Донецкой и 
Луганской республик», уверен он.

«Единственная точка, где соблюда-
ется российская Конституция,— это 
совхоз имени Ленина,— заявил те-
лежурналист, член правления 

”
Лево-

го фронта“ Максим Шевченко.— На 
всем остальном пространстве страны 
Конституция попирается, унижается 
и демагогически дискредитируется 
теми, кто продает народу патриотиче-
ские лозунги, а на самом деле превра-
тил страну в олигархо-бюрократиче-
ское приложение к собственным ин-
тересам».

«Отслужу!» — пообещал доверен-
ным лицам в заключение Павел Гру-
динин в знак благодарности за под-
держку.

«Пока у Грудинина есть очень по-
зитивная поддержка традиционной 
для КПРФ зоны — самая старшая воз-
растная категория и люди предпен-
сионного возраста от 45 в крупных 
городах»,— заявил 

”
Ъ“ гендиректор 

ВЦИОМа Валерий Федоров. Когда-то 
за КПРФ голосовали «не только те, кто 
сочувствует левым или хотел бы воз-
вращения в СССР», напоминает соци-
олог. Голосовали также «протестно на-
строенные к власти люди, которые 
видели в коммунистах настоящую 
оппозицию, способную получить на 
выборах высокий результат». Этот эф-
фект КПРФ от выборов к выборам те-
ряла. Но «этот мотив может вновь по-
явиться у некоммунистических 

”
про-

тестников“, если кандидат Грудинин 
в ходе кампании сможет привлечь 
их»,— полагает глава ВЦИОМа.

Виктор Хамраев

Военный лом  
тянут в разные стороны
Cделку на полтора миллиарда разбирают в судах

Как стало известно ”Ъ“, 13-й 
апелляционный арбитражный 
суд обязал АО «15 Арсенал ВМФ» 
продать за 1,5 млрд руб. лом 
и отходы драгметаллов ураль-
скому заводу «Вторичные ме-
таллы и сплавы» (ВМС), выиг-
равшему этот актив на аукционе 
9 марта 2017 года. Cделку за-
блокировала ФАС по инициати-
ве проигравшей торги «дочки» 
«Ростеха» — ООО «Национальный 
экологический оператор» (НЭО), 
претендующего на монопольное 
право приобретать военный ме-
таллолом. Новые риски для реа-
лизации спорного контракта со-
здают банкротство «15 Арсенала 
ВМФ» и его передача в ведение 
«Ростеха». ВМС намерен обра-
титься к президенту с просьбой 
вмешаться в ситуацию, которая, 
по мнению экспертов, может на-
рушить рыночные механизмы ре-
ализации военного имущества.

По данным картотеки арбитраж-
ных дел, 13-й апелляционный арби-
тражный суд (АС) оставил в силе ре-
шение АС Санкт-Петербурга и Лено-
бласти об обязанности «15 Арсенала 
ВМФ» заключить контракт с ВМС по 
итогам аукциона, состоявшегося 9 
марта 2017 года. Электронные торги 
по продаже беспрецедентного объе-
ма лома и отходов драгметаллов бы-
ли проведены по поручению Ми-
нобороны на площадке Российско-
го аукционного дома (РАД) с превы-
шением стартовой цены на 250 млн 
руб. Однако вместо пополнения 
бюджета военного ведомства сдел-
ка была заморожена почти на год 
из-за решения ФАС об отмене торгов 
по жалобе проигравшей их «дочки» 
«Ростеха» НЭО, за которым последо-
вало восемь судебных тяжб в арби-
тражных судах Москвы и Санкт-Пе-
тербурга. НЭО и поддержавший его 
владелец имущества «15 Арсенал 
ВМФ» требовали признать торги не-
действительными, ссылаясь на то, 
что победитель и еще один участ-
ник торгов перечислили задаток 
для участия в аукционе на ненадле-
жащий счет РАД, а сообщение о тор-
гах было опубликовано менее чем 
за 30 дней. Суды иски отклонили, а 

предписание ФАС отменили. Суды 
сочли, что выводы ФАС не соответ-
ствуют фактическим обстоятельст-
вам (срок приема заявок был соблю-
ден, а задаток перечислен закон-
но), при этом антимонопольное ве-
домство не учло, что права «дочки» 
«Ростеха» организатором торгов на-
рушены не были, поскольку не ме-
шали ей предложить в ходе торгов 
лучшую цену. Обнаружились в суде 
и признаки «злоупотребления пра-
вом» со стороны НЭО путем обраще-
ния в ФАС с целью пересмотра ито-
гов торгов и создания препятствий 
для заключения контракта с победи-
телем: сведения об участниках элек-
тронных торгов и банковских опе-
рациях, послужившие основанием 
жалобы и ее удовлетворения ФАС, 
НЭО получило «заведомо противо-
правным путем», поскольку они не 
раскрывались и составляли банков-
скую тайну, следует из судебных ак-
тов. Напомним, ранее Владимир Пу-
тин согласился с предложением Ми-
нобороны готовить проект об экс-
клюзивной продаже НЭО списанно-
го имущества.

Между тем, как подтвердили 
”
Ъ“ 

источники в Минобороны, «15 Арсе-
нал ВМФ», находившийся под управ-
лением «Ремвооружения», сейчас 
передается в ведение «Ростеха». При 
этом в декабре АС Санкт-Петербурга 
и Ленобласти принял к рассмотре-
нию иски о банкротстве к «15 Арсе-
налу ВМФ» (по долгам на сумму ме-
нее 3 млн руб.), а также иск должни-
ка о собственном банкротстве, кото-
рый будет рассмотрен 22 января. Это 
создает серьезные риски для добив-
шегося реализации сделки покупа-
теля, подтверждают представители 
ВМС и эксперты. По словам финан-
сового директора ВМС Марии Зер-
новой, компания будет взыскивать 
c военных через суд свои убытки (на 
данный момент около 50 млн руб.), 
настаивать на замене получателя 
платежа или обращаться к президен-
ту с просьбой вмешаться в ситуацию.

Как подтвердил партнер юриди-
ческой фирмы ЮСТ Александр Бо-
ломатов, в случае банкротства заказ-
чика торгов приобретенный победи-
телем актив может после его оплаты 

быть заморожен или взыскан с поку-
пателя по иску конкурсного управ-
ляющего. При этом не исключен 
риск, что теперь уже военные будут 
добиваться от него через суд оплаты 
контракта.

По словам источника 
”
Ъ“ в обо-

ронной промышленности, банкрот-
ство 15-го арсенала связано с его тя-
желым финансово-экономическим 
состоянием, процедура банкротства 
же позволит «перезапустить процес-
сы на предприятии». Отметим, что 
заблокированная при поддержке са-
мих военных реализация актива сто-
имостью 1,5 млрд руб. позволила бы 
им погасить все обнародованные на 
данный момент долги (в том числе 
по зарплате и оплате ЖКХ), однако 
выбрать покупателя самостоятель-
но им мешают наложенные суда-
ми обеспечительные меры. А летом 
2017 года Минобороны, указывая на 
решение ФАС, приостановило про-
дажу военного движимого имущест-
ва на площадке РАД (выбрана на кон-
курсе, проведенном по постановле-
нию правительства) и сейчас прода-
ет активы собственными силами без 
аукционов. Результаты этих продаж 
и перспективы возобновления со-
трудничества с РАД в Минобороны 
не комментируют, ссылаясь на пред-
стоящее рассмотрение в суде касса-
ционной жалобы ФАС. Глава «15 Ар-
сенала ВМФ» Валерий Крюков обя-
занность заключить сделку с ВМС 
также не комментирует.

По мнению гендиректора агент-
ства «Infoline-Аналитика» Михаи-
ла Бурмистрова, связанный со сдел-
кой «годичный паралич» создает «де-
структивную ситуацию в работе с та-
кими активами, которая и так нужда-
ется в повышении прозрачности». 
По его мнению, «участники рынка, 
понимая интересы 

”
Ростеха“ и уро-

вень его лоббистского ресурса, бу-
дут отказываться от участия в таких 
конкурсах или дисконтировать свои 
предложения». Господин Бурми-
стров считает, что это поставит крест 
«на экономической эффективности 
конкурсных процедур».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург,  
Иван Сафронов

Александр Бречалов  
начал терять доверие к мэрам
Глава Воткинска отправлен в отставку

Глава Удмуртии Александр Бре-
чалов отправил мэра Воткинска 
Владимира Перевозчикова в от-
ставку по утрате доверия. При-
чинами, по словам главы респу-
блики, стали плохая организация 
работы с обращениями граждан 
и вопросы правоохранительных 
органов к мэру. Господин Пере-
возчиков стал первым главой му-
ниципального образования, уво-
ленным по утрате доверия за 
время работы Александра Бре-
чалова в Удмуртии. Ранее главы 
районов, ставшие фигурантами 
уголовных дел, уходили в отстав-
ку по собственному желанию.

Глава Удмуртии Александр Бреча-
лов в ходе совещания по видео-кон-
ференц-связи отправил в отставку мэ-
ра Воткинска Владимира Перевозчи-
кова по утрате доверия. По его сло-
вам, в Воткинске не была организова-
на работа с обращениями граждан. «В 
2017 году в полтора раза увеличилось 
количество жалоб со стороны жите-
лей Воткинска. Анализ этих обраще-
ний показал, что люди вынуждены 
неоднократно, по три раза, писать в 
самые разные инстанции, на самые 
разные уровни власти только пото-
му, что местные городские власти их 
не слышат»,— заявил господин Бре-
чалов. Глава Удмуртии также добавил, 
что «к Владимиру Перевозчикову име-
ется ряд вопросов, требующих разби-
рательства со стороны правоохрани-

тельных органов». Следственные ор-
ганы в данный момент не комменти-
руют ситуацию с главой Воткинска.

Владимир Перевозчиков возгла-
вил Воткинск в 2012 году после смер-
ти главы города Владимира Ушатико-
ва. До этого он возглавлял МУП «Во-
ткинские городские сети», четыре ра-
за избирался депутатом гордумы Во-
ткинска (градообразующим предпри-
ятием города является Воткинский за-
вод, производящий, в частности, опе-
ративно-тактические ракеты «Искан-
дер-М», стратегические ракетные ком-
плексы «Тополь-М» и «Булава»).

Господин Перевозчиков стал пер-
вым главой муниципального обра-
зования Удмуртии, отправленным в 
отставку по утрате доверия за время 
руководства регионом Александром 
Бречаловым. Бывший глава Воткин-
ского района Андрей Русинов в апре-
ле 2017 года написал заявление об от-
ставке после разговора с господином 
Бречаловым. В августе СК сообщил об 
уголовном деле в отношении Андрея 
Русинова за превышение должност-
ных полномочий, а в сентябре он был 
задержан. По версии следствия, в 2015 
году сотрудники районной админист-
рации незаконно продали директору 
коммерческой компании земельный 
участок около деревни Костоваты по 
заниженной цене. Осужденная за зло-
употребление должностными полно-
мочиями при приемке квартир для 
переселенцев из ветхого жилья Свет-

лана Колодкина ушла с должности 
главы Малопургинского района по 
собственному желанию. Нового главу 
района будут выбирать через конкурс-
ную комиссию, как это было сделано в 
Балезинском районе, где ряд глав ста-
ли фигурантами уголовных дел. Собе-
седники «Ъ-Удмуртия» не исключают, 
что этот опыт будет распространен и 
на города республики.

Глава Удмуртии публично не кри-
тиковал мэра Воткинска. Несмотря 
на это, в апреле 2017 года депутатам 
гордумы не хватило одного голоса, 
чтобы оценить работу господина Пе-
ревозчикова как неудовлетворитель-
ную. В мае городские СМИ сообщали, 
что Владимира Перевозчикова вызва-
ли на допрос в Следственный коми-
тет. Глава города опроверг заявление 
через официальный сайт муниципа-
литета и написал заявление в поли-
цию о клевете.

Бывший депутат Госсовета Удмур-
тии, избиравшийся в Воткинске, и 
владелец ряда компаний в этом горо-
де Юрий Бычков считает, что после 
смерти прежнего мэра Владимир Пе-
ревозчиков возглавил город случай-
но, а поиском «более сильной фигу-
ры никто не занимался». Формули-
ровка «уволен по утрате доверия» оз-
начает, что на Владимира Перевозчи-
кова найдены серьезные факты, счи-
тает экс-депутат: «Иначе его просто бы 
попросили написать заявление».

Евгений Зайнуллин, Ижевск

В программу выборов  
включают тур из-за границы

 «У меня нет ответа, как там голо-
совать гражданам России, этот во-
прос не с кем обсуждать (с украин-
ской стороны.— 

”
Ъ“)»,— сказала 

”
Ъ“ председатель ЦИКа Элла Пам-

филова. Но учитывая «неприятный 
опыт» голосования во время послед-
них выборов Госдумы, она предла-
гает россиянам, пребывающим на 
Украине, «приехать в Россию, хотя 
бы в приграничные области, и про-
голосовать» на ближайшем избира-
тельном участке. «Для этого сейчас 
есть все возможности»,— подчерк-
нула госпожа Памфилова, имея в ви-
ду новое правило, которое позволяет 
гражданам РФ голосовать на любом 
участке, рядом с которым они ока-
жутся в день выборов.

Из слов госпожи Памфиловой 
следует, что за полтора года, прошед-
ших с думских выборов, ситуацию 
с организацией голосования на Ук-
раине для граждан РФ стабилизиро-
вать не удалось. Отметим, что в 2016 

году избирательных участков там 
было всего четыре, в то время как 
на думских выборах 2011 года — 17. 
Уже накануне думских выборов 2016 
года российские политики и чинов-
ники делали акцент на вопросе без-
опасности процесса волеизъявле-
ния. Так, депутат Госдумы, предсе-
датель фонда «Русский мир» Вяче-
слав Никонов, выступая на форуме 
«В единстве с Россией», объявил, что 
«участие в выборах РФ граждан Рос-
сии, проживающих на Украине, мо-
жет быть расценено там как акт нело-
яльности», поэтому голосовать у рос-
сиян там «не получится». «Это про-
сто будет невозможно. Мы даже не 
хотим подвергать людей такому ри-
ску»,— говорил тогда господин Ни-
конов. Тем не менее выборы в Госду-
му в посольстве России в Киеве и в 
консульствах РФ, расположенных в 
других украинских городах, провес-
ти тогда удалось.

По словам российских дипло-
матов, в посольстве России в Киеве 
готовятся к голосованию 18 марта. 

Удастся ли его провести в консуль-
ствах РФ в Одессе, Харькове и Льво-
ве, дипломаты сомневаются. Одноз-
начно они говорят о том, что невоз-
можно будет организовать голосо-
вание на территории российско-
го консульства в Киеве, так как этот 
особняк, находящийся в центре го-
рода, невозможно защитить. Во вре-
мена, предшествовавшие майдану 
2013–2014 годов, голосование про-
водилось там. «На сей раз голосо-
вание придется снова проводить 
на территории посольства»,— уве-
рен собеседник 

”
Ъ“ в российском 

дипломатическом ведомстве. Как 
отмечал исследовательский центр 
«Особое мнение» в докладе «Голосо-
вание граждан РФ на зарубежных 
участках на выборах депутатов Гос-
думы седьмого созыва», Украина да-
ла больше, чем по РФ, голосов «Ябло-
ку» (12,47%), ПАРНАС (9,76%) и «Роди-
не» (2,98%).

Янина Соколовская, Киев; 
Максим Юсин;  
Виктор Хамраев

с1

Геннадий Зюганов 
(слева) утверждает, 
что такой поддержки 
левых и патриотических 
сил, как у Павла 
Грудинина, у кандидатов 
от КПРФ «в новейшей 
истории» не было  

Владимир Путин сравнил тело 
Владимира Ленина в Мавзолее 
с мощами святых
«Коммунистическая идеология очень сродни христианству»,— заявил 
Владимир Путин в фильме «Валаам» политического обозревателя 
 ВГТРК Андрея Кондрашова (стал пресс-секретарем предвыборного 
штаба президента), премьера которого в воскресенье состоялась 
в эфире телеканала «Россия 1» «Свобода, братство, равенство, спра-
ведливость — это же все заложено в Священном писании, это все там 
есть. А кодекс строителей коммунизма? Это сублимация, это прими-
тивная выдержка из Библии, ничего там нового не придумали,— сказал 
президент, сравнив отношение коммунистов к Владимиру Ленину с по-
читанием святых в христианстве.— Ленина положили в Мавзолей — 
чем это отличается от мощей святых для православных, да просто для 

христиан? Мне говорят: ”В христианском мире нет такой традиции“. 
Как же нет? На Афон поезжайте, посмотрите, там мощи святые есть, 
да и здесь тоже святые мощи Сергия и Германа». По мнению прези-
дента, «ничего нового тогдашняя власть не придумала, она просто при-
способила под свою идеологию то, что человечество уже давно изо-
брело». В декабре 2012 года Владимир Путин уже приводил подобные 
аналогии. Тогда он заявил: «Говорят, что Мавзолей не соответствует 
традициям. Почему? Посмотрите мощи в Киево-Печерской лавре, дру-
гих монастырях. Конечно, нам надо вернуться к корням, но, безуслов-
но, на соответствующем уровне».

Согласно опубликованному в конце 2017 года опросу «Левада-
центра», 41% россиян выступают за захоронение тела Владимира 
Ленина, столько же граждан предложили оставить его в Мавзолее. 
Лиза Миллер
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первые лица

— В случае когда население Мо-
сквы увеличится, допустим, на 
2 млн человек, городская транс-
портная система справится с на-
грузкой?
— Справится. Но для этого надо, ко-
нечно же, продолжать развивать 
транспорт теми же темпами, как 
сейчас: обновлять подвижной со-
став, строить метро, строить доро-
ги, развивать пригородное желез-
нодорожное сообщение.
— Допустим, принимается ре-
шение о строительстве микро-
района, но основные транспорт-
ные артерии — метро, наземный 
транспорт — в этом направле-
нии уже перегружены. Можете 
ли вы повлиять на решение, что-
бы не строили так много жилья 
или не строили вообще?
— В правительстве Москвы очень эф-
фективная и разумная система при-
нятия решений. Есть несколько ста-
дий проработки проектов до рассмо-
трения его на городской градострои-
тельно-земельной комиссии (ГЗК). 
Один из главных этапов — проработ-
ка транспортной доступности. Кол-
леги из Москомархитектуры, депар-
тамента строительства, НИиПИ ген-
плана следят за тем, чтобы строи-
тельство нового объекта, жилье это 
или офисы, было обеспечено тран-
спортом. Либо это железная дорога, 
либо новая станция метро, либо рас-
ширение уличной дорожной сети, 
либо увеличение выхода подвижно-
го состава на маршруте. Ну и конеч-
но, у меня остается возможность в 
любой момент свою точку зрения до-
нести до мэра Москвы. Хочу сказать, 
что лично руководитель города дер-
жит на особом контроле все вопросы 
транспортного развития Москвы.
— Бывали ли случаи, когда проек-
тировался микрорайон, но вы, 
обладая данными о перегружен-
ном транспорте в этом направле-
нии, говорили: «Это невозможно, 
общественный транспорт не 
справится»?
— Да, такие случаи были. В итоге все 
заканчивалось тем, что в проект по 
поручению мэра включали, к приме-
ру, дополнительный автобусный 
парк или площадку для разворота 
транспорта, дополнительные оста-
новки автобусов и трамваев. Вноси-
лись необходимые корректировки, 
чтобы общественный транспорт 
справился.
— В конце 2018 года в силу всту-
пит закон об «Об организации до-
рожного движения». Региональ-
ные власти смогут вводить «вре-
менные ограничения или пре-
кращение движения транспорт-
ных средств определенных ви-
дов, категорий, экологического 
класса, а также в отношении 
определенных дней и времени су-
ток». Чего ждать москвичам?
— Документ вышел в конце декабря, 
мы находимся в глубокой стадии 
анализа этих вариантов. Могу ска-
зать, что многие из тех решений, ко-
торые в закон попали, уже в Москве 
применялись. Госдума просто дала 
более четкие вводные и системати-

зировала их для регионов. Поэтому 
автомобилистам не надо в 2018 году 
ждать нововведений, которых они в 
Москве не видели. Вот, например, ог-
раничения движения: в конце дека-
бря 2017 года проходил Новогодний 
фестиваль, были перекрыты ряд 
улиц. Информирование шло заранее 
и разными способами.
— А платная парковка будет даль-
ше расширяться? Она тоже в зако-
не упоминается.
— Возможны точечные небольшие 
зоны расширения, потому что мы 
постоянно получаем подобные 
просьбы от муниципальных депута-
тов и местных жителей. Но глобаль-
ного расширения уже не будет, мы 
уже основной объем сделали.
— Одна из норм закона разрешает 
вводить платную парковку во 
дворах, так документ трактуют 
ряд экспертов. Что скажете?
— Как человек, ответственный в 
правительстве Москвы за парко-
вочное пространство, могу ска-
зать, что в Москве никогда вопрос 
платной парковки во дворе не об-
суждался и не выносился на обсу-
ждение. Наоборот, мы являемся ка-
тегорическими противниками лю-
бого регулирования дворовой тер-
ритории со стороны правительства 
Москвы. Все полномочия опреде-
лять, для каких целей они хотят ис-

пользовать свою дворовую терри-
торию, есть у самих жителей.
— Сейчас в городе работает около 
1,4 тыс. дорожных камер. Каков 
дальнейший вектор развития си-
стемы фотовидеофиксации?
— В планах установка примерно 
500–700 новых комплексов. Пример-
но 75–80% из них появятся в очагах 
аварийности для снижения числа 
ДТП (сейчас в городе 186 таких оча-
гов). Еще 15% камер будут установле-
ны на новых выделенных полосах, а 
также на неконтролируемых участ-
ках уже работающих выделенок. 
Оставшиеся 5% будут направлены на 
мониторинг движения и розыск уг-

нанного автотранспорта. Ко всем ка-
мерам правоохранительные органы 
имеют допуск, это помогает раскры-
вать преступления. Все адреса уста-
новки камер выдает нам УГИБДД по 
Москве.
— Город будет закупать комплек-
сы или брать в аренду?
— Брать в аренду. Мы хотим, чтобы 
компания, которая будет устанавли-
вать, несла за камеры ответствен-
ность и обслуживала их в режиме 24 
часа семь дней в неделю. По оконча-
нии аренды камеры по нулевой сто-
имости будут переданы правительст-
ву Москвы.

— Когда планируется провести 
конкурс?
— Думаю, в первом полугодии 2018 
года. Объемы финансирования еще 
не определены, мы пока делаем не-
обходимые расчеты. Новые ком-
плексы заработают во второй поло-
вине 2018 года.
— Госдума приняла в первом чте-
нии закон о передаче Москве и 
регионам полномочий по веде-
нию дел в отношении нарушите-
лей ПДД. Что изменится для ря-
дового водителя после принятия 
закона?
— Для автомобилиста, который 
иногда нарушает ПДД, практически 
ничего не изменится. Постановле-
ние останется тем же по форме, что и 
сейчас. Если полномочия будут пере-
даны из ГИБДД, их передадут в Мос-
ковскую административную дорож-
ную инспекцию (МАДИ). Мэр Мо-
сквы поставил перед нами задачу, 
чтобы технологии оплаты и обжало-
вания штрафов, если автовладелец с 
чем-то не согласен, были максималь-
но простыми и понятными.
— Можно будет обжаловать 
штраф через интернет, не приез-
жая в подразделение МАДИ?
— Можно. Но многие на самом деле 
приезжают в МАДИ, ГИБДД или дру-
гой орган, чтобы на месте все обсу-
дить, привести свои доводы, аргу-

менты, возможно, приложить до-
полнительные документы. Поэтому 
ограничивать процедуру обжалова-
ния только интернетом точно не бу-
дем. Сегодня процент обжалования 
штрафов по фотофиксации в Мо-
скве около 0,2%.
— Оппоненты законопроекта ут-
верждают, что в отношении МА-
ДИ поступает много жалоб, были 
прокурорские проверки. Они счи-
тают, что нельзя передавать ин-
спекции право вести дела по еще 
38 составам правонарушений. Как 
вы это прокомментируете?
— Количество жалоб на работу МА-
ДИ небольшое — не превышает 

0,2% от общего количества выписан-
ных штрафов. У ГИБДД такое же чи-
сло. Качество работы МАДИ, во-пер-
вых, находится под контролем пра-
вительства Москвы. Кроме того, в 
соглашении (оно должно быть за-
ключено между МВД и правительст-
вом Москвы после принятия зако-
на.— 

”
Ъ“) будет прописано, что МВД 

в любой момент сможет проверить 
работу МАДИ по переданным пол-
номочиям.
—Тем не менее критики этой 
нормы считают, что после пере-
дачи полномочий МАДИ пойдет 
вал непроверенных «писем сча-
стья» с фотографиями, где плохо 
виден номер, и так далее. Сейчас 
весь брак ГИБДД отправляет в 
корзину.
— Это утверждение не имеет ника-
ких оснований: все это догадки, ко-
торыми разные граждане, зарабаты-
вающие себе известность у автомо-
билистов, пытаются спекулировать. 
Мы при обработке материалов исхо-
дим из того, что автомобилист апри-
ори всегда прав, любое сомнение 
трактуется в его пользу. Такой под-
ход применяется сейчас во время 
контроля платной парковки АМПП 
и соблюдения правил стоянки-оста-
новки МАДИ. Если, к примеру, не 
видно номера либо мы не до конца 
понимаем детали, конечно, такое 
постановление не выносится. Зада-
чи любой ценой выписать штраф 
нет, никогда не было и не будет.
— Будете направлять предложе-
ния в Госдуму по доработке зако-
нопроекта ко второму чтению?
— Законопроект внесло в Госдуму 
правительство РФ. В парламентском 
комитете по транспорту работают 
компетентные люди с разными точ-

ками зрения. Любое решение, кото-
рое будет принято на уровне прави-
тельства РФ или Госдумы РФ, мы бу-
дем исполнять.
— Странно, что вы самоустраняе-
тесь от процесса подготовки до-

кумента. Ведь фактическим ис-
полнителем закона в Москве бу-
дет МАДИ.
— Огромное количество федераль-
ных законов принимается и обсу-
ждается в Госдуме. Иногда нас при-
влекают, иногда не привлекают к 
обсуждению. Если привлекут, ко-
нечно, мы будем в этом вопросе ак-
тивно участвовать. На данный мо-
мент мы активно не привлечены к 
этому процессу.
— В конце 2017 года произошло 
два инцидента: сначала автобус 
«Мострансавто» въехал в пеше-
ходный переход на Кутузовском 
проспекте, затем автобус «Мос-
гортранса» — в остановку на 
Сходненской улице. В первом 
случае погибли люди. Какие вы-
воды последовали?
— Пока идет следствие. Эти случаи 
будут досконально разобраны. Мое 
личное мнение и мнение наших спе-
циалистов: оба этих происшествия 
связаны с человеческим фактором. В 
автобусе предусмотрено как мини-
мум три способа остановить транс-
портное средство. И возникает во-
прос, были ли они использованы? 
Ответят следственные органы, я не 
хочу выступать здесь экспертом. В 
конструкции современного автобу-
са есть несколько дублирующих сис-
тем, позволяющих достаточно легко 
предотвратить подобные вещи.

В любом случае нужно усиливать 
контроль за техническим состояни-
ем транспортных средств и усили-
вать работу с водительским соста-
вом, повышать его профессиональ-
ную подготовку. Все это делается в 
Москве ежедневно. Тем более что 
количество ДТП с участием город-
ского транспорта в Москве снизи-
лось почти на 30% с 2010 года. Это 
огромная цифра с учетом того, что 
количество автобусов и пассажиров 
увеличилось. Это говорит о том, что 
мы движемся в правильном на-
правлении, но любое такое ДТП 
требует глубокого осмысления и 
анализа.
— В сети появились фотографии 
бетонных блоков-ограждений 
около остановок-переходов. Их 
поставили после происшествий?

— Это не связано с конкретными 
происшествиями, это связано с ме-
рами по улучшению безопасности 
на период, когда много людей на 
улицах находится. Таким же образом 
готовились к рождественским и но-

вогодним праздникам многие горо-
да — Вена, Берлин, Париж, амери-
канские города, например.
— Ряд экспертов утверждают, что 
идеи поднять бордюры над про-
езжей частью, установить защит-
ные конусы обсуждались уже не-
сколько лет, но ничего не было 
сделано. Что вы можете сказать?
— Все эти обсуждения носят непро-
фессиональный характер. Не сущест-
вует пока эффективного способа за-
щиты остановки, который решал бы 
при этом проблему доступности го-
родского транспорта в наших погод-
ных условиях, притом что автобуса-
ми пользуются и маломобильные и 
пожилые люди.
— Это особенности Москвы?
— Это особенности всех крупных го-
родов — Москвы, Парижа, Лондона. 
Таких однозначно эффективных спо-

собов, кроме строительства бетон-
ных заборов, нет. Но и это тоже не ре-
шение. Когда есть человеческий фак-
тор, невозможно предусмотреть все 
ситуации. Предположить, что авто-
бус может заехать в пешеходный пе-
реход, сложно. Я спрашивал сотруд-
ников ГИБДД, которые уже не один 
десяток лет работают в Москве,— это 
первый случай был в их практике. 
Мы проверили все автобусные пар-
ки, частных перевозчиков, как они 
соблюдают регламенты, как готовят 
водителей, как проводят инструк-
таж. В Москве мы провели тоталь-
ную проверку по поручению мэра, 
это было сделано после первой ава-
рии, хотя автобус был из Москов-
ской области.
— Правительство Москвы и РЖД 
начали работу над проектом мос-
ковских центральных диаме-
тров (МЦД) с организацией 
сквозного движения электричек 
через город. Но и сейчас, к при-
меру, из Нахабино в Щербинку, 
из Одинцово в Лобню проехать 
можно на электричке без переса-
док. Что изменится?
— Сегодня интервалы движения по-
ездов на этих направлениях состав-
ляют от 30 минут до 1 часа 20 минут, 
при этом нет регулярности. Поэто-
му и спроса на услугу нет. Задача, ко-
торая перед нами поставлена мэром 
Москвы, выглядит так: движение 
должно быть с интервалом каждые 
6 минут и в новых комфортных и 
удобных поездах. То есть пассажир 
вообще не должен помнить распи-
сание, а просто прийти, дождаться 

ближайшего поезда и сесть в него. 
Поезда будут новые и комфорта-
бельные, к каждой остановке будет 
подходить наземный городской 
транспорт, будет интеграция с ме-
тро и МЦК, где это возможно. Будет 
создана новая пешеходная связь 
платформ с транспортной инфра-
структурой. При этом существую-
щие поезда не отменяются, новый 
график движения лишь дополнит 
уже имеющийся. Для этого надо от-
ремонтировать или перестроить 
ряд участков железнодорожной ин-
фраструктуры в городе и в Москов-
ской области, и наши коллеги из 
РЖД уже этим занимаются.
— Направления МЦД Лобня—
Одинцово и Нахабино— Подольск 
заработают в первую очередь?
— В ближайшие два года. Утвержден 
план реализации проекта, где закре-
плено, что к сентябрю 2018 года бу-
дет подготовлена программа рекон-
струкции всех вариантов диаметров. 
Будет определено, какие из них во-
стребованы, а какие нет и что необ-
ходимо сделать. Всего есть проекты 
по 17 диаметрам, по пяти — в высо-
кой степени готовности, включая 
два уже упомянутых.

Еще одна задача, которая также 
поставлена мэром, это интеграция 
билетной системы нового проекта 
МЦД в городскую инфраструктуру. 
Как это будет работать, мы пока ду-
маем: нужно, чтобы стоимость по-
ездки не была барьером при исполь-
зовании МЦД. За первый квартал эту 
идеологию мы должны отработать с 
Московской областью.
— Глава РЖД Олег Белозеров ра-
нее говорил, что 25–30 млрд руб. 
будет вложено в проект со сторо-
ны РЖД, столько же — правитель-
ством Москвы. Соответствует ли 
эта сумма вашим оценкам?
— 40 млрд руб.— примерная оценка 
проекта. Действительно, половину 
должно вложить ОАО РЖД и полови-
ну вкладывает правительство Мо-
сквы. В эту сумму оцениваются пер-
вые два направления с заделом на 
остальные.
— Какая наиболее сложная и ка-
питалоемкая часть для Москвы?
— Реконструкция Каланчевского 
путепровода: там надо построить 
еще два железнодорожных пути. 
Для этого мы хотим соорудить еще 
одну эстакаду рядом с Казанским 
вокзалом.
— В центре Москвы фактически 
начнется новая очень масштаб-
ная стройка?
— Движение транспорта на время 
стройки не будет остановлено, имен-
но поэтому это одно из самых капи-
талоемких мероприятий. Предвари-
тельная стоимость реконструкции 
Каланчевки составляет примерно 
20 млрд руб., но окончательная циф-
ра будет после госэкспертизы.
— Почти 100% средств, вкладыва-
емых Москвой в проект МЦД, 
пойдут только на один объект?

— Если быть точнее, 90%. Потому что 
по Каланчевскому путепроводу бу-
дут ходить еще и поезда диаметров 
Казанского, Курского, Горьковского 
направления. Это и есть заделы, о ко-
торых я говорил.
— Когда начнется работа по ре-
конструкции путепровода?
— В этом году. В ближайшее время 
документы выйдут из экспертизы и 
мы приступим к реализации проек-
та. Строить будет РЖД, мы только фи-
нансируем.
— Изучался ли спрос на перевозки 
между городами, которые долж-
ны соединить диаметры? Иными 
словами, нужно ли вообще кому-
то ехать из Нахабино в Подольск 
или из Лобни в Одинцово?
— Конечно, мы все это считали, 
цифры предварительно согласова-
ны с правительством Московской 
области. Основной пассажиропоток 
будет не между конечными станци-
ями: значительная часть людей смо-
гут, не высаживаясь на централь-
ных железнодорожных вокзалах 
Москвы, проезжать через центр, 
фактически попадая на поезде к ме-
сту назначения. Таким образом, мы 
уберем транспортную нагрузку с 
центральной части города и созда-
дим дополнительные пассажир-
ские места. Сейчас же люди с элек-
тричек пересаживаются на метро, 
нагружая кольцевую линию.

Интервью взял  
Иван Буранов

полная версия 
kommersant.ru/12222

«Задачи любой ценой  
выписать штраф нет»

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Л И К С У Т О В  М А К С И М  С Т А Н И С Л А В О В И Ч

Родился 19 июня 1976 года в городе Локса Эстонской ССР. Окончил Российскую  
экономическую академию имени Плеханова (2007), Международный юридический институт 
в Москве (2012). C середины 1990-х годов занимался поставками кузбасского угля 
в Эстонию. В 1999–2001 годах — президент компании «Юнитранс». В 2002 году возглавил 
представительство компании WorldWide Invest, на базе которой был создан «Трансмаш-
холдинг». В 2005–2008 годах — гендиректор ООО «Трансгрупп — финансы и инвестиции». 
В 2009–2010 годах возглавлял компанию «Аэроэкспресс». В апреле 2011 года назначен 
советником мэра Москвы Сергея Собянина по вопросам транспорта и развития дорожно-
транспортной инфраструктуры, в декабре возглавил профильный департамент. 25 сентября 
2012 года стал заместителем мэра, сохранив пост главы департамента. После прихода 
на госслужбу объявил, что продал доли в «Аэроэкспрессе» (12,5%), «Трансмашхолдинге» 
(8%) и «Трансгрупп» (25%), а также отказался от эстонского гражданства. Награжден 
орденом Дружбы.

Автомобилистам не надо в 2018 году  
ждать нововведений, которых они  
в Москве не видели

Все это догадки, которыми разные граждане, 
зарабатывающие себе известность у авто-
мобилистов, пытаются спекулировать

Мое личное мнение и мнение наших  
специалистов: оба происшествия с автобу- 
сами связаны с человеческим фактором

В Москве никогда вопрос платной парковки 
во дворе не обсуждался и не выносился  
на обсуждение
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В Санкт-Петербурге завершено 
расследование уголовного дела 
о незаконном возмещении НДС. 
Предпринимателю Алексею Ано-
хину инкриминируются пять эпи-
зодов мошенничества на общую 
сумму 200 млн руб. Первоначаль-
но, отметим, силовики оценивали 
общий ущерб примерно в 1 млрд 
руб., считая, что финансовая афе-
ра была совершена организован-
ным преступным сообществом, 
однако в итоге версия о сущест-
вовании ОПС не подтвердилась. 
 Защита не признающего вины 
предпринимателя утверждает, 
что не было даже самого события 
преступления.

ГСУ СКР по Санкт-Петербургу за-
вершило расследование дела об особо 
крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), начатое летом 2016 года. Тог-
да представители нескольких петер-
бургских силовых ведомств заявили 
о ликвидации группировки, действо-
вавшей, по их данным, на протяже-
нии нескольких лет и за это время не-
законно возместившей из федераль-
ного бюджета НДС на сумму около 
1 млрд руб. В масштабной операции 
по поимке злоумышленников, как за-
являли тогда правоохранители, бы-
ло задействовано 150 сотрудников, в 
том числе оперативников ФСБ, а след-
ственно-оперативные мероприятия 
проводились на территории Петер-
бурга и Ленинградской области.

По версии следствия, злоумышлен-
ники по всей стране скупали лом цвет-
ных металлов, который якобы после 

переработки отправлялся за границу. 
Однако, по данным сыщиков, на са-
мом деле лом всего лишь прессовался 
в кубы, удобные для транспортиров-
ки, после чего направлялся за рубеж. 
Между тем в сопроводительных доку-
ментах указывалось, что экспортиро-
вался чистый цветной металл, что по-
зволяло обращаться в налоговые ор-
ганы за возмещением НДС. На тот мо-
мент речь шла о почти 30 эпизодах, да-
тируемых периодом 2013–2015 годов.

В качестве предполагаемых орга-
низаторов этой аферы по делу про-
ходили петербургские бизнесмены 
Сергей Семенов и Алексей Анохин. 
При этом следствие первоначально 
считало, что для совершения махина-
ций ими было создано целое преступ-
ное сообщество — в декабре 2016 го-
да господам Анохину и Семенову бы-
ло предъявлено соответствующее об-
винение по 210-й статье УК. По вер-
сии следствия, ОПС состояло из не-
скольких структурных подразделе-
ний: бухгалтерской группы, группы 
бригадиров, отвечавших за поиск но-
минальных директоров подставных 
фирм и выдачу разовых вознагражде-
ний, и финансово-производствен-
ной группы, курировавшей закупку 
и продажу цветного лома за границу.

Однако за время расследования фа-
була обвинения изменилась. В част-
ности, в июне прошлого года ГСУ СКР 
прекратило уголовное преследование 
Сергея Семенова и Алексея Анохина 
по ст. 210 УК, придя к выводу об отсутст-
вии в их действиях состава преступле-
ния. А размер незаконно возмещенно-

го НДС, как и количество эпизодов, ин-
криминируемых фигурантам дела, по 
некоторым данным, уменьшился. Как 
стало известно 

”
Ъ“, правоохранители 

решили разделить уголовное дело на 
два — по компаниям, на счета которых 
поступало возмещение. В частности, в 
уголовном деле Сергея Семенова фигу-
рирует компания «Рубикон», а в уголов-
ном деле Алексея Анохина — фирма 
КМК. Сейчас, по информации 

”
Ъ“, рас-

следование уголовного дела Алексея 
Анохина завершено: он вместе со сво-
им защитником ознакомился с собран-
ными материалами. Теперь в его деле 
осталось пять эпизодов мошенниче-
ства, а предполагаемый ущерб состав-
ляет 200 млн руб. Эти данные 

”
Ъ“ под-

твердил адвокат Олег Лебедев, пред-
ставляющий интересы предпринима-
теля. Сам коммерсант, сейчас находя-
щийся на свободе под залог 5 млн руб., 
категорически отрицает вину. Госпо-
дин Лебедев сообщил 

”
Ъ“, что «после 

изучения собранных следствием мате-
риалов защита пришла к выводу о том, 
что доказательств мошенничества нет 
вообще». «Все было законно и обосно-
ванно, тем более что предварительно 
обращения за возмещением НДС про-
верялись государством — в частности, 
налоговыми органами. В данном слу-
чае защита полагает, что вообще отсут-
ствует само событие преступления»,— 
резюмировал защитник.

По неофициальным данным, рас-
следование уголовного дела Сергея 
Семенова продолжается.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Следствие оформило НДС для суда
Петербургского предпринимателя обвиняют 
в мошенничестве на 200 млн рублей

Комсомольский райсуд Тольятти прекратил уголовное дело 
в  отношении экс-генерального директора ОАО «АвтоВАЗагре-
гат» Виктора Козлова. Он обвинялся в сокрытии средств компа-
нии от налогов и невыплате зарплаты сотрудникам предприятия, 
которое некогда являлось крупнейшим поставщиком комплек-
тующих для АвтоВАЗа, а сейчас находится в стадии банкротства. 
Причиной прекращения дела стало истечение сроков давности.

На проходившем в Тольятти процессе по делу бывшего генераль-
ного директора ОАО «АвтоВАЗагрегат» Виктора Козлова суд принял 
решение прекратить разбирательство. «Вынесено постановление о 
прекращении уголовного дела в отношении директора 

”
АвтоВАЗа-

грегата“ Козлова в связи с истечением сроков давности уголовного 
преследования»,— сообщили в Комсомольском райсуде. Постановле-
ние пока в законную силу не вступило, на его обжалование у сторон 
есть десять суток с момента вынесения решения.

Дело было направлено в суд весной этого года, Виктору Козлову ин-
криминировались ч. 2 ст. 145.1 УК РФ (полная невыплата заработной 
платы) и ст. 199.2 УК РФ (сокрытие денежных средств организации, за 
счет которых должно производиться взыскание налогов или сборов).

Отметим, что ОАО «АвтоВАЗагрегат» одно время являлось одним из 
крупнейших поставщиков комплектующих АвтоВАЗа (более 400 на-
именований). В мае 2015 года автопроизводитель предполагал выку-
пить мощности предприятия по выпуску сидений, но в августе пере-
говоры прекратились из-за нарушенных компанией обязательств по 
поставкам. В сентябре договор между предприятиями был расторг-
нут, но «АвтоВАЗагрегат» остановил производство ранее, в июле того 
же года. В октябре в компании была введена процедура внешнего на-
блюдения, позже — конкурсного производства.

После этого СУ СКР по Самарской области возбудило в отношении 
Виктора Козлова уголовное дело по факту невыплаты заработной пла-
ты сотрудникам «АвтоВАЗагрегата». По версии следствия, в период с 
июня по декабрь 2015 года на «АвтоВАЗагрегате» не выплачивалась зар-
плата 1491 сотруднику, сумма задолженности превысила 129 млн руб. 
Как считал СКР, обвиняемый знал об имеющейся у ОАО задолженно-
сти по заработной плате перед работниками и имел реальную возмож-
ность ее погасить, однако он расходовал деньги, имеющиеся на сче-
тах и в кассе организации, на удовлетворение требований кредиторов.

В ходе расследования в работе гендиректора были выявлены и 
другие нарушения, в результате в отношении него было возбужде-
но еще одно уголовное дело — по факту сокрытия денежных средств 
от налогов. По этому эпизоду следствие оценило ущерб в 4,1 млн руб. 
Как установили правоохранители, на счетах завода имелись деньги, 
однако директор предприятия расходовал их на другие цели: расче-
ты с контрагентами, оплату банковских услуг и покупку «АвтоВАЗаг-
регатом» валюты. В частности, по данным следователей, Виктор Коз-
лов, зная о недоимке по налогам на сумму более 20 млн руб., подпи-
сал с компанией «Эберспехер АвтоВАЗагрегат выхлопные системы» 
документы о зачете взаимных задолженностей на сумму более 9 млн 
руб. При этом первый заместитель гендиректора Павел Тихомиров 
направил в эту компанию распорядительные письма о перечислении 
4,1 млн руб. на расчетные счета третьих лиц в счет погашения деби-
торской задолженности перед контрагентами. Отметим, что дело по 
ст. 199.2 УК РФ было возбуждено и в отношении Павла Тихомирова. В 
марте 2016 года он был осужден на полтора года условно, так как при-
знал вину и раскаялся в содеянном.

В итоге по требованию Генпрокуратуры счета «АвтоВАЗагрегата» 
были арестованы, а после того, как в ситуацию с невыплатой зарпла-
ты сотрудникам предприятия вмешались областные власти, долг был 
полностью погашен.

В феврале 2016 года полиция задержала Виктора Козлова в одном 
из московских аэропортов, до судебного решения он находился под 
подпиской о невыезде и своей вины не признавал.

Остается добавить, что в 2016 году в отношении Виктора Козлова 
было возбуждено еще два уголовных дела — по ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 
УК РФ (покушение на мошенничество в особо крупном размере) и ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо крупном размере). Первое каса-
лось якобы представления в налоговую службу недостоверной декла-
рации по НДС, второе — незаконной продажи залогового оборудова-
ния. Однако расследование этих дел было прекращено в связи с отсут-
ствием состава преступления.

Георгий Портнов, Самара

Налогам установили 
срок давности
Прекращено уголовное 
преследование экс-директора 
«АвтоВАЗагрегата»

Как стало известно ”Ъ“, Мосгорсуд, рас-
сматривающий с участием присяжных 
дело бывшего исполнительного директо-
ра ФГУП «Ведомственная охрана объек-
тов промышленности Российской Феде-
рации» (ФГУП ВООП) Андрея Польщикова 
и его предполагаемого сообщника Олега 
Грищенко, решил вернуть материалы 
расследования военному прокурору сто-
лицы. Подсудимым инкриминируется по-
кушение на военного следователя, кото-
рый возбудил дело о мошенничестве 
в отношении Андрея Польщикова, однако 
суд решил, что «противоречия в форму-
лировке предъявленного обвинения», 
а также другие допущенные следствием 
неточности не позволяют вынести по де-
лу объективный вердикт и приговор. Тем 
временем дело о мошенническом хище-
нии более 25 млн руб. из ФГУП ВООП Анд-
реем Польщиковым и членами его семьи 
продолжается.

Процесс в Мосгорсуде с участием присяж-
ных заседателей по делу бывшего исполни-
тельного директора ФГУП ВООП Андрея Поль-
щикова и Олега Грищенко начался три меся-
ца назад, однако до вынесения вердикта раз-
бирательство так и не дошло. Гособвинение 
неожиданно обратилось к суду с ходатайст-
вом о возврате материалов расследования в 
военную прокуратуру для устранения нару-
шений, допущенных следствием при состав-
лении обвинительного заключения (ст. 220 
УПК РФ). Мотивируя свою позицию, прокурор 
отметил, что из обвинительного заключения 
ему не ясен способ посягательства на жизнь 
сотрудника Московского военно-следствен-
ного управления (ВСУ) СКР майора юстиции 
Александра Паутова. Кроме того, подчеркнул 
гособвинитель, формулировка о преступле-
нии против правосудия осталась нераскры-
той, а выводы следствия об умысле на совер-
шение преступления носят противоречивый 

характер. К тому же, по мнению прокурора, 
следствие нарушило право Андрея Польщи-
кова на защиту, дав согласие на допрос четы-
рех свидетелей, но так и не допросив их. Все 
это, по мнению гособвинителя, не позволит 
корректно сформулировать вопросы перед 
присяжными для вынесения теми справед-
ливого вердикта, а судом — приговора.

Позицию прокурора поддержали подсу-
димый Олег Грищенко и его адвокат, в то вре-
мя как Андрей Польщиков со своим защитни-
ком, напротив, настаивали на продолжении 
рассмотрения дела по существу. В итоге пред-
седательствующая на процессе судья Людми-
ла Смолкина, выслушав все стороны, пришла 
к выводу, что «приведенные обстоятельства со-
здают неопределенность в сформулирован-
ном органами предварительного следствия 
обвинении, препятствуют определению точ-
ных пределов судебного разбирательства, ко-
торые не могут быть устранены судом». Кроме 
того, подчеркнула госпожа Смолкина, «суд по-
ставлен органом предварительного расследо-
вания в условия альтернативного выбора на-
правленности умысла подсудимых Польщико-
ва А. В. и Грищенко О. А., содержащего призна-
ки трех составов воспрепятствования произ-
водству предварительного расследования, что 
является недопустимым», и вынесла постанов-
ление вернуть материалы уголовного дела мо-
сковскому городскому военному прокурору.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, уголовное дело по 

ч. 3 ст. 33 и ст. 295 УК РФ (организация посяга-
тельства на жизнь следователя в связи с про-
изводством им предварительного расследова-
ния, совершенного в целях воспрепятствова-
ния законной деятельности указанного лица), 
фигурантами которого стали Андрей Польщи-
ков и Олег Грищенко, ВСУ СКР по Москве воз-
будило в июне 2016 года. В это время в произ-
водстве майора юстиции ВСУ Александра Пау-
това находилось возбужденное в апреле 2016 
года уголовное дело об особо крупном мошен-

ничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). Речь шла о хище-
нии в 2012–2016 годах из ФГУП ВООП 25,4 млн 
руб.: по версии следствия, исполнительный 
директор ФГУПа Польщиков фиктивно тру-
доустроил в ВООП свою супругу Ларису и сы-
на Максима, которым начислялась зарпла-
та. Андрей Польщиков, по версии следствия, 
«принял решение избежать уголовной ответ-
ственности и имущественных взысканий» и 
для достижения своего преступного умысла 
«решил использовать любые возможные спо-
собы, в том числе запугать следователя путем 
уничтожения или повреждения принадлежа-
щего ему имущества, причинить вред здоро-
вью или лишить его жизни». С этой целью, го-
ворится в деле, в апреле 2016 года исполни-
тельный директор ФГУПа договорился с ад-
вокатом, оказывавшим охранному предпри-
ятию юридическую помощь, чтобы ему поды-
скали человека, готового за материальное воз-
награждение устранить следователя. По дан-
ным следствия, адвокат (проходит по делу сви-
детелем) согласился и в конце апреля 2016 го-
да познакомил Андрея Польщикова с Олегом 
Грищенко, имеющим российское и американ-
ское гражданство. Тот, говорится в деле, при-
нял предложение Андрея Польщикова, при 
этом они договорились о вознаграждении в 
размере 5 млн руб. За пару недель, по материа-
лам дела, Олег Грищенко установил местожи-
тельство следователя Паутова и автомобиль 
Mitsubishi Pajero, которым тот пользовался.

5 мая 2016 года, говорится в деле, после до-
проса Андрея Польщикова следователь вру-
чил ему повестку с требованием явиться 10 
мая для предъявления обвинения как само-
му директору, так и членам его семьи. Имен-
но это, считает следствие, и побудило подслед-
ственного через адвоката поторопить Олега 
Грищенко с исполнением заказа. При этом 
последнему, говорится в деле, было переда-
но 3 млн руб. Изначально, по версии следст-
вия, Олег Грищенко планировал организовать 

ДТП, жертвой которого должен был стать сле-
дователь, но затем изменил планы и привлек 
в помощники своего знакомого Сергея Соро-
кина. Грищенко, по данным следователя, дал 
Сорокину 500 тыс. руб., однако в детали своих 
замыслов посвящать не стал. Согласно новому 
плану, в ночь на 10 мая Грищенко и Сорокин, 
переодевшись бомжами, должны были про-
колоть шину у припаркованного возле дома 
следователя Mitsubishi Pajero, дождаться, ког-
да Паутов начнет менять колесо, и напасть на 
него под видом уличных бродяг. Если же этот 
замысел по какой-то причине сорвался бы, то 
Сорокин должен был под любым предлогом 
отвлечь внимание следователя, предоставив 
возможность для нападения Олегу Грищенко.

К пяти часам утра 10 июня Грищенко и Со-
рокин, согласно материалам дела, загримиро-
вавшись под бомжей, подъехали на Ботаниче-
скую улицу, где проживает следователь Пау-
тов. Сергей Сорокин спрятался в кустах, а Олег 
Грищенко достал нож и порезал переднее ко-
лесо Mitsubishi Pajero. Планы злоумышленни-
ков, по версии следствия, сорвались из-за того, 
что автомобиль следователя был оборудован 
спутниковой противоугонной сигнализацией 
и Александр Паутов сразу же получил сообще-
ние от оператора о повреждении колеса. Сле-
дователь вышел из дома, убедился, что колесо 
пробито, тут же вернулся обратно и из кварти-
ры вызвал наряд полиции. Тот вскоре прибыл 
на место, а нападать на следователя в присутст-
вии полицейских Грищенко и Сорокин, конеч-
но же, не стали. Несколько позже Сергей Соро-
кин узнал об истинных намерениях Польщи-
кова и Грищенко, вернул последнему деньги 
и написал заявление в ФСБ РФ. В начале июля 
2016 года Польщиков и Грищенко были задер-
жаны. Первому было предъявлено обвинение 
в организации посягательства на жизнь следо-
вателя, второму — в посягательстве на жизнь 
следователя. Вины оба не признают.

Юрий Сенаторов

В покушении на следователя усмотрели 
противоречивые формулировки
Суд решил вернуть в прокуратуру дело экс-директора ФГУП ВООП

светская 
жизнь

Гудбай, Америка,  
ciao, Италия
Московская светская жизнь не спе-
шит подниматься с шезлонгов даль-
них гор и берегов. Модноориенти-
рованные и смелые участники про-
цесса совершили контрольный вы-
езд в Екатеринбург на показ брен-
да Gosha Rubchinskiy, проверив се-
бя на прочность перед местными 
минус 23. Без малейшего опасения 
пропустить в Москве что-то важное, 
светский обозреватель 

”
Ъ“ отправи-

лась в Рим. Там Министерство куль-
туры РФ при участии вице-премье-
ра Ольги Голодец и симфонического 
оркестра Мариинского театра под 
управлением Валерия Гергиева да-
ли старт «Русским сезонам».

О «Русских сезонах» в Италии до-
говорились в ноябре, на Культурном 
форуме. Тогда глава Минкульта Вла-
димир Мединский, прежде чем при-
соединиться к президенту Владими-
ру Путину в Мариинке-2 на встрече с 
культурной элитой отечества, успел 
подписать соглашение с Министер-
ством культуры и туризма Италии 
о проведении «Русских сезонов». То 
есть фактически обеспечил на це-
лый год эту самую отечественную 
культурную элиту поводами к вые-
здам в Италию. Тогда господин Ме-
динский комментировал это собы-
тие следующим образом: «Это новое 
масштабное мероприятие, в этом 
году оно впервые в истории нашей 
страны проводилось. Оно относит-
ся исторически к знаменитым Дя-
гилевским сезонам в Париже. Собст-
венно, мы идею и название взяли от-
туда». В прошлом году «Сезоны» по-
пуляризировали российскую куль-
туру в Японии, а после Италии им 
предстоит мигрировать в США (2019) 
и Германию (2020).

Всего за пару месяцев «Русским 
сезонам» сверстали впечатляющую 
программу: Театр имени Вахтангова 
покажет «Маскарад» в постановке Ри-
маса Туминаса в Неаполе, Илья Авер-
бух привезет в Верону свое ледовое 
шоу «Ромео и Джульетта», общест-
венная организация содействия во-
енно-исторической реконструкции 
«Доблесть веков» проведет в Риме 
чемпионат по историческому сред-
невековому бою «Битва наций», Те-
атр наций в Неаполе покажет спек-

такли «Гамлет. Коллаж» и «Иванов» 
с Евгением Мироновым, театр «Са-
тирикон» Константина Райкина от-
правится с гастролями в Порденоне, 
Юрий Башмет с ансамблем «Солисты 
Москвы» и вовсе пойдет «Дорогами 
Просекко» — от Венеции до Тревизо. 
Всего планируется 225 мероприятий 
по всей Италии.

В день открытия «Сезонов» в кон-
цертном зале Национальной акаде-
мии святой Цецилии русский дух 
начал побеждать несуровую рим-
скую зиму еще до появления госпо-
жи Голодец, замминистра культу-
ры Александра Журавского и чрез-
вычайного и полномочного по-
сла России в Италии Сергея Разо-
ва — подле концертного зала от-
крыли каток, который тут же осво-
или местные жители. Когда же чле-
ны официальной российской деле-
гации появились в здании и встре-
тились с замминистра при предсе-
дателе Совета министров Итальян-
ской Республики Марией Эленой 
Боски и экс-президентом Италии 
Джорджо Наполитано, первым де-
лом они отправились слушать Ели-
сея Мысина. Шестилетний лауреат 
проекта «Синяя птица» вполне мо-
жет претендовать на участие в «Рус-
ских сезонах» еще не один десяток 
лет, если проект станет традицион-
ным. Перед началом концерта Ва-
лерия Гергиева с оркестром госпо-
жа Голодец назвала «Русские сезо-
ны» серьезным прорывным проек-
том: «Когда встречаются две вели-
кие культуры, обязательно должен 
быть какой-то результат».

Тем временем в екатеринбург-
ском Ельцин-центре модели на по-
казе Гоши Рубчинского нестройным 
хором спели «Гудбай, Америка» в фи-
нале дефиле.

Русский дух начал 
 побеждать несуровую 
римскую зиму 
еще до появления 
 госпожи Голодец

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“



Дональд Трамп разрывает 
ядерную сделку
Если соглашение с Ираном не будет изменено,  
США выйдут из него через несколько месяцев

Иранской ядерной сделке, похоже, оста-
лось жить недолго: в пятницу вечером пре-
зидент США Дональд Трамп пригрозил вы-
вести свою страну из этого договора, если 
к маю не будет принято дополнительное 
соглашение, существенно ужесточающее 
требования к Тегерану. Выработать его 
Вашингтон хочет с тремя европейскими 
странами-посредниками при заключении 
сделки, не подключая к переговорам трех 
других участников процесса: сам Иран, 
а также Россию и Китай. Одновременно 
 законопроект об ужесточении требований 
к Ирану должен принять Конгресс США. 
В Тегеране, Москве и Пекине на заявление 
Дональда Трампа отреагировали крайне 
негативно. Однако с учетом ультимативно-
го характера требований Вашингтона шан-
сы спасти «сделку века» невелики.

«Ужасные недочеты»
К Совместному всеобъемлющему плану дейст-
вий (СВПД) — так официально называется за-
ключенное в июле 2015 года соглашение по 
иранской ядерной программе — международ-
ное сообщество шло более 12 лет. Сделка, в рам-
ках которой Тегеран согласился существенно 
умерить свои ядерные амбиции в обмен на 
снятие санкций, была признана одним из клю-
чевых достижений мировой дипломатии за по-
следние десятилетия. Но с вечера пятницы для 
нее начался обратный отсчет.

Дональд Трамп, не раз критиковавший СВПД 
во время своей предвыборной кампании, объ-
явил, что США вернут жесткие санкции в отно-
шении Ирана, если содержащиеся в соглашении 
2015 года требования к Тегерану не будут сущест-
венно расширены. По его словам, СВПД открыл 
иранским властям доступ к более чем $100 млрд 
замороженных средств, которые однако «не бы-
ли направлены на улучшение жизни иранского 
народа». «Вместо этого деньги пошли на покупку 
вооружений, финансирование терроризма и ка-
рательных действий, а также пополнили карма-
ны коррумпированных лидеров иранского ре-
жима»,— заявил глава Белого дома. И предста-
вил свое видение того, как устранить «ужасные 
недочеты» в ядерной сделке.

Во-первых, США хотят склонить европей-
ских участников СВПД, то есть Великобрита-
нию, Францию и Германию, к выработке допол-
нительного соглашения к ныне действующему 
плану. В него должны войти несколько ключе-
вых пунктов: запрет на разработку и испыта-
ния баллистических ракет, право на инспек-
ции любых иранских объектов в любое время, 
а также придание ограничениям в отношении 
иранской ядерной программы бессрочного ха-
рактера. Если хоть одно из этих требований 
будет нарушено, против Тегерана со стороны 
США и стран ЕС должны быть вновь введены 
санкции, включая жесткие рестрикции в отно-
шении банковской и энергетической отраслей.

Отметим, что СВПД ограничений на ракет-
ную программу Ирана не накладывает. При 
этом в принятой в поддержку иранской ядер-
ной сделки резолюции 2231 Совета безопасно-
сти ООН содержится призыв к Тегерану в тече-
ние восьми лет «не осуществлять деятельность, 
связанную с разработкой и созданием балли-
стических ракет, спроектированных таким 
образом, чтобы они были способны достав-
лять ядерное оружие». С момента подписания 
СВПД Иран не раз испытывал баллистические 
ракеты, летом 2017 года существенно увеличив 
финансирование соответствующих программ.

Что касается инспекций, то эксперты Меж-
дународного агентства по атомной энергии 
(МАГАТЭ) по условиям ядерной сделки и так 
имеют доступ ко всем ключевым объектам 
в Иране, при этом на некоторых из них ведется 
круглосуточный мониторинг.

Сделать же все предусмотренные СВПД 
жесткие ограничения в отношении ядерной 
программы бессрочными невозможно, по-

скольку все члены Договора о нераспростра-
нении ядерного оружия (а Иран является его 
участником) имеют право на мирную атомную 
деятельность. Смыслом СВПД было не ликви-
дировать ядерную программу Ирана, а сделать 
так, чтобы Тегеран не смог создать бомбу.

Призывая европейские страны принять до-
полнительное соглашение к СВПД, Дональд 
Трамп, по сути, склоняет их к кардинальному 
пересмотру условий ныне действующей сдел-
ки. При этом в Вашингтоне дали понять, что не 
намерены подключать к переговорам по этому 
вопросу сам Тегеран и не считают нужным кон-
сультироваться с Москвой и Пекином.

Впрочем, Вашингтон сможет вернуть преж-
ние санкции, даже если европейцы откажут-
ся пересматривать СВПД: Дональд Трамп пору-
чил Конгрессу к маю внести изменения в закон 
о выполнении США условий иранской сделки 
(INARA). В обновленном документе президент 
США хочет видеть все те же условия: запрет на 
разработку и испытание Ираном баллистиче-
ских ракет и т. д. Вероятность внесения измене-
ний в закон очень высока: многие конгрессме-
ны также убеждены, что иранская сделка в ны-
нешнем виде невыгодна США и ряду их союз-
ников, прежде всего Израилю. 

Но даже если и в Конгрессе найдутся вли-
ятельные противники изменения условий 
СВПД, Дональд Трамп все равно сможет добить-
ся своего: именно он решает, подписывать ли 
так называемые президентские вейверы, то 
есть продлевать ли режим условия заморозки 
санкций в отношении банковского и нефтяно-
го секторов Ирана (при подписании СВПД США 
не полностью отменили санкции, а лишь при-
остановили их действие). В пятницу вечером 
глава Белого дома в третий раз с момента при-
хода к власти продлил режим заморозки санк-
ций, но предупредил: «Это последний раз». 
В следующий раз решение по санкциям он дол-
жен принимать как раз в мае. И чтобы проде-
монстрировать серьезность своих намерений, 
Дональд Трамп объявил о внесении в черный 
список США 14 физических и юридических 
лиц из Ирана и стран, сотрудничающих с ним.

«Нажим, шантаж и давление»
Реакция Тегерана на ультиматум Вашингтона 
была ожидаемо негативной. «Исламская Респу-
блика Иран вместе с другими членами мирово-
го сообщества в очередной раз подчеркивает, 
что СВПД является международным документом 
и не подлежит пересмотру,— заявили в МИД Ира-
на.— Иран не примет никаких поправок к этому 
соглашению — ни сейчас, ни в будущем. Он так-
же не позволит, чтобы какие-либо другие пробле-
мы увязывались с СВПД». А иранский министр 
иностранных дел Джавад Зариф увидел в заявле-
нии Дональда Трампа «отчаянную попытку подо-
рвать» действующие договоренности.

Еще более жесткой была реакция Москвы. 
«Решения и заявления, прозвучавшие из Ва-
шингтона, мы оцениваем крайне негативно, 
оправдываются наши худшие ожидания»,— 
сказал агентству «РИА Новости» заместитель 
главы МИД РФ Сергей Рябков, главный перего-
ворщик от России по СВПД. Он предположил, 
что США «взяли курс на слом СВПД».

«СВПД коррекции не подлежит, и мы бу-
дем противодействовать попыткам его подо-
рвать»,— подчеркнул российский дипломат. 
По его словам, действия американской адми-
нистрации «укрепляют Россию во мнении, что 
договороспособность США как субъекта между-
народных отношений под все большим вопро-
сом». «При этом арсенал внешнеполитических 
средств, которые применяют в Вашингтоне 
для решения неких задач, неуклонно сужается 
и все больше сводится к методам нажима, шан-
тажа и давления. Это одна из наиболее тревож-
ных тенденций на международной арене»,— 
констатировал заместитель главы МИД РФ.

В свою очередь, официальный представи-
тель МИД КНР Лу Кан заявил журналистам, 

что Пекин выступает против односторонних 
санкций Вашингтона в отношении Тегерана 
и за сохранение СВПД как «ценной сделки, за-
ключенной с большим трудом». «Достижение 
всеобъемлющих договоренностей было не-
легкой задачей, потому каждая из заинтере-
сованных сторон должна ценить эти результа-
ты вдвое больше, чем обычно,— сказал он.— 
Большая часть международного сообщества 
выступает в поддержку существующего согла-
шения по Ирану, и мы полностью одобряем 
этот документ».

Между тем позиция европейских участни-
ков СВПД не совсем ясна. Ранее представители 
Великобритании, Франции и Германии, а также 
внешнеполитической службы Евросоюза неод-
нократно высказывались в поддержку действу-
ющей сделки. В последний раз глава МИД ЕС Фе-
дерика Могерини объявила об этом по итогам 
встречи министров иностранных дел Великоб-
ритании, Франции, Германии и Ирана, состояв-
шейся накануне выступления Дональда Трам-
па. При этом она также выразила озабоченность 
ракетной программой Ирана, но подчеркну-
ла, что этот вопрос должен решаться вне СВПД. 
Оценку непосредственно ультиматуму Вашинг-
тона в европейских столицах еще не дали, объ-
явив о необходимости провести консультации.

Старший научный сотрудник Института вос-
токоведения РАН, специалист по Ирану Влади-
мир Сажин в беседе с 

”
Ъ“ выразил мнение, что 

администрации США не удастся склонить ев-
ропейские страны к изменению условий иран-
ской сделки. «Все страны-посредники и миро-
вое сообщество в целом поддерживают дейст-
вующее соглашение, по праву считая его одним 
из важнейших достижений международной ди-
пломатии. Ставя иранскую сделку под вопрос, 
США оказываются в изоляции»,— отметил он. 
При этом эксперт добавил, что поскольку СВПД 
был одобрен Совбезом ООН, возвращение од-
носторонних (или многосторонних) санкций 
на основе внутреннего законодательства США 
или договоренностей с другими странами будет 
считаться нарушением международного права. 
Вернуть рестрикции страны—участницы сдел-
ки имеют право лишь в том случае, если Иран 
нарушит взятые на себя ограничения. А МАГА-
ТЭ пока неизменно рапортует, что Тегеран усло-
вия сделки выполняет.

По мнению директора Центра энергетики 
и безопасности Антона Хлопкова, «основная за-
дача администрации Трампа — это не столько 
изменение ядерного соглашения, сколько дав-
ление на Иран по всем возможным фронтам». 
«Что касается возможности пересмотра сделки, 
то, на мой взгляд, нельзя за один и тот же то-
вар дважды просить заплатить. Иран уже одно-
кратно заплатил за смягчение санкций, согла-
сившись на существенные ограничения сво-
ей ядерной программы,— напомнил он 

”
Ъ“.— 

При этом в самом Иране продолжают бурлить 
страсти в отношении того, отвечает ли сделка 
интересам Тегерана. Представляется, что опре-
деленные лица в Вашингтоне надеются, что 
за счет оказываемого на Тегеран давления им 
удастся разрушить хрупкий баланс поддержки 
в отношении СВПД, который существует в Ира-
не. Они, видимо, рассчитывают, что Иран пер-
вым сделает резкое движение и Вашингтон 
сможет обвинить его в развале сделки».

По словам эксперта, попытка пересмотреть 
сделку может привести к ее срыву, что еще бо-
лее накалит ситуацию на Ближнем Востоке и на-
несет серьезный ущерб режиму нераспростра-
нения ядерного оружия. «За ситуацией вокруг 
СВПД очень внимательно следят в Северной Ко-
рее,— сказал он.— Если иранская сделка погиб-
нет, это пошлет однозначный сигнал Пхеньяну: 
договариваться с американцами нельзя».

Елена Черненко

Соединенные Штаты намерены 
убрать Иран со сцены  
переговорного процесса  
ФОТО REUTERS
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мировая политика
Рада выбирает 
выражения
В законы о реинтеграции Донбасса 
и о защите от коллаборационизма 
попытаются включить радикальные 
формулировки

Завтра Верховная рада Украины 
возвращается к работе после ново-
годних и рождественских каникул 
и в первую же сессионную неделю 
планирует рассмотрение двух ре-
зонансных законопроектов — о ре-
интеграции Донбасса и о «защите 
украинского государства от прояв-
лений коллаборационизма». По дан-
ным ”Ъ“, вокруг обоих документов 
в правящей коалиции развернулись 
ожесточенные споры — в окружении 
президента Петра Порошенко опа-
саются, что принятие законов с теми 
формулировками, которые сейчас 
предлагаются, вызовет недовольст-
во западных партнеров Киева.

Запад против привязки 
к Крыму
Закон о реинтеграции Донбасса, на 
принятии которого во втором чтении 
настаивают европейские и американ-
ские дипломаты, должен был рассма-
триваться парламентом еще в прошлом 
году, однако в итоге было решено пере-
нести дебаты на январь 2018-го. По дан-
ным источников 

”
Ъ“ в Верховной раде, 

документ вызвал серьезные противо-
речия внутри правящей коалиции, со-
стоящей из «Блока Петра Порошенко» 
(БПП) и «Народного фронта» (НФ).

Депутаты от НФ, занимающие более 
жесткие позиции и активно заигрыва-
ющие с «патриотическим» электора-
том, настаивают на том, чтобы в доку-
менте содержалось четкое определение 
России как «страны-агрессора», а кроме 
того, чтобы в тексте были описаны ме-
ханизмы прекращения «оккупации» не 
только Донбасса, но и Крыма. Сторон-
ники президента Порошенко придер-
живаются более умеренного подхода, 
так как им приходится считаться с тре-
бованиями европейских и американ-
ских дипломатов. Что касается запад-
ных представителей, то они, по дан-
ным источников 

”
Ъ“, сформулирова-

ли свою позицию весьма жестко: упо-
минание в тексте закона Крыма наря-
ду с Донбассом вызовет ненужную до-
полнительную конфронтацию с Росси-
ей и уменьшит шансы на мирную реин-
теграцию юго-востока Украины, а пото-
му контрпродуктивно.

 «Лидеры 
”
Народного фронта“ требу-

ют включить в закон максимально рез-
кие формулировки о признании Рос-
сии агрессором,— признает в беседе 
с 

”
Ъ“ депутат Рады от БПП Александр 

Черненко.— Для команды президен-
та важно другое — то, что закон создает 
легальную базу для введения в Донбасс 
миротворцев ООН».

Парламентарий считает, что доку-
мент, скорее всего, в итоге будет при-
нят. Другой собеседник 

”
Ъ“, депутат Ра-

ды от Радикальной партии Игорь По-
пов, настроен более скептически. По 
его мнению, окружение президента 
Порошенко, вынужденное считаться 
с позицией Запада, не заинтересова-
но в том, чтобы утверждать в ближай-
шие дни потенциально конфликтный 
законопроект.

Трудный выбор  
президента
«Порошенко оказался в непростой си-
туации,— говорит 

”
Ъ“ господин По-

пов.— Если под давлением 
”
Народно-

го фронта“ Россия в законе будет квали-
фицирована как агрессор, а Крым увя-
жут с Донбассом, это вызовет недоволь-
ство американцев. Если же эти пун-
кты исчезнут из текста, за него не про-
голосуют патриотически настроенные 
депутаты».

А их голоса, по данным собеседни-
ков 

”
Ъ“ в Раде, необходимы, потому что 

кворум и так будет непросто собрать. 
Сессионная неделя продлится всего че-
тыре дня — до пятницы (формально она 
считается продолжением прошлогод-
ней сессии, а не началом новой), а затем 
парламент не будет заседать еще две не-
дели. «Многие депутаты просто еще не 

вернулись в Киев — ради четырех дней 
работы они не захотели прерывать свои 

”
лыжные отпуска“, растянувшиеся фак-

тически на полтора месяца»,— говорит 
источник 

”
Ъ“, представляющий в Раде 

правящую коалицию.
Другой резонансный документ, ко-

торый может быть рассмотрен в Раде 
на этой неделе,— законопроект №7425 
«О защите украинской государственно-
сти от проявлений коллаборациониз-
ма». Он был без лишнего шума внесен 
в парламент представителями «Народ-
ного фронта» 27 декабря, накануне Но-
вого года. Документ должен быть выне-
сен на рассмотрение комитета по во-
просам национальной безопасности, 
который возглавляет один из лидеров 
НФ Сергей Пашинский.

«Принижение языка, 
культуры, флага, гимна»
В тексте речь идет о «введении мер про-
тив лиц, содействующих врагу», в том 
числе на не контролируемых Киевом 
территориях. Закон предполагает созда-
ние особых комиссий по проверке гра-
ждан «по признакам коллаборациониз-
ма (содействия врагу) и угрозы государ-
ственному суверенитету». Против та-
ких лиц вводится «индивидуальное ог-
раничение прав». Срок проверки — «до 
20 лет после окончания агрессии или во-
оруженного конфликта, зафиксирован-
ного постановлением Верховной рады».

Отдельный раздел в законе описыва-
ет формы коллаборационизма. Это «со-
трудничество с врагом, обеспечение 
действий его военных и наемников на 
территории Украины, проведение раз-
ведывательной и подрывной деятель-
ности, разжигание вражды в обществе, 
принижение украинского языка, куль-
туры, флага, гимна, фальсификация 
истории, формирование в прессе нега-
тивного образа Украины». Эти намере-
ния, по мнению составителей докумен-
та, могут проявляться в «проведении 
митингов, призывах в интернете, пу-
бличных заявлениях и призывах к об-
щественности». Проверка по подозре-
нию в коллаборационизме может про-
водиться «по заявлению третьих лиц».

«Этот документ антиконституцион-
ный, так как предполагает внесудебное 
преследование граждан Украины»,— 
убежден киевский политолог Дмит-
рий Джангиров. Депутат Рады от БПП 
Александр Черненко считает, что закон 
о коллаборационистах в нынешнем ви-
де не пройдет — по мнению собеседни-
ка 

”
Ъ“, «он, скорее всего, станет элемен-

том торга со стороны 
”
Народного фрон-

та“ вокруг законопроекта о реинтегра-
ции Донбасса».

С этой оценкой согласен и парла-
ментарий от Радикальной партии 
Игорь Попов: «Продвигая закон о кол-
лаборационистах, 

”
Народный фронт“ 

на самом деле торгуется с БПП, над-
еясь добиться ужесточения закона о ре-
интеграции». Собеседники 

”
Ъ“ в Кие-

ве не исключают, что в итоге команда 
президента и НФ придут к компромис-
су — в обмен на жесткие формулиров-
ки в отношении Москвы, на которых 
настаивает «Народный фронт», сторон-
ники Петра Порошенко добьются одо-
брения важных для них пунктов. Один 
из них — переформатирование опера-
ции на юго-востоке страны. «Вместо ха-
отичной АТО у нас будет военная опера-
ция под управлением верховного глав-
нокомандующего, то есть президен-
та»,— объясняет логику «партии влас-
ти» источник 

”
Ъ“ в БПП.

В настоящий момент, по данным 

”
Ъ“, против этой формулировки в тек-

сте закона о реинтеграции возражают 
представители «Народного фронта». Но 
в ходе закулисного торга, который нач-
нется на этой неделе, соратники гла-
вы государства надеются договориться 
с партнерами по коалиции, пообещав 
им уступки на других направлениях.

Максим Юсин;  
Янина Соколовская, Киев

БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

Чешский президент  
выиграл в первом туре,  
но рискует проиграть  
во втором
Нынешний президент Чехии Милош Земан одер-
жал победу в первом туре выборов главы госу-
дарства, набрав 38,6% голосов. На втором месте 
оказался профессор химии и бывший руководи-
тель Академии наук Чехии Иржи Драгош, получив-
ший 26,6%. Остальные кандидаты, в сумме на-
бравшие 31%, уже призвали своих избирателей 
голосовать во втором туре за господина Драгоша. 
Если чехи последуют этому призыву, победа 
68-летнего ученого практически гарантирована.

Иржи Драгош занимает четкую проевропей-
скую позицию и критикует господина Земана за 
излишнюю ориентацию на Россию и Китай, анти-
иммигрантскую риторику и популизм. Милош 
Земан действительно ранее высказывался за 
смягчение политики Евросоюза в отношении 
России и в целом выступал как «кандидат от на-

рода», критикующий политическую элиту и евро-
пейскую бюрократию.

В ходе предыдущих выборов за него голосова-
ли в основном жители сельской местности и не-
больших городов. В этот раз господин Земан даже 
несколько укрепил свои позиции: он набрал боль-
ше голосов, чем любой из его конкурентов, во всех 
чешских городах, кроме столицы страны Праги. Ее 
жители, а также чехи, живущие за рубежом, отдали 
предпочтение Иржи Драгошу. Явка составила 62%.

В первом туре Милош Земан от участия в теледе-
батах с оппонентами отказался, но согласился встре-
титься с основным соперником перед вторым туром. 
В его поддержку уже высказались премьер-министр 
Андрей Бабиш и знаменитый чешский певец Карел 
Готт. Глава правительства, впрочем, заметил, что его 
в позиции президента несколько смущает «пророс-
сийская ориентация». По словам политика, он бы 
предпочел, чтобы господин Земан во всех случаях 
отстаивал позиции чешского бизнеса, зависящего 
от связей с Евросоюзом. Михаил Коростиков
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23653,82 (–56,61)
РТС 1261,07 (+12,32)
FTSE 100 7778,64 (+15,7)

DAX 30 13245,03 (+42,13)
DJIA 25803,19 (+228,46)
NASDAQ Composite 7261,06(+49,29)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.01.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13–15.01.18
Австралийский доллар 44,5740
Английский фунт 76,7465
Белорусский рубль** 28,2614
Датская крона* 91,7626

Доллар США 56,6019
Евро 68,2562
Индийская рупия*** 88,9932
Казахский тенге*** 17,1737

Канадский доллар 45,1515
Китайский юань* 87,5134
Норвежская крона* 70,7480
СДР 80,5411

Сингапурский доллар 42,5866
Новая турецкая лира 15,0193
Украинская гривна* 19,8255
Шведская крона* 69,7575

Швейцарский франк 58,0830
Японская иена*** 50,8713
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Обычно причины решений в сфере 
госрегулирования важнее формаль-
ных поводов, но это не означает, что 
поводы неважны: в отличие от при-
чин, они почти всегда указывают на 
господствующие представления о 
том, что считается нормальным и ес-
тественным, а что — рискованной ин-
новацией. Идущая с осени 2017 года 
дискуссия о либерализации в РФ ва-
лютного режима для юрлиц — хоро-
ший пример важности поводов: дол-
госрочные тренды проще предсказы-
вать, исходя из них, а не из конкрет-
ной ситуации.

Формально дискуссия о либерали-
зации началась с октября, когда пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов 
поручил ведомствам (главные из ко-
торых — Минэкономики, Росфинмо-
ниторинг и ЦБ) обсудить с Минфином 
его предложение ликвидировать зна-
чительную часть инфраструктуры ва-
лютного контроля, в последний раз 
модернизированной в 2007 году. Дис-

куссия была непубличной, 11 января 
замминистра финансов Алексей Мо-
исеев сообщил, что Минфин готовит 
доклад в правительство, в котором по 
итогам обсуждения будет в том числе 
предложена главная инициатива ве-
домства — отмена репатриации ва-
лютной выручки.

Сам по себе институт репатриа-
ции валюты после 2014 года являет-
ся чистым анахронизмом: вне плава-
ющего курса он имеет смысл в основ-
ном для выполнения «антиотмывоч-
ных» обязательств РФ перед FATF, что 
в декабре на круглом столе в РЭШ под-
тверждала первый зампред ЦБ Ксе-
ния Юдаева. Если государство в ли-
це ЦБ не имеет курсовых ориенти-
ров или обязательств, возврат или не-
возврат выручки, неважно, валютной 
или рублевой, в страну — для экспор-
тера почти всегда глупость. Если для 
создания экспортируемого из РФ то-
вара (не так важно, нефти или автомо-
билей) вы закупаете товары или услу-
ги за границей, то ваши деньги — в 
логике репатриации — не могут быть 
потрачены на это в ЕС или США сразу: 
их надо ввезти в РФ и вывезти обрат-
но. Мало того, если до 2018 года вы мо-
гли делать это по долгосрочному кон-
тракту до его окончания, то с января, 
после отмены паспортов экспортных 
сделок, экспортеры обязаны делать 
это с выручкой от каждой экспортной 
партии — раз в квартал.

Идея Минфина заключалась в том, 
чтобы отменить эту норму на посто-
янной основе, дав возможность ЦБ и 
правительству вводить ее в действие 
в экстренных случаях. «Экстренные 
случаи» и стали поводом для критики 
Минфина: прямое введение их в за-
конодательство, по мнению Минэко-
номики и ЦБ, будет воспринято ин-
весторами негативно. Важен имен-
но повод: несмотря на то что отмена 
репатриации наверняка не пройдет 
сейчас, почти все поводы для крити-
ки Минфина основываются на том, 
что отсутствие валютных барьеров — 
это норма. Долгосрочно репатриация 
(бессмысленная при автоматическом 
обмене информацией налоговыми 
органами мира с 2018 года) обречена 
— критиковать такие идеи уже эффек-
тивнее с позиции дерегулирования, а 
не ужесточения контроля.

правила  
игры

Хотя отмена репатри-
ации валюты навер-
няка не пройдет сей-
час, почти вся крити-
ка Минфина основа-
на на том, что отсут-
ствие валютных барь-
еров — это норма

расшифровывает заместитель 
главного редактора

Дмитрий Бутрин

«Русский стандарт» ищет работу
Банк трудоустраивает своих должников
Ухудшающаяся платежная дисципли-
на должников стимулирует банки к вы-
работке новых подходов при работе 
с просроченными платежами. Так, «Рус-
ский стандарт» внедрил сервис помо-
щи в поиске работы для своих заемщи-
ков. Хотя в банке довольны первыми 
результатами, далеко не все участники 
рынка считают подход эффективным 
и тиражируемым.

О том, что «Русский стандарт» реализовал 
пилотный проект сервиса для помощи долж-
никам в трудоустройстве, 

”
Ъ“ рассказали в 

банке. Схема проста: заемщик лично или по 
телефону обращается в банк и предупрежда-
ет о потере работы, а менеджер по персоналу 
банка подбирает и направляет вакансии по 
профилю. Сервис доступен не только долж-
никам, которые уже допустили просрочку 
платежей, но и заемщикам, только потеряв-
шим работу.

Параллельно с клиентом обсуждаются воз-
можные варианты погашения долга, напри-
мер, перенос срока платежа по кредиту на бо-
лее поздний срок, рассрочка выплат, выход 
из просрочки за счет частичных платежей. 
«Мы стараемся помочь клиентам даже в слу-

чае потери работы не допускать просрочек 
по кредиту и не испортить свою кредитную 
историю»,— поясняет руководитель дирек-
ции по работе с проблемными активами бан-
ка «Русский стандарт» Эдуард Быстрай.

Все данные тестирования сервиса в «Рус-
ском стандарте» не раскрывают, но рассказа-
ли, что за три месяца пилота заемщикам бы-
ло отправлено более 15 тыс. вакансий. Трудо-
устроились таким образом порядка 20% уча-
ствующих в проекте. Наиболее популярны-
ми сферами занятости в рамках пилота стали 
продажи, рабочий персонал, строительство, 
проектирование, недвижимость, домашний 
персонал, промышленность, производство.

В банке результатами довольны и намере-
ны и далее развивать сервис. По словам Эду-
арда Быстрая, в результате нового подхода к 
сбору долгов в целом банку ежемесячно полу-
чается вернуть 700–900 млн руб. долгов, вы-
шедших на просрочку. 

Но другие участники рынка относятся к 
проекту скептически. По словам начальника 
отдела портфельного риск-анализа рознич-
ного бизнеса Альфа-банка Сергея Турищева, 
при должном стремлении человек может са-
мостоятельно или обратившись в кадровое 

агентство достаточно быстро найти работу, 
а банку стоит предложить клиенту програм-
мы реструктуризации или кредитные кани-
кулы. «В случае потери заемщиком работы 
мы можем предложить вариант реструкту-
ризации на разумный срок, а также проявить 
гибкость и более лояльный подход в процес-
се взыскания задолженности,— рассказыва-
ет директор департамента по работе с просро-
ченной задолженностью ОТП-банка Максим 
Быков.— Однако если человек только декла-
рирует свое желание найти работу, а в реаль-
ности не предпринимает для этого ничего ли-
бо имеет завышенные ожидания относитель-
но своей востребованности на рынке и желае-
мого уровня дохода, то никакие усилия, в том 
числе и со стороны банка, не помогут».

Впрочем, эксперты признают и положи-
тельные моменты — как минимум для ими-
джа банка. По словам партнера юридической 
компании «Юрпартнеръ», экс-главы коллек-
торского агентства «Центр ЮСБ» Александра 
Федорова, такие сервисы повышают социаль-
ную ответственность взыскателя и помогают 
наладить правильный диалог с должником. 
«Есть люди, которым найти новую работу без 
посторонней помощи проблематично, и в 

некоторых случаях такая помощь становит-
ся для человека ключевой в решении слож-
ной для него ситуации,— отмечает он.— При 
этом когда банк или коллектор с понимани-
ем относится к проблемам должника, это зна-
чительно повышает его лояльность и помога-
ет быстрее и спокойнее найти выход, устраи-
вающий обоих».

Но, уточняет эксперт, здесь важен индиви-
дуальный подход, для успешной реализации 
которого необходимы значительные челове-
ческие и временные ресурсы. «Наше агентст-
во пыталось внедрить подобный сервис для 
должников, однако от этой идеи пришлось от-
казаться, поскольку она требовала создания 
отдельного кадрового отдела»,— отмечает го-
сподин Федоров. По мнению директора по 
управлению рисками Почта-банка Святосла-
ва Емельянова, сложно однозначно оценить, 
насколько сервис по поиску заемщику рабо-
ты будет востребован как среди банков, так и 
среди заемщиков. Но если его внедрение по-
зволит банку улучшить ситуацию, связанную 
с рисками и выходом клиентов в просрочку, 
добавляет господин Емельянов, возможно ти-
ражирование успешного опыта на рынке.

Светлана Самусева

Налоговики прислали счет за одежду
От продавца Gerry Weber требуют доплаты в бюджет
Налоговые органы намерены взыскать 
2,5     млрд руб. со структур сети Michaella, 
торгующей, в частности, одеждой Gerry 
Weber, Bugatti и ряда других брендов. 
Это беспрецедентная сумма на рынке 
непродовольственного ритейла. В су-
де, который уже арестовал банковские 
счета розничной компании, налого-
вики доказывают, что владельцы сети 
уклонялись от уплаты в бюджет, пере-
водя активы с одних юрлиц на другие. 
Юристы отмечают, что в подобных де-
лах налоговики обычно побеждают, 
а в данном случае исход будет зависеть 
от оценки того, насколько новая компа-
ния будет выглядеть самостоятельной.

Налоговая инспекция №22 требует с ООО 
«Михаэла» 2,5 млрд руб. по долгам ЗАО «Найс», 
следует из материалов Арбитражного суда Мо-
сквы. По мнению инспекции, бизнес «Найс» 
(199 сотрудников и контрагенты) был переве-
ден в «Михаэлу» для уклонения от уплаты на-
логов. Доказательством аффилированности 
организаций налоговики назвали то, что в по-
мещениях «Михаэлы» на палетах был обнару-
жен товар с маркировкой nc (nice connection).

Основным владельцем ЗАО «Найс», по дан-
ным Kartoteka.ru, является Дмитрий Брегман 
(53% акций), а «Михаэла» на 100% принадле-

жит Ольге Плетинь: она, как утверждают на-
логовики, сестра господина Брегмана. Из дан-
ных «СПАРК-Интерфакс» следует, что «Ми-
хаэла» управляет сетью магазинов одежды 
Michaella, торгующей европейскими брен-
дами Gerry Weber, Bugatti, Fuchs n Schmitt, 
Taifun и др. Согласно сайту компании, у сети 
25 салонов в крупных торгцентрах Москвы, 
включая «Авиапарк», «Золотой Вавилон», 
«Щука», «Рио». По данным агентства «Infoline-
Аналитика», на середину 2017 года всего у 
Michaella было 32 магазина в России общей 
торговой площадью более 3,8 тыс. кв. м, вы-
ручка ритейлера в 2016 году составила 2,2 мл-
рд руб. без НДС.

Претензии к ЗАО «Найс» на 1,5 млрд руб. 
налоговики выдвинули еще в августе 2014 го-
да, посчитав, что ЗАО создало схему «по при-
обретению импортного товара с использова-
нием подконтрольных организаций, не осу-
ществляющих реальной хозяйственной де-
ятельности». Фактически же, по мнению ин-
спекции, закупаемый у немецкой MITOX 
Vertriebsgesellschaft (на 100% принадлежит 
Дмитрию Брегману) «спорный товар посту-
пал… непосредственно на склад ЗАО, минуя 
посреднические компании», которые явля-
лись фирмами-однодневками. «Найс» смогла 
оспорить в суде лишь 100 млн руб. претензий.

В сентябре 2014 года акционеры ЗАО 
«Найс» начали ликвидацию компании, в ян-
варе 2015-го ее признали банкротом. По дол-
гам перед бюджетом ЗАО не расплатилось, и 
в сентябре 2015 года ту же недоимку налого-
вики потребовали уже с ООО «Найс», куда был 
переведен бизнес ритейлера (те же телефоны, 
магазины, сайт nice-connection.ru, оборудова-
ние, сотрудники). Суды удовлетворили иск, 
признав компании зависимыми лицами. По-
ка судом рассматривалось дело с ООО «Найс», 
указывают налоговики, ЗАО «с целью уклоне-
ния от исполнения обязанности по уплате на-
логов в очередной раз воспользовалось иным 
юрлицом — ООО 

”
Михаэла“». Слушание дела 

с «Михаэлой» на 2,5 млрд руб. (выросший за 
три года долг «Найс») назначено на 15 февра-
ля, счета компании уже арестованы.

Связаться с представителями «Михаэлы» 
и «Найс» по телефонам в «СПАРК-Интерфакс» 
и на сайте ритейлера не удалось. «Дело отно-
сится к распространенной в последнее вре-
мя практике взыскания налоговиками за-
долженности с лиц, зависимых от налогопла-
тельщика, не исполнившего налоговые обя-
занности»,— поясняет Александр Овеснов из 
АКГ «МЭФ-Аудит». «Статья 45 Налогового ко-
декса позволяет признать юрлица зависимы-
ми, в результате чего можно взыскать с новой 

компании налоговые долги старой»,— под-
тверждает Павел Андрейкин из «КСК групп». 
Оба юриста отмечают, что в абсолютном боль-
шинстве случаев решения по таким делам 
выносятся в пользу налоговиков. «Исход дела 

”
Михаэлы“ будет зависеть от оценки конкрет-

ных обстоятельств и доводов сторон, насколь-
ко новая компания будет выглядеть самостоя-
тельной или, наоборот, двойником старой»,— 
указывает господин Андрейкин.

В апреле 2017 года конкурсный управ-
ляющий ЗАО «Найс» привлек к субсиди-
арной ответственности Дмитрия Брегма-
на на 3,9 млрд руб., но его активы, вклю-
чая Bentley Continental GT и 100% в MITOX 
Vertriebsgesellschaft МВН, суды арестовать 
отказались. Александр Овеснов подчеркива-
ет, что задолженность контролирующих лиц 
должника является, по сути, вечной и не спи-
сывается даже в случае их личного банкротст-
ва, поэтому взыскание недоимки с вновь вы-
являемых зависимых лиц представляется из-
быточным. Здесь, по мнению юриста, «мож-
но усмотреть фактический запрет бенефици-
арам бизнеса на дальнейшее осуществление 
ими предпринимательской деятельности, в 
том числе и для погашения налогового долга».

Анна Занина, Олег Трутнев, 
Анатолий Костырев

Как выяснил 
”
Ъ“, глава Россель-

хозбанка (РСХБ), сын секрета-
ря Совета безопасности Нико-
лая Патрушева Дмитрий может 
войти в совет директоров ОАО 
РЖД. Его кандидатуру рекомен-
довало правительство наряду 
с увеличением совета с 13 до 15 
человек. Источники 

”
Ъ“ счита-

ют расширение лишь следст-
вием необходимости нового 
назначения господина Патру-
шева на фоне его возможного 
ухода в этом году с поста руко-
водителя Россельхозбанка.

Минэкономики предложило 
расширить состав совета директо-
ров ОАО РЖД до 15 человек, расска-
зал 

”
Ъ“ источник в правительстве. 

Сейчас в совете 13 человек. Мини-
стерство предлагает исключить из 
состава совета Станислава Воскре-
сенского, ранее занимавшего долж-
ность замминистра экономики. В 
октябре он был назначен врио гу-
бернатора Ивановской области. На 
освободившееся место и два допол-
нительных Минэкономики поре-
комендовало нового замминист-
ра Михаила Расстригина, который 
был назначен на этот пост в декаб-
ре, руководителя управления ма-
шиностроения, транспорта, инфра-
структуры и химической промыш-
ленности «ВТБ Капитала» Елену Сах-
нову и экс-губернатора Краснояр-

ского края Виктора Толоконского, 
ушедшего с этого поста в сентябре.

Правительство, рассказывает со-
беседник 

”
Ъ“, согласилось с канди-

датурами господ Расстригина и То-
локонского, а на оставшееся кре-
сло порекомендовало председателя 
правления Россельхозбанка Дмит-
рия Патрушева, сына секретаря Со-

вета безопасности и экс-директора 
ФСБ Николая Патрушева. Других 
изменений в составе совета дирек-
торов не планируется.

В Минэкономики вопрос 
”
Ъ“ 

о списке кандидатов переадресо-
вали в правительство. В аппарате 
профильного вице-премьера Арка-
дия Дворковича, занимающего так-

же пост председателя совета дирек-
торов монополии, от комментари-
ев отказались. В ОАО РЖД сообщи-
ли, что вопрос в компетенции пра-
вительства.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, говорит, что в возглавляемом 
господином Патрушевым РСХБ си-
туация «довольно тяжелая» и в отра-

сли давно обсуждают возможный 
уход топ-менеджера с поста пред-
правления банка. При этом, добав-
ляет собеседник 

”
Ъ“, господин Пат-

рушев внесен в новый список кан-
дидатов в совет директоров РСХБ, 
председателем которого также вы-
ступает Аркадий Дворкович. Реко-
мендация его и в совет директоров 
ОАО РЖД, полагает собеседник 

”
Ъ“, 

отражает желание господина Двор-
ковича «обеспечить господину Пат-
рушеву место хотя бы в одном сове-
те». Другой собеседник 

”
Ъ“ добавля-

ет, что расширение совета директо-
ров ОАО РЖД понадобилось имен-
но для того, чтобы создать кресло 
для Дмитрия Патрушева: просто от-
дать ему одно из мест представите-
лей Минэкономики было нельзя. 
Пятнадцатое же место вводится для 
удобства при голосовании.

Управляющий партнер агентства 
по подбору топ-менеджеров Winner 
Partners Григорий Окунь подтвер-
ждает, что в стратегии ОАО РЖД не 
происходило изменений, которые 
бы потребовали расширения совета 
директоров. Он разделяет мнение, 
что тактические и политические за-
дачи потребовали и введения в со-
став совета директоров господина 
Патрушева, и сохранения места для 
представителя Минэкономики.

Наталья Скорлыгина, 
Юлия Полякова

Железным дорогам  
рекомендовали банкира
В совет директоров ОАО РЖД может войти Дмитрий Патрушев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 15 января 2018 №5/П   l   Коммерсантъ
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Продажа украинской «дочки» 
 ВЭБа обрастает новыми дета
лями. Украинский бизнесмен, 
 депутат Максим Микитась 
не оставил надежды приобре
сти Проминвестбанк и, несмо
тря на отказ Нацбанка Украины 
(НБУ) в согласовании сделки 
в июле 2017 года, подал докумен
ты в Антимонопольный комитет 
Украины на покупку 25% банка. 
Второй претендент на тот же ак
тив, украинский олигарх Алек
сандр Ярославский, по информа
ции 

”
Ъ“, также не опускает руки 

и уже фактически заручился под
держкой НБУ, но не может дого
вориться с ВЭБом, для которого 
предпочтительнее сделка с госпо
дином Микитасем изза более вы
сокой цены. Впрочем, времени 
у ВЭБа на раздумья не так уж мно
го, промедление с продажей бан
ка чревато новыми убытками.

В пятницу Антимонопольный ко-
митет Украины сообщил, что открыл 
дело «о концентрации в виде приобре-
тения физическим лицом — гражда-
нином Украины Максимом Микита-
сем Проминвестбанка (ПИБа), что 
обеспечивает достижение 25% голосов 
в высшем органе управления общест-
ва». Это не первая попытка господина 
Микитася получить согласование ре-
гуляторов на покупку ПИБа. В апреле 
2017 года он совместно с бизнесменом 
Павлом Фуксом подавал на согласова-
ние в НБУ пакет документов на прио-
бретение ПИБа, но после рассмотре-
ния — в июле регулятор отказал в одо-
брении сделки. На этот раз господин 
Микитась действует без партнера и до 
НБУ пока не дошел. «Национальный 
банк пока не получал пакетов доку-
ментов для согласования приобрете-
ния существенного участия в Промин-
вестбанке»,— сообщили там.

• Проминвестбанк — «дочка» Внеш-
экономбанка (ВЭБа). По данным НБУ, 
на 1 октября 2017 года банк занимал 
13-е место по активам среди 88 дей-
ствовавших в стране банков. О на-
мерении продать ПИБ руководство 
ВЭБа впервые сообщило в апреле 
2016 года.

Согласование НБУ обязательный 
этап. По словам источников 

”
Ъ“, зна-

комых с позицией украинского регу-
лятора, при нынешнем руководстве 
НБУ шансы на получение согласова-
ния у господина Микитася невелики. 
«Во-первых, он уже получал отказ, кро-
ме того, нынешняя структура предпо-
лагает, что он приобретет 25%, то есть 
станет крупнейшим собственником, а 

остальные акции приобретут лица в 
долях, не требующих согласования,— 
говорит источник 

”
Ъ“ на украинском 

рынке.— Такая практика не слишком 
нравится НБУ». Национальный банк 
вправе применить меры воздействия 
к банку в случае, если структура собст-
венности банка станет непрозрачной 
в результате несогласованного прио-
бретения, в частности, банк может 
быть отнесен к категории проблем-
ных, отмечают в НБУ.

Впрочем, это позиция действующе-
го руководства Нацбанка, которое по 
сути является временным. После от-
ставки 10 мая председателя Нацбанка 
Валерии Гонтаревой ее обязанности 
исполняет Яков Смолий. Ожидалось, 
что именно он получит пост председа-
теля НБУ, однако до сих пор этого не 
произошло. По закону председатель 
НБУ определяется представлением 
президента. В конце декабря прези-

дент Украины Петр Порошенко об-
ещал решить этот вопрос в ближай-
шее время. «Если, вопреки ожидани-
ям, председателем станет не Яков Смо-
лий, а это не исключено, у Максима 
Микитася могут повыситься шансы на 
согласование сделки, поэтому весьма 
вероятно, что документы в НБУ будут 
поданы после этого назначения»,— го-
ворит источник 

”
Ъ“, близкий к НБУ.

Тем временем в ВЭБе, по информа-
ции собеседников 

”
Ъ“, знакомых с си-

туацией, делают ставку именно на 
Максима Микатася. Второй претен-
дент на покупку ПИБа — Александр 
Ярославский, фактически уже зару-
чившийся поддержкой НБУ, не смог 
пройти согласование — в декабре ре-
гулятор вернул ему пакет документов 
на доработку из-за отсутствия договора 
с ВЭБом. По словам источников 

”
Ъ“, 

предложение Максима Микитася бо-
лее выгодно по цене — он оценил банк 
в $150 млн, но предполагает отсрочку 
платежа — пять лет. «Александр Яро-
славский готов оперативно рассчи-
таться в случае заключения сделки, он 
уже фактически имеет одобрение НБУ, 
вопрос лишь в договоре, но его оценка 
ПИБа скромнее»,— отмечает один из 
источников 

”
Ъ“. В ВЭБе отказались от 

комментариев, получить коммента-
рии Александра Ярославского и Мак-
сима Микитася 

”
Ъ“ не удалось.

Времени на раздумья у руководст-
ва ВЭБа не так уж много, Проминвест-
банк продолжает генерировать убыт-
ки. По итогам девяти месяцев 2017 го-
да, по данным НБУ, он стал самым 
убыточным банком Украины (4,9 мл-
рд гривен, или 10,68 млрд руб. по кур-
су ЦБ). «Ожидать улучшения его поло-
жения не приходится, особенно с уче-
том санкций, в рамках которых воз-
можности материнской структуры по 
его поддержке ограничены,— отмеча-
ет аналитик ИК 

”
Алор брокер“ Ки-

рилл Яковенко.— Конечно, при про-
даже цена играет важную роль, но в 
данном случае против ВЭБа работает 
время. Ожидать снятия украинских 
санкций вряд ли стоит, и, думаю, ру-
ководство ВЭБа не будет слишком за-
тягивать процесс».

Ксения Дементьева

ВЭБ перебирает  
украинских кандидатов
Претенденты на Проминвестбанк не сдаются

Принятие новых норм перевода 
пенсионных накоплений откла
дывается. Ранее ЦБ и Минфин 
предлагали ограничить возмож
ности граждан по смене страхов
щика порталом госуслуг с однов
ременным информированием 
его о возможных потерях инвес
тдохода. Однако в Государствен
ноправовом управлении прези
дента (ГПУ) сочли, что такое огра
ничение неправомерно.

Как стало известно 
”
Ъ“, из проекта 

поправок к закону «О негосударствен-
ных пенсионных фондах (НПФ)» бы-
ли убраны положения, касающиеся 
системы перевода гражданами пен-
сионных накоплений. Это было сде-
лано по предложению ГПУ, куда в кон-
це прошлого года был отправлен за-
конопроект, заявил глава комитета по 
финансовым рынкам Госдумы Анато-
лий Аксаков. С позицией ГПУ также 
знаком и президент саморегулируе-
мой организации (СРО) АНПФ Сергей 
Беляков. В ГПУ в пятницу не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Предыдущая редакция документа 
(см. 

”
Ъ“ от 25 декабря 2017 года) остав-

ляла гражданину один способ подать 
заявление о переводе пенсионных 
накоплений через портал госуслуг. 
Через него гражданин должен был 
информироваться и о возможной по-
тере инвестиционного дохода при до-
срочном переходе. «В ГПУ считают, 
что для переходов между страховщи-
ками нужно предусмотреть использо-
вание не только портала госуслуг, но и 
другие варианты»,— пояснил госпо-
дин Аксаков.

Проблема наладки системы пере-
вода накоплений и сопутствующего 
уведомления граждан о потере инвес-
тиционного дохода при досрочной 
(чаще чем раз в пять лет) смене стра-
ховщика — одна из ключевых для на-
копительной части пенсионной сис-
темы. Так, переходная кампания 2016 
года сопровождалась массовыми на-
рушениями (см. 

”
Ъ“ от 19 июля 2017 

года). Граждане жаловались на непра-
вомерный перевод их накоплений, на 

отказы в переводе, а также на потерю 
инвестдохода из-за недостаточного 
информирования.

Летом прошлого года из-за много-
численных нарушений был пере-
крыт один из основных дистанцион-
ных каналов подачи гражданами за-
явлений на перевод накоплений — 
через удостоверяющие центры 
(см. 

”
Ъ“ от 28 июня 2017 года). Сейчас 

можно подать заявление о переходе 
лично в Пенсионном фонде России 
(ПФР) или в Центре государственных 
услуг (МФЦ) либо переслать по почте 
документ, заверенный нотариусом, а 
также перевести свои накопления че-
рез портал госуслуг. Однако ни через 
один из названных сервисов гражда-
нин не информируется о размере по-
терянного инвестдохода при досроч-
ном переводе пенсионных накопле-
ний. Поэтому можно ожидать сохра-
нения или даже увеличения количе-
ства жалоб на потерю инвестдохода 
из-за недостаточного информирова-
ния. Например, «молчуны», чьими 
средствами управляет ВЭБ, во время 
переходной кампании нынешнего го-
да при досрочном переводе рискуют 
потерять более 30% своих накопле-
ний (см. 

”
Ъ“ от 29 декабря 2017 года).

В свете этих проблем предложение 
сделать единственным каналом пода-
чи заявлений о переводе накоплений 
портал госуслуг, через который гра-
ждане автоматически информирова-
лись бы и о рисках инвестиционных 
потерь, выглядело логичным, полага-
ют участники рынка. «Предложенная в 
предыдущей редакции законопроекта 

система переходов, несмотря на то что 
она неидеальна, все же решала про-
блему предыдущих переходных кам-
паний»,— считает господин Беляков. 
Однако в ГПУ, видимо, сочли иначе, и у 
этой позиции есть своя логика. По сло-
вам гендиректора компании «Пенси-
онный партнер» Сергея Околеснова, «в 
России все еще низкая степень про-
никновения цифровых услуг, поэтому 
ограничивать население в их закон-
ном праве на перевод пенсионных на-
коплений было бы несправедливо».

При этом в законопроекте остались 
нормы, касающиеся фидуциарной от-
ветственности (ответственность фон-
дов перед своими клиентами как за 
инвестиционные, так и за организаци-
онные решения)  и введения 
management fee (вознаграждение 
НПФ в зависимости от стоимости акти-
вов). «Поскольку по фидуциарной от-
ветственности и management fee, на-
сколько я знаю, серьезных замечаний 
не было, вполне логично было предло-
жение принять эти нормы отдельно от 
новой системы переходов»,— считает 
Сергей Беляков. По словам господина 
Аксакова, чтобы ускорить принятие 
этих норм, решено было работать над 
новой системой переходов по законо-
проекту, внесенному в Госдуму сенато-
ром Николаем Журавлевым (этот доку-
мент был актуализирован в октябре 
2017 года и предполагает, что об уходе 
клиента уведомляется текущий стра-
ховщик, который и должен информи-
ровать гражданина о рисках потери 
инвестдохода).

Илья Усов

Переводы накоплений  
ушли из законопроекта
Портал госуслуг не будет единственным каналом

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Несмотря на рекордные выдачи 
ипотеки в целом, согласно дан
ным ЦБ, в октябре—ноябре 2017 
года не было предоставлено ни 
одного валютного кредита. Всего 
за 11 месяцев выдано лишь де
сять таких ссуд, что втрое мень
ше, чем годом ранее, и в 75 раз 
меньше, чем в 2014 году, в конце 
которого произошел последний 
резкий обвал рубля. Эксперты 
с уверенностью говорят о том, 
что валютная ипотека «достигла 
дна», однако полного исчезнове
ния таких кредитов банкиры 
не ожидают.

Банк России 12 января опублико-
вал показатели рынка жилищного 
ипотечного кредитования на 1 декаб-
ря 2017 года. Согласно им, ипотечный 
портфель банков по итогам 11 меся-
цев прошлого года превысил 5 трлн 
руб., его прирост с начала 2017 года 
составил 13%. В ноябре 2017 года объ-
ем выданных ипотечных кредитов со-
ставил 232,6 млрд руб., что стало но-
вым рекордом для рынка. Предыду-
щий рекорд был установлен в декаб-
ре 2014 года, когда объем выдачи со-

ставил 224,3 млн руб. В комментариях 
к публикации ЦБ обращает внима-
ние, что валютная ипотека «теряет 
свою привлекательность», в ноябре 
не было выдано ни одного ипотечно-
го кредита в валюте, как и месяцем ра-
нее. Всего же за 11 месяцев 2017 года 
было выдано десять валютных креди-
тов на покупку жилья.

Сокращение выдач валютной ипо-
теки наблюдается на протяжении не-
скольких лет. Такая тенденция замет-
но усилилась в 2015 году, после резко-
го обвала курса рубля в декабре 2014-
го. Так, согласно данным ЦБ, если в 
2014 году было выдано 750 валютных 
ипотечных кредитов, то в 2015-м — 91, 
в 2016-м — 34. К 1 декабря 2017 года 
объем задолженности по валютной 
ипотеке сократился до 45,5 млрд руб., 
что соответствует уровню 2006 года, 
когда рынок находился в зачаточном 
состоянии.

Помимо девальвации рубля, кото-
рая привела к резкому удорожанию ва-
лютной ипотеки, сокращению ее спо-
собствовал регулятор. В 2015 году при-
няты заградительные меры. Не вводя 
запрет на валютную ипотеку, Банк Рос-
сии вдвое увеличил коэффициент ри-
ска по таким кредитам, со 150% до 300%. 
Коэффициент риска учитывается при 
расчете норматива достаточности ка-
питала банка, последний представляет 
собой отношение капитала к активам, 
взвешенным по уровню риска. Таким 
образом, выдавать ипотеку в валюте 
стало невыгодно самим банкам.

Однако полного отказа от выдач ва-
лютных кредитов эксперты не ожида-
ют, поскольку спрос на этот продукт 

есть, хоть и крайне низкий. «Очевид-
но, что на рынке есть банки, у которых 
есть излишки валютных средств, одна-
ко выдавать валютную ипотеку массо-
во они не будут, банки хорошо помнят 
случившееся в 2014 году»,— отмечает 
заместитель председателя правления 
Райффайзенбанка Андрей Степанен-
ко. По его словам, в России есть люди, 
которые получают доходы в валюте, и 
неплохие доходы, для них валютная 
ипотека безопасна и выгодна, и они 
будут стремиться ее получить, а пока 
есть спрос, будет и предложение. «В са-
мом по себе кредитовании в валюте 
ничего плохого нет, если грамотно 
оценивать риски,— отмечает глава 
ОНФ 

”
За права заемщиков“ Виктор 

Климов.— И если рубль продолжит 
укрепляться, то весьма возможно воз-
обновление интереса к валютной ипо-
теке со стороны населения и банков, 
если последним она будет выгодна».

Впрочем, ожидать от Банка России 
каких-либо послаблений в части ва-
лютной ипотеки вряд ли стоит, напро-
тив, можно говорить о дальнейших 
ужесточениях, причем как в валюте, 
так и рублях. В ЦБ обеспокоены про-
гнозируемыми высокими темпами ро-
ста ипотечного кредитования и готовы 
к новым ограничительным мерам, 
чтобы не допустить возникновения 
ипотечного «пузыря» (см. 

”
Ъ“ от 21 де-

кабря 2017 года). Уже в январе—февра-
ле этого года Банк России проведет 
стресс-тестирование рынка ипотечно-
го кредитования, что напрямую следу-
ет из перечня программ обследований 
ЦБ на первое полугодие 2018 года.

Вероника Горячева

Квадратный рубль 
Граждане окончательно разочаровались в валютной ипотеке

Регулятор принял решение об 
уменьшении уставного капитала 
Промсвязьбанка до одного ру
бля, а также направил владель
цам субординированных облига
ций уведомления о списании. 
Следующий шаг — докапитализа
ция банка, точный размер кото
рой будет определен к концу ян
варя. По данным 

”
Ъ“, руководить 

процессом оздоровления Пром
связьбанка в рамках Фонда кон
солидации банковского сектора 
(ФКБС) ЦБ будет команда, кото
рая занималась фактически за
вершенной Альфабанком сана
цией Балтийского банка.

В пятницу ЦБ сообщил об уменьше-
нии уставного капитала ПСБ до одно-
го рубля «в связи с установлением от-
рицательного значения величины 
собственных средств». По состоянию 
на 1 декабря 2017 года размер собст-
венных средств Промсвязьбанка, по 
данным ЦБ, составлял 161,36 млрд 
руб., уставный капитал — 11,13 млрд 
руб. О санации ПСБ, входящего в чи-
сло системно-значимых банков, через 
ФКБС ЦБ сообщил 15 декабря.

Одновременно с объявлением об 
уменьшении капитала ПСБ Банк Рос-
сии сообщил, что владельцам субор-
динированных облигаций банка на-
правлено уведомление о списании 
их средств. Согласно публичным до-
кументам ПСБ, объем субординиро-
ванных рублевых облигаций банка 
составляет 5 млрд руб., субординиро-
ванных еврооблигаций — около 
$700 млн, бессрочных облигаций — 
около $700 млн. У ЦБ при этом есть 
подозрение, что субординирован-
ные обязательства финансировались 
самим банком и по факту убытки ни-
кто из сторонних лиц не понесет. 
Источник 

”
Ъ“ в Промсвязьбанке, тем 

не менее, уверен, что найдутся ры-
ночные инвесторы, которые будут 

оспаривать списание средств. Осе-
нью 2017 года было регуляторное 
раскрытие на ирландской бирже ин-
формации об обратном выкупе ПСБ 
субординированных инструментов 
примерно на $500 млн. «Остальное 
осталось у рыночных инвесторов»,— 
утверждает собеседник 

”
Ъ“ в ПСБ. 

Официально в Промсвязьбанке отка-
зались от комментариев. В ЦБ не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

Списание капитала осуществит 
временная администрация в лице 
ФКБС, отмечается в сообщении ЦБ. По 
данным источников 

”
Ъ“ в ПСБ, руково-

дить этим процессом, а также оценкой 
состояния банка будут менеджеры, 
пришедшие в ФКБС из Балтийского 
банка, находящегося на санации у Аль-
фа-банка. В конце прошлого года, по 
словам собеседников 

”
Ъ“ в Альфа-бан-

ке, санация Балтийского банка была 
фактически завершена. Все клиенты и 
процессы переведены в Альфа-банк, от 
Балтийского банка осталась юридиче-
ская оболочка, которая просуществует 
до официального срока окончания са-
нации — 2020 года. В Агентстве по 
страхованию вкладов (АСВ), по дан-

ным собеседников 
”
Ъ“, считают сана-

цию Балтийского банка одним из наи-
более удачных примеров оздоровле-
ния силами частного инвестора. «Так 
считают и в ЦБ, поэтому для работы с 
Промсвязьбанком пригласили коман-
ду 

”
Балтийского“«,— сообщил собесед-

ник 
”
Ъ“, знакомый с ситуацией. 

На данный момент главой времен-
ной администрации ПСБ является 
Дмитрий Пожидаев, входивший в 
правление Балтийского банка в пери-
од санации. С конца декабря к обязан-
ностям финансового директора ПСБ 
приступил экс-председатель правле-
ния Балтийского банка Евгений 
Смирнов. Ранее, с 2008 года, господин 
Смирнов работал в Альфа-банке, а с 
2015 года, до назначения в 2017 году 
председателем правления, возглавлял 
финансовую дирекцию Балтийского 
банка. В ПСБ, по данным близких к не-
му собеседников 

”
Ъ“, вслед за Евгени-

ем Смирновым вскоре придут из Бал-
тийского банка также другие менед-
жеры и специалисты. В Альфа-банке 
отказались от комментариев. Собст-
венной пресс-службы у Балтийского 
банка нет. По мнению экспертов, та-
кие назначения вполне логичны, ЦБ 
изначально дал понять, что будет опи-
раться на рыночных специалистов. 
Так, заниматься оздоровлением банка 
первого клиента ФКБС — «ФК Откры-
тие», к которому, вероятно, будет при-
соединен также попавший в фонд 
Бинбанк, был приглашен экс-глава 
ВТБ 24 Михаил Задорнов с командой. 
«Бизнес у ПСБ и Балтийского банка, 
конечно, разный: и по масштабу, и по 
структуре,— отмечает управляющий 
директор НРА Павел Самиев.— Тем не 
менее санация Балтийского банка 
действительно одна из самых успеш-
ных на рынке, поэтому, хотя менедже-
рам будет и непросто, данная ротация 
кадров выглядит вполне логичной».

Юлия Полякова

Промсвязьбанку  
придали ускорение
Его спасением займется команда санаторов  
Балтийского банка

Мы находимся в финальной 
стадии продажи 

Проминвестбанка…  
Я уверен, что в начале 

следующего года  
сделка будет закончена

— Сергей Горьков,
председатель Внешэкономбанка,  

1 декабря 2017 года

Ц И Т А Т А

100 миллиардов 
рублей
потребуется  
на докапитализацию 
Промсвязьбанка  
в рамках оздоров
ления, согласно  
оптимистическому 
сценарию ЦБ

КАК МЕНЯЛАСЬ АКТИВНОСТЬ КЛИЕНТОВ ПЕНСИОННЫХ ФОНДОВ   ИСТОЧНИК: ПФР.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ЛУКОЙЛ решил сделать пода
рок акционерам, одновременно 
 объявив о погашении большей 
части казначейского пакета ак
ций и старте новой программы 
buyback объемом до $3 млрд 
до 2022 года. До сих пор ЛУКОЙЛ 
держал казначейский пакет в ка
честве неприкосновенного за
паса на тяжелые времена или 
крупные приобретения. Однако 
после того, как «Башнефть» ото
шла к «Роснефти», компания 
так и не нашла вариантов новых 
крупных сделок и начала воз
врат денег своим владельцам.

Совет директоров ЛУКОЙЛа 12 
января одобрил погашение в тече-
ние года 100 млн казначейских ак-
ций (около 11,8% от общего объема 
бумаг), сообщил глава компании 
Вагит Алекперов. Оставшиеся на ба-
лансе 40 млн акций планируется на-
править на программу мотивации 
ключевого менеджмента. По словам 
господина Алекперова, после пога-
шения казначейских акций его соб-
ственный пакет в компании соста-
вит около 30% (сейчас 24,8%), у вице-
президента Леонида Федуна окажет-
ся чуть более 10% (сейчас 9,8%). Дру-
гими крупными акционерами ЛУ-
КОЙЛа являются структуры «ИФД 
Капиталъ» (около 8%) и Lukoil In-
vestment Cyprus, на балансе которо-
го и находится казначейский пакет. 
Погашение 100 млн акций приведет 
к росту free float компании до 56% с 
49%, говорится в обзоре «ВТБ Капита-
ла». После этих объявлений коти-
ровки ЛУКОЙЛа выросли на 6%, ка-
питализация компании достигла 
3,32 трлн руб.

Казначейский пакет появился у 
ЛУКОЙЛа в 2010 году, когда из его ка-
питала вышла американская Cono co-
Phillips, владевшая 20% акций. Тогда 
ЛУКОЙЛ выкупил у Conoco 7,6% ак-
ций за $3,4 млрд и получил опцион 

на приобретение оставшихся ак-
ций, но реализовал его только ча-
стично (около 5%). Постепенно рос-
сийская компания наращивала каз-
начейский пакет (до 16,2% к сентя-
брю 2015 года) через выкуп с рынка. 
Миноритарии требовали погасить 
бумаги, но ЛУКОЙЛ долго отказы-
вался, сохраняя пакет в качестве фи-

нансовой подушки и рассуждая об 
SPO или использовании бумаг в 
крупных сделках. Например, как 
рассказывал 

”
Ъ“ Вагит Алекперов, 

обсуждался вариант использования 
казначейского пакета для покупки 
доли в «Башнефти».

Одновременно с погашением па-
кета ЛУКОЙЛ объявил новый 
buyback, на который в течение пяти 
лет собирается потратить $2–3 млрд. 
Предыдущая программа на $2,5 мл-
рд была запущена в июне 2012 года 

на срок до середины 2015 года. Вы-
куп, по словам вице-президента ЛУ-
КОЙЛа по финансам Александра Ма-
тыцына, может начаться в любой 
момент, он не требует дополнитель-
ных корпоративных решений, но 
пока деньги на это в бюджет не зало-
жены. В перспективе выкупленные 
собственные акции также могут 
быть погашены.

Екатерина Родина из «ВТБ Капи-
тала» отмечает, что ЛУКОЙЛ и до за-
явленной программы buyback поку-
пал акции с рынка, просто теперь 
процесс оформился в конкретную 
программу с анонсированными па-
раметрами. «Многие компании име-
ют подобные механизмы в своем 
инструментарии, чтобы поддержи-
вать рост котировок»,— напоминает 
она, добавив, что ЛУКОЙЛ вовсе не 
обязательно выберет весь объем. На-
пример, НОВАТЭК, заявив buyback 
на $600 млн еще в июне 2012 года, 
так до сих пор и не исчерпал объем 
программы.

Как buyback, так и погашение 
казначейского пакета являются спо-
собом возврата средств акционерам 
вместо того, чтобы потратить их на 
капвложения или приобретения. 
ЛУКОЙЛ не смог воспользоваться 
периодом низких цен на нефть, что-
бы купить готовые активы (в частно-
сти, «Башнефть»), и руководство 
компании неоднократно отмечало, 
что в России сейчас невозможно по-
лучить перспективные участки, в 
том числе на шельфе. На рынке ны-
нешнее решение ЛУКОЙЛа воспри-
нято так, что компания не собирает-
ся делать крупных покупок, говорит 
аналитик западного инвестбанка. 
Вагит Алекперов в интервью 

”
Ъ“ в 

декабре 2017 года признавал, что 
«компаний в России все меньше и 
меньше и все хуже и хуже активы, 
которые у них остаются».

Ольга Мордюшенко

ЛУКОЙЛ отдаст должное 
акционерам
Компания гасит 12% акций на 400 млрд рублей 
и начинает buyback

Минэнерго изложило свое виде
ние программы модернизации 
электростанций до 2035 года. 
ТЭС с изношенным оборудова
нием, которые хотят попасть 
в ежегодную квоту на модерни
зацию в 4 ГВт, должны будут кон
курировать между собой, пред
лагая наименьшие затраты от
носительно эталонного уровня. 
По расчетам министерства, но
вая программа не приведет 
к  росту тарифов выше инфля
ции, но аналитики полагают, 
что обеспечить это можно толь
ко за счет будущих ограничений 
по созданию новой генерации.

Минэнерго 12 января опублико-
вало базовые принципы масштаб-
ной программы модернизации 
энергоблоков ТЭС в период с 2022 
по 2035 год. Речь идет о том, чтобы 
модернизировать около 40 ГВт мощ-
ностей старых станций к 2030 году 
за счет платежей потребителей. Сей-
час потребители платят за новые 
мощности, построенные после ре-
формы РАО ЕЭС по так называемым 
договорам поставки мощности 
(ДПМ), но к началу 2020-х годов эти 
платежи резко упадут, поскольку 
блоки уже окупятся. Эти «высвобо-
ждающиеся» 1,5 трлн руб. в год и 
предлагается направить на модер-
низацию. Концепция была одобре-
на Владимиром Путиным в ноябре, 
механизмы ее проведения нужно 
подготовить к 1 марта.

Предложенная Минэнерго схема 
мало отличается от старых ДПМ, счи-
тают аналитики и участники рынка, 
опрошенные 

”
Ъ“. Проекты модерни-

зации будут разделены на категории 

в зависимости от ее глубины (мас-
штаба замены оборудования и т. д.), 
для каждой категории будут обозна-
чены эталонные затраты. Затем про-
екты будут отбираться по наимень-
шей удельной стоимости: чем пред-
ложенная стоимость будет ниже эта-
лона, тем больше шансов попасть в 
программу. Доходность проектов бу-
дет определяться по схеме, похожей 
на старые ДПМ (формула с привяз-
кой к доходности ОФЗ), но саму фор-
мулу Минэнерго не привело. 

Квота для ежегодного конкурса 
составит не более 4 ГВт, возврат 
средств Минэнерго предлагает растя-
нуть на 15–20 лет. К отбору допуска-
ется основное генерирующее обору-
дование: турбины, котлы и генерато-
ры, если они выработали норматив-
ный ресурс не менее чем на 125%, а 
их загрузка за предыдущие два года 
составляла не менее 60% (довольно 
высокий уровень). После проведе-
ния модернизации ТЭС должна бу-
дет работать в рынке не менее 15–20 
лет. Владимир Скляр из «ВТБ Капита-
ла» отмечает, что это требование ка-
сается ТЭС старше 40 лет, их в энерго-
системе около 60%. Система штрафов 
за срыв ввода будет довольно лояль-
ной: если в старых ДПМ санкции со-
ставляли 25% от повышенного еже-
месячного платежа потребителей, то 
в новой программе это 25% от цены 
конкурентного отбора мощности.

Минэнерго приводит итоги своих 
расчетов, согласно которым с учетом 
модернизации ТЭС цена на электро-
энергию и мощность (совокупно) к 
2035 году будет расти темпами ниже 
инфляции и составит 2,875 тыс. руб. 
за 1  МВт•ч против 3,875 тыс. руб. за 

1 МВт•ч при индексации на уровень 
инфляции. Но этот прогноз пока не 
учитывает вводы новых АЭС после 
2025 года (договоры ДПМ еще не за-
ключены) и возможное расширение 
программы ДПМ для зеленой гене-
рации после 2023 года. Собеседники 

”
Ъ“ на рынке признаются, что пока 

не понимают, как Минэнерго прово-
дило эти расчеты. Но в целом удер-
жать цену в рамках инфляции воз-
можно, если одновременно сокра-
тить отбор проектов новой генера-
ции, полагает Наталья Порохова из 
АКРА. «С учетом того что модерниза-
ция дешевле нового строительства 
и, значит, платежи за нее будут мень-
ше, таргетирование в рамках инфля-
ции достижимо»,— уверена она. 

В «Совете производителей энер-
гии» в целом согласны с основными 
принципами модернизации, пред-
ложенными Минэнерго, отмечает 
глава ассоциации Дмитрий Вологжа-
нин. По его словам, текущие цены не 
позволяют привлечь необходимые 
для обновления мощностей средст-
ва: цена КОМ на 2020 год практиче-
ски равна цене КОМ 2011 года, в то 
время как инфляция нарастающим 
итогом составила 76%. 

Но потребители настаивают на 
том, что генкомпании уже активно 
модернизируют старые блоки без 
каких-либо доплат, а в целом про-
грамма модернизации не нужна. Ут-
вержденная Минэнерго схема раз-
вития ЕЭС на 2017–2023 годы уже 
предусматривает профицит мощно-
сти в 26,2 ГВт, напоминает глава «Со-
общества потребителей энергии» 
Василий Киселев.

Татьяна Дятел

Конкурсы высокого износа
Минэнерго наметило принципы программы модернизации ТЭС

Запланированная на 2018 год индексация утиль
сбора на автомобили может оказаться не столь ве
лика, как планировал Минпромторг: не 87–125%, 
а 0–15% и чуть выше. Источники 

”
Ъ“ утверждают, 

что индексация, скорее всего, не коснется автомо
билей с объемом двигателя более 3,5 л, поскольку 
на них уже лежит существенная нагрузка в виде 
акцизов. Но по некоторым позициям рост утиль
сбора все же может превысить 15%.

Утильсбор на автомобили будет индексирован «в раз-
ной степени» — от 0% до 15% и чуть выше в зависимости от 
ряда факторов, заявил 12 января вице-премьер Аркадий 
Дворкович. «Чуть выше — там, где более серьезно снижа-
ются другие налоги»,— пояснил он. По словам чиновни-
ка, проценты по разным типам машин «очень разные»: 
«Все сильно зависит от динамики других платежей, состо-
яния рынка и всего, что связано с темой утилизации авто-
мобилей». Господин Дворкович добавил, что «буквально 
по паре позиций» расчет еще выверяется, но уже 12 янва-
ря планировалось подготовить «документ, который пой-
дет на визирование».

Утильсбор в автопроме считается компенсацией за сни-
жение импортных пошлин после вступления России в 
ВТО. Исходно его платили только импортеры, но с 2014 го-
да из-за давления стран—членов ВТО сбор был распростра-
нен и на локальные заводы. При этом отечественным про-
изводителям стали выплачивать так называемые промыш-
ленные субсидии, де-факто компенсирующие утильсбор. 
В 2016 году сбор подняли на 65%, в правительстве объясни-
ли это девальвацией рубля, а источники 

”
Ъ“ называли по-

вышение компенсацией очередного снижения пошлин.
Вопрос индексации утильсбора в 2018 году пока остает-

ся открытым. В конце прошлого года (см. 
”
Ъ“ от 11 декабря 

2017 года) Минпромторг предложил правительству повы-
сить сбор на легковые машины сразу на 87–125%. В компа-
ниях выступили резко против, подчеркивая, что финансо-
вая нагрузка ляжет не только на бизнес, но и на потребите-
лей на едва восстановившем рост рынке. В 2017 году, по 
данным Ассоциации европейского бизнеса (АЕБ), прода-

жи легковых и легких коммерческих машин выросли 
впервые за четыре года — на 12%, до 1,6 млн машин. По 
оценкам экспертов, планировавшийся рост сбора вкупе с 
повышением акцизов приведет к увеличению цен на им-
портируемые модели на 10–17%.

В грузовом сегменте Минпромторг предлагал индекси-
ровать утильсбор на седельные тягачи на 40% (см. 

”
Ъ“ от 26 

октября 2017 года), участники рынка считали это следст-
вием работы «лобби КамАЗа» в «отчаянной попытке удер-
жать долю рынка». Один из собеседников 

”
Ъ“ приводит в 

пример модель КамАЗа 5490, которая конкурирует с евро-
пейскими производителями в сегменте премиальных тя-
гачей, ее доля за январь—ноябрь сократилась на 7 про-
центных пунктов — до 13%.

Из-за неопределенности с индексацией утильсбора 
АЕБ на презентации итогов 2017 года 12 января впервые 
за много лет не обнародовала прогноз динамики рынка 
на 2018 год. В ассоциации отметили, что, пока не принято 
финальное решение и не оценено его воздействие на биз-
нес, сложно давать оценки. Кроме того, трудности с плани-
рованием дальнейшего развития отрасли в АЕБ связыва-
ют с отсутствием ясности по ее новому инвестиционному 
режиму после истечения соглашений о промсборке и за-
держкой принятия стратегии развития автопрома.

Один из источников 
”
Ъ“ рассказывает, что утильсбор 

не увеличится, скорее всего, для машин с объемом двига-
теля более 3,5 л, а возможно, и 3–3,5 л: необходимо учиты-
вать акцизы, которые в 2018 году заметно выросли для 
мощных автомобилей. Зато на машины с малым объемом 
двигателя, уточняет собеседник 

”
Ъ“, индексация утиль-

сбора будет больше 15% для защиты внутреннего рынка и 
с учетом слабого роста акцизов. Источник 

”
Ъ“ в правитель-

стве подтверждает, что «по ряду категорий транспортных 
средств» утильсбор действительно планируется увели-
чить более чем на 15%. Но, подчеркивает он, при индекса-
ции будут ориентироваться «на сохранение уровня тариф-
ной защиты и сохранение неизменных условий работы 
для тех, кто инвестировал в российский автопром».

Яна Циноева

Правительство притормозило 
утильсбор
Индексация затронет не все типы автомобилей

На фоне ограниченного спроса 
на пылеугольное топливо (PCI) 
в России компания «Востоку
голь» Дмитрия Босова и Алексан
дра Исаева решила экспортиро
вать его из Тамани, рассчитывая 
отправлять до 14,4 млн т в год. 
Это поможет примерно на треть 
загрузить терминал навалочных 
грузов группы ОТЭКО Мишеля 
Литвака, с которой подписан 
контракт на перевалку. Экспорт
ная маржа по PCI может быть 
на уровне 50%, отмечают анали
тики, хотя поставлять топливо 
из Тамани в Китай, очевидно, 
 будет существенно дороже, 
чем через Дальний Восток.

«Востокуголь» договорился с груп-
пой ОТЭКО «о создании хаба» в порту 
Тамань по экспорту пылеугольного 
топлива. PCI состоит из смеси некок-
сующихся углей и используется при 
доменной плавке чугуна, позволяя 
снизить расход дорогостоящего кок-
са. Угли будут поставляться с разре-
зов Восточный (антрацит, запасы 
182 млн т) и Кийзасский (марки Т и 
ТС, 209 млн т). Как пояснили 

”
Ъ“ в 

компаниях, экспорт будет идти че-
рез терминал навалочных грузов в 
составе промышленного парка ОТ-
ЭКО стоимостью $8 млрд, речь идет о 
долгосрочном контракте take-or-pay 
(детали не раскрываются), а вхожде-
ние «Востокугля» в капитал проекта 
не предполагается. Запуск термина-
ла планируется летом 2018 года, на 
проектную мощность в 35 млн т он 
должен выйти до конца 2019 года, 
при этом рассматривается сотрудни-
чество со структурами Дмитрия Бо-
сова и по другим грузам, кроме угля 
(они не называются). Но к терминалу 
будут допущены и другие угольщи-
ки, в частности, СДС.

Поставки PCI из Тамани начнутся 
летом с объемов 500 тыс. т в месяц и 
могут увеличиться до 1–1,2 млн т в 
месяц, целевые рынки сбыта — Ин-
дия, Китай, Бразилия, Европа. В со-
общении компаний говорится, что 
«альянс станет российским лидером 
по поставкам PCI». При этом уже 
сейчас половина объемов «Востоку-
гля» экспортируется (в 2017 году 

планировалось добыть 13,5 млн т, в 
том числе, 3,5 млн т антрацита).

Открытой статистики по экспор-
ту PCI из РФ нет, среди крупных по-
ставщиков, по собственным дан-
ным, «Мечел» и СДС. Трейдинговая 
структура последнего, Mir AG, сооб-
щала, что зарубежные поставки PCI в 
2015 году составят 5,5 млн т, актуаль-
ных данных нет. Доля PCI у «Мечела» 
несколько лет подряд падала: если в 
2014 году компания произвела 
2,6 млн т (12% от всех объемов угля), 
то в 2016 году — уже 1,4 млн т (7%), а 
продажи PCI за девять месяцев 2017 
года составили 1 млн т (7,8%), упав на 
четверть год к году. PCI «Мечела» экс-
портируется в основном в Азию 
(1,57 млн т в 2016 году).

В России спрос на угли для PCI по-
явился всего пять лет назад, причем 
потенциал его роста ограничен. Тех-
нологию пока внедрили только 
Evraz и НЛМК. Первая компания в 
2013–2014 годах запустила установ-
ки по вдуванию пылеугольного то-
плива на своих комбинатах ЗСМК и 
НТМК, рассчитывая снизить расход 
кокса на 20%. НЛМК, также начавшая 
процесс в 2013     году, ожидает сни-
жения расхода кокса на 30%, к осени 
прошлого года установки были уже 
на основных четырех из шести до-
мен комбината в Липецке. Техноло-
гия снижает и экологическую на-
грузку, но для рентабельной работы 
нужна качественная смесь PCI и точ-
ная настройка оборудования, иначе 
пропадает весь эффект экономии на 
коксе, говорит источник 

”
Ъ“ в одной 

из компаний. Надо перестраивать 
технологический процесс, к тому же 
внедрение PCI обходится в немалые 

суммы, добавляет другой собесед-
ник 

”
Ъ“. Так, Evraz потратил на про-

ект свыше 11 млрд руб. (в 2011 году, 
до девальвации рубля, бюджет со-
ставлял $320 млн), НЛМК — 9,6 млрд 
руб. «Мечел», ММК и «Северсталь» ис-
пользовать PCI пока не собираются.

Но глобальный спрос на PCI рас-
тет. Еще в 2013 году агентство Wood 
Mackenzie прогнозировало, что объ-
ем морской торговли (seaborne) PCI к 
2017 году вырастет до 44 млн т с 
38 млн т по итогам 2012 года. Но уже 
осенью 2016 года Wood Mackenzie 
оценило рынок seaborne PCI в 
54 млн т (рост на 42% к 2012 году), 
предположив, что к 2035 году он уве-
личится до 77 млн т. При этом три 
четверти спроса приходится на Ев-
ропу и Северо-Восточную Азию (Япо-
ния, Южная Корея, Тайвань). Взлет 
цен на коксующиеся угли в 2016 году 
привел к тому, что и антрацит дохо-
дил до $180 за тонну, сейчас он стоит 
около $150 за тонну.

ММК еще может задуматься о вне-
дрении PCI, но «Северсталь» и «Ме-
чел» вряд ли будут это делать, поэто-
му планы наращивания экспорта 
выглядят единственным возмож-
ным вариантом для «Востокугля», от-
мечает Олег Петропавловский из 
БКС, оговариваясь, что «везти уголь 
из Тамани в Китай будет очень доро-
го» по сравнению с экспортом через 
дальневосточные порты. Данных по 
себестоимости «Востокугля» нет, но, 
например, «Мечел» при текущем 
уровне цен должен получать при экс-
порте PCI маржу 50–60%, говорит 
аналитик.

Анатолий Джумайло,  
Анастасия Веденеева

Сибирский уголь уплывет из Тамани
Порт может стать хабом для экспорта PCI
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У нас постоянно идет 
полемика с нашими 

акционерами об этом 
пакете. Они постоянно 
спрашивают: что вы 
собираетесь сделать? 

Я говорю: знаю, вы хотите, 
чтобы я погасил. Мы на это 
пока не пойдем, если будет 

погашение, то только 
частичное

— Вагит Алекперов,
глава ЛУКОЙЛа, в интервью 

”
Ъ“  

16 сентября 2016 года

Ц И Т А Т А
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Средние экспортные цены 
на российскую пшеницу, кото-
рые были стабильны с ноября 
2017 года, за первую рабочую 
неделю нового года выросли 
сразу на $1,5, до $192,5 за тонну. 
Котировки поддерживают рост 
мировых цен из-за опасений за 
урожай в России, низкая торго-
вая активность и плохая погода 
в портах. В случае резкого похо-
лодания на рынке уже ожидают 
цены выше $195 за тонну.

На прошедшей неделе средние экс-
портные цены на российскую пшени-
цу (12,5%) выросли на $1,5, до $192,5 за 
тонну, подсчитали в «Совэконе». Это 
первое укрепление экспортных цен с 
ноября, отмечает директор «Совэко-
на» Андрей Сизов. Котировки были 
поддержаны ростом мировых цен и 
укреплением рубля в январе, отмеча-
ет аналитик. Так, цены на пшеницу в 
Чикаго и Париже (котировки на па-
рижской бирже MATIF выросли на $3 
за тонну относительно конца 2017 го-
да, до $193 за тонну) преимуществен-
но увеличились, в том числе из-за се-
рьезных заморозков в России, где в 
центральной части значительные 
сельхозугодия лишены снежного по-
крова. Ситуация в России по-прежне-
му остается в фокусе рынка, но риски 
для нового урожая пока невысоки, 
уточняют в «Совэконе». По данным Ги-
дрометцентра, на конец ноября 2017 
года доля посевов в плохом состоянии 
достигала 5% против 3% в прошлом го-
ду и 8% в среднем за пять лет.

Дополнительно на рост экспорт-
ных цен повлияло сильное сокраще-
ние прогноза переходящих запасов 
пшеницы в Австралии, которые ока-
зались примерно на 5 млн тонн ни-
же по сравнению с прежними оцен-
ками, добавляет гендиректор Инсти-
тута конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) Дмитрий Рылько. По словам 

крупного экспортера, цены также 
подстегнули низкая активность 
трейдеров и небольшой объем пред-
ложения, связанные с новогодними 
праздниками, а также плохая погода 
в порту Новороссийска. Так, из-за не-
большой активности экспортеров 
ставки фрахта в портах Азово-Черно-
морского региона в первую рабочую 
неделю 2018 года обвалились сразу 

на $10–12 за тонну, до $28–31 за тон-
ну, что примерно на 25% ниже уров-
ня значений последней недели 2017 
года, сообщал «Глогос проект».

По таможенным данным на 27 де-
кабря 2017 года, которые приводит 
«Совэкон», с начала сезона Россия экс-
портировала 26,6 млн тонн зерна, 
включая 20,7 млн тонн пшеницы. По-
казатели превышают аналогичные 
данные прошлого сезона на 34,8% и 
34% соответственно. В «Совэконе» 
ожидают, что экспорт основных зер-
новых в декабре будет на уровне 
5 млн тонн, включая 4 млн тонн пше-
ницы, а отгрузки продолжат идти ак-
тивными темпами. По последнему 
прогнозу Минсельхоза США (USDA), в 

этом сезоне Россия экспортирует 
34,5–36 млн тонн пшеницы.

Средние закупочные цены в пор-
тах на российскую пшеницу на прош-
лой неделе снизились с 9,5–9,8 тыс. 
руб. за тонну до 9,5–9,6 тыс. руб. за тон-
ну на фоне укрепления рубля, добави-
ли в «Совэконе». На европейской части 
России котировки на пшеницу третье-
го и четвертого классов опустились со-
ответственно на 25 руб., до 8,6 тыс. руб. 
за тонну и 7,5 тыс. руб. за тонну без 
НДС. В региональном разрезе сниже-
ние было отмечено в первую очередь 
на юге страны, откуда больше всего 
урожая идет на экспорт, отмечают ана-
литики. Дмитрий Рылько ожидает 
укрепления цен в ближайшее время, 
что в основном будет связано с продол-
жающейся программой по стимули-
рованию вывоза зерна из отдаленных 
от портов регионов, где аграрии повы-
шают отпускные цены до рекомендо-
ванного Минсельхозом уровня. Так, на 
прошлой неделе стало известно, что 
первые вагоны с примерно 20 тыс. 
тонн пшеницы были отправлены из 
Новосибирской области. Перевозкой 
занимается Объединенная зерновая 
компания (ОЗК; 50% плюс 1 акция при-
надлежит государству в лице Росиму-
щества, остальное через ООО «Инвес-
тор» контролирует группа «Сумма» Зи-
явудина Магомедова). ОЗК закупает 
пшеницу в Сибири по 6,3 тыс. руб. за 
тонну без НДС, что примерно на 1 тыс. 
руб. выше, чем средняя рыночная це-
на в этом регионе.

По прогнозу господина Рылько, 
если укрепление рубля в январе про-
должится, стоит ожидать дальнейше-
го постепенного роста экспортных 
цен на российскую пшеницу. Круп-
ный экспортер полагает, что средние 
экспортные цены на российскую 
пшеницу могут вырасти еще на $1–2 
за тонну в течение месяца.

Анатолий Костырев

Цены колосятся
Пшеница начала дорожать на экспорт

Промоподдержкой картины по-
мимо телеканала «Россия 1» занима-
лись «Газпром-медиа», а также интер-
нет-холдинг Rambler & Co, который 
принадлежит владельцу двух круп-
нейших киносетей «Синема Парк» и 
«Формула кино» Александру Мамуту.

Руководитель отдела аналитики 
«Бюллетеня кинопрокатчика» Анд-
рей Белый считает, что ничем, кроме 
качества картины, кассовый рекорд 
не объяснить. «Промокампания была 
масштабной, да, но подобные масшта-
бы мы уже видели и на 

”
Викинге“, и 

на 
”
Экипаже“, и на 

”
Последнем бога-

тыре“. Роспись в кинотеатрах не была 
беспрецедентной, в прошлом году у 

”
Викинга“ она была примерно такая 

же. Конкуренция была на нормаль-
ном уровне. Так что именно качество 

вывело фильм на рекордные показа-
тели»,— рассуждает аналитик.

Популярность российского кино в 
целом растет, констатирует директор 
по маркерингу IMAX в России и СНГ 
Ольга Пильникова. «В этом году среди 
российских новинок много интерес-
ного кино — это и 

”
Тайна Печати дра-

кона: Путешествие в Китай“ (
”
Вий-2“), 

и военная драма 
”
Т-34“. Кроме того, 

мы с интересом будем следить за про-
катной судьбой таких картин, как 

”
Черновик“ по книге Сергея Лукья-

ненко, 
”
Селфи“ по книге Сергея Ми-

наева, а также 
”
Гоголь. Вий“ — вторая 

часть франшизы. IMAX постоянно ве-
дет переговоры о конвертации рос-
сийских картин в свой формат»,— го-
ворит госпожа Пильникова.

В целом ситуация с продвижением 
российских картин улучшается, что и 
доказывает касса «Движения вверх» и 

«Последнего богатыря», подтверждает 
продюсер Сергей Сельянов. «Тайна 
Печати дракона: Путешествие в Ки-
тай» станет одним из потенциальных 
лидеров 2018 года, согласен он: его 
касса должна обогнать результат пер-
вого «Вия», который собрал 1,2 млрд 
руб. Кроме того, в конце года выйдет 
новая часть франшизы «Три богаты-
ря», которая традиционно показыва-
ет высокие сборы, напоминает госпо-
дин Сельянов. Из потенциально нега-
тивных тенденций он отмечает ини-
циативу Фонда кино финансировать 
франшизы начиная с третьей части и 
только на условиях возврата: первые 
два фильма про трех богатырей рабо-
тали в минус и только с третьего нача-
ли приносить прибыль, напоминает 
продюсер.

Анна Афанасьева,  
Елизавета Макарова

Киносборы легли в корзину
с1

Как стало известно 
”
Ъ“, входящее в AEON Романа 

Троценко Московское речное пароходство (МРП) 
нашло претендентов на теплоход «Максим Горь-
кий», построенный в 1934 году и известный как 
«яхта Сталина». Из-за высокой стоимости эксплу-
атации с 2014 года судно используется только 
как ресторан. Получить за теплоход МРП надеет-
ся около 20 млн руб. Среди потенциальных поку-
пателей называют Азербайджанское каспийское 
морское пароходство.

О том, что Московское речное пароходство продает 
теплоход «Максим Горький», рассказали 

”
Ъ“ источники 

на рынке. Гендиректор МРП Константин Анисимов под-
твердил эту информацию, уточнив, что переговоры идут 
с Азербайджанским каспийским морским пароходст-
вом и администрацией Нижнего Новгорода. Для азер-
байджанцев судно интересно в том числе как экспонат, 
на котором может быть создан музей морского флота — 
пароходство в 2018 году отмечает 160-летие, пояснил го-
сподин Анисимов. Но и для Нижнего Новгорода «Мак-
сим Горький» — «знаковое судно», уточнил топ-менед-
жер, поскольку оно построено на местных верфях, а в 
2018 году отмечается 150 лет со дня рождения писателя. 
Сумму сделки Константин Анисимов обсуждать отказал-
ся. Источники 

”
Ъ“ утверждают, что речь идет примерно 

о 20 млн руб.
Теплоход «Максим Горький» построен на нижегород-

ской верфи «Красное Сормово» в 1934 году. Судно имело 
спецназначение — личный теплоход Иосифа Сталина и 
строилось по проекту военно-технического отдела ОГПУ 
НКВД. Длина — около 69 м, ширина — 13 м. В прессе те-
плоход получил название «яхты Сталина», но докумен-
тальных подтверждений того, что генсек отдыхал на 
нем, нет. Нет и доказательств распространенной леген-
ды о том, что в 1935 году на пароходе по Волге ходил сам 
Максим Горький. Известно лишь, что в разные годы на 
нем отдыхали первые лица партии — Лаврентий Берия, 
Лазарь Каганович, Анастас Микоян, Григорий Орджони-
кидзе, Вячеслав Молотов, Никита Хрущев, Леонид Бреж-
нев. В 1950-е годы теплоход обслуживал уже делегации 
министерств и ведомств, рабочих и творческих коллек-
тивов, возил пассажиров на пляжи в Подмосковье.

В 2000-х на теплоходе прошла реставрация внутренних 
помещений, обшивки, заменены двигатель и системы на-
вигации. После этого «Максим Горький» использовался как 
банкетное и прогулочное судно (130 пассажиров, 19 чле-
нов экипажа). Однако с 2014 года теплоход используется 
только как ресторан. «С учетом того, что компания активно 
инвестирует в строительство нового флота, субсидировать 

”
Максима Горького“ накладно»,— пояснил Константин 

Анисимов. Поэтому в МРП приняли решение о продаже.
В компании рассчитывают закрыть сделку уже в первом 

квартале. Но в администрации Нижнего Новгорода 
”
Ъ“ за-

верили, что не собираются покупать теплоход, он рассма-
тривался как одна из точек музейно-туристического проек-
та «По Руси с Максимом Горьким». В частности, обсужда-
лась возможность переместить судно на набережную Ниж-
него Новгорода и устроить там музей под открытым небом, 
проект не предполагал перехода теплохода в муниципаль-
ную собственность. В Азербайджанском каспийском мор-
ском пароходстве на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров отмеча-
ет, что модернизация сняла ограничения по эксплуатации 
теплохода, но не позволила решить проблему низкой эко-
номической эффективности «Максима Горького» как кру-
изного судна при отсутствии возможности установить пре-
миальные цены. По мнению эксперта, в результате цена 
может оказаться и ниже 20 млн руб., так как для МРП целью 
продажи судна является избавление от постоянно генери-
рующего убытки актива. Годовые расходы на обслужива-
ние судна, даже если оно используется как ресторан, пре-
вышают 20 млн руб., добавляет господин Бурмистров. «Та-
кое судно окупается, если используется в субпремиальном 
сегменте, но сейчас требования и спрос к судам такого 
класса в России гораздо выше. Историческая ценность не 
может добавить стоимости»,— отмечает эксперт, добавляя, 
что при более высокой экономической эффективности 
стоимость теплохода была бы в несколько раз выше, до 
100 млн руб. Он допускает, что у Азербайджана «больше 
возможностей с точки зрения ценообразования», тогда как 
вариант администрации Нижнего Новгорода требовал се-
рьезного комплекса маркетинговых мероприятий и част-
ного партнера, которого, по-видимому, найти не удалось.

Анастасия Веденеева

«Яхта Сталина»  
может уйти в Азербайджан
МРП продает круизный теплоход «Максим Горький»

Требования к Apple в части неза-
медлительного устранения недо-
статков товара справедливы, счита-
ет юрист Heads Consulting Ирина 
Баскакова. По ее мнению, вопрос в 
том, удастся ли доказать, что замед-
ление произошло из-за злого умы-
сла ответчика с целью необоснован-
ного обогащения. «Кроме того, оста-
ется открытым вопрос, возможно 
ли технически предотвратить этот 
недостаток и окажется ли мера по-
лезной для пользователя. Зарубеж-
ный опыт по аналогичным искам 

также может быть использован в ка-
честве прецедента по умолча-
нию»,— добавляет она, полагая, что 
в итоге стороны могут прибегнуть к 
мировому соглашению.

По мнению юриста Дмитрия Пет-
рова, который в 2017 году добился от 
Apple решения о создании в России 
ремонтного производства полного 
цикла, где компания будет заменять, 
в том числе, поврежденные дисплеи 
смартфонов, шансов у истцов немно-
го: «Во-первых, нужно будет дока-
зать, что права потребителя наруше-
ны из-за ухудшившихся качеств то-
вара — к примеру, факт того, что по-

требительские свойства товара ста-
ли при замедлении совершенно дру-
гими, чем сразу после покупки». Для 
этого должна быть проведена экс-
пертиза. Но, подчеркивает юрист, 
Apple и сама может провести экспер-
тизу и доказать, что работа устройст-
ва замедляется, но это происходит в 
рамках общего функционирования 
смартфона. Кроме того, добавляет 
он, Apple уже заявила, что так они 
продлевают срок службы устройст-
ва, «намекая, что это нормальная 
практика».

Роман Рожков,  
Владислав Новый

Россия вступает в конфликт поколений

IT-компания 1С приобрела 
контрольный пакет сервиса 
Smartway, занимающегося бро-
нированием билетов и гостиниц 
для корпоративных клиентов. 
В планах компании — консоли-
дировать рынок небольших оф-
лайн-агентств для командиро-
вок, на котором доля Smartway 
пока составляет только 0,3%. 
В России мало сервисов, предла-
гающих перевести этот сегмент 
объемом 500 млрд руб. в год в он-
лайн, поэтому есть потенциал 
роста, считают эксперты.

1С приобрела 51% сервиса Smart-
way, рассказали 

”
Ъ“ представители 

компаний. Основатель и гендирек-
тор Smartway Максим Яремко про-
должит операционное руководство 
компанией. Сумма сделки не рас-
крывается. Собеседник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией, оценивает ее в 
150 млн руб. Полученные инвести-
ции должны ускорить разработку 
софта компании: планируется выпу-
стить мобильную версию сервиса, 
запустить интеллектуальных ботов-
помощников и усилить блок по ана-
литике на основе big data.

Smartway основана в 2016 году, а с 
октября 2017 года вышла на самоо-
купаемость, уточняют в компании. 
По словам господина Яремко, сервис 
сейчас занимает «не более 0,3% рос-
сийского рынка делового туризма». 
Сервис зарабатывает на комиссиях 
от поставщиков транспортных услуг 
и от отелей. Среди клиентов около 
300 компаний из среднего и малого 
бизнеса. К покупке сервиса проявля-

ли интерес другие претенденты, но 
«до предметных переговоров не до-
шли», говорит он. По данным 
Kartoteka.ru, до сделки господин 
Яремко владел 100% ООО «Смар-
твэй». Выручка компании за 2016 год 
составила 11 млн руб.

В сегмент сервисов по организа-
ции командировок 1С инвестирует 
впервые, говорит руководитель отде-
ла продвижения экономических про-
грамм 1С Алексей Харитонов. Компа-
ния стремится обеспечить своим 
партнерам-франчайзи возможность 
предлагать клиентам новые сервисы, 
а бронирование билетов и гостиниц 
является частью бизнес-процессов 
многих компаний, объясняет он.

Smartway рассчитывает заняться 
автоматизацией процессов бизнес-
поездок и максимальным исключе-
нием ручного труда. Этот рынок име-
ет две особенности, отмечает Максим 
Яремко. Во-первых, он не консолиди-
рован: ни один из игроков не имеет 
доли более 7% рынка, большая часть 
которого приходится на небольшие 
агентства, обслуживающие 10–20 
корпоративных клиентов. Во-вторых, 
на рынке низкий уровень автомати-
зации. Большинство игроков работа-
ет вручную, а онлайн-решения, кото-
рые есть на рынке, все равно строятся 
на инфраструктуре офлайн-агентств: 
IT-компании в этом сегменте практи-
чески не присутствуют. «Мы изна-
чально шли от онлайна и автоматиза-
ции. За счет партнерства с 1С хотим 
значительно нарастить функционал 
сервиса и за счет продаж через сеть 
франчайзи 1С достаточно быстро уве-

личить долю рынка»,— рассчитывает 
господин Яремко. Среди крупных 
компаний-конкурентов он называет 
«Демлинк», «Континент Экспресс» и 
«Аэроклуб». «Наша главная цель — 
консолидировать рынок небольших 
офлайн-агентств делового туризма, 
их более 2 тыс., и в сумме на них при-
ходится значительная часть рын-
ка»,— констатирует он.

Компания планирует сконцент-
рироваться на российском рынке, 
хотя ранее господин Яремко сооб-
щал о возможном выходе в Азию. Вы-
яснилось, что в России доля мелких 
агентств, с которыми проще конку-
рировать, оказалась гораздо выше, 
чем в любой стране Азии, поясняет 
он. Кроме того, конкуренцию в Азии 
осложняет высокая доступность пе-
релетов на лоукостерах.

В России пока немного сервисов, 
предлагающих полностью перевести 
деловые путешествия в онлайн, гово-
рит директор по развитию сервиса 
OneTwoTrip for Business Никита Булга-
ков. Но тренд перехода компаний от 
традиционных способов организа-
ции бизнес-поездок к использованию 
автоматизированных сервисов все 
равно формируется, добавляет он. По 
данным Всемирного совета по туриз-
му и путешествиям (WTTC), объем 
российского рынка бизнес-туризма 
превышает 500  млрд руб. в год. Так как 
доля онлайн-сервисов на нем сейчас 
минимальна, компании, которые на-
чинают развивать этот сегмент рынка, 
имеют существенный потенциал ро-
ста, уверен господин Булгаков.

Кристина Жукова 

1С взяла билеты
IT-компания приобрела контроль в сервисе Smartway

Период предновогодних распро-
даж увеличил посещаемость 
торговых центров Москвы: 
по оценке Watcom, в крупных 
объектах она выросла на 10%, 
но вернулась к падению после 
1 января. Сами операторы торг-
центров и ритейлеры, впрочем, 
отмечали рост трафика и в пер-
вую неделю 2018 года. Привле-
кать покупателей им помогали 
насыщенные анимационные 
программы, скидки и организо-
ванный столичными властями 
новогодний фестиваль.

Показатель Shopping Index (отража-
ет динамику посещаемости торговых 
центров) в предновогодний период 
25–31 декабря 2017 года вырос на 4% 
по отношению к аналогичному перио-
ду 2016 года, свидетельствуют данные 
Watcom. По расчетам аналитиков, 
рост произошел за счет крупных торг-
центров (арендопригодная площадь 
более 40 тыс. кв. м), где посещаемость 
увеличилась на 10%. У объектов мало-
го и среднего формата рост составил 
2–3%. Президент Watcom Роман Ско-
роходов связывает эту динамику с от-
ложенным спросом. По его словам, на 
фоне предновогодних распродаж мно-
гие решили делать покупки в круп-
ных объектах с большим ассортимен-
том. В первую неделю новогодних ка-
никул (1–7 января) Shopping Index вер-
нулся к падению: к тому же периоду 
прошлого года показатель в среднем 
сократился на 0,002%, но для крупных 
торгцентров падение составило 9%.

Отрицательную динамику Shop-
ping Index показывает с 2014 года из-
за спада покупательной способности. 
Кратковременная положительная ди-
намика отмечалась лишь в начале 
2016 года, когда россияне на фоне 
резкого падения туристического 
рынка стали чаще выбираться в раз-
влекательные зоны, расположенные 
в торгцентрах (см. 

”
Ъ“ от 18 марта 

2016 года). По итогам 2017 года сред-
нее снижение показателя составило 
7% к 2016 году.

С расчетами Watcom согласны не 
все операторы торгцентров. Так, в 
«Галс-девелопмент» указывают, что в 
декабре трафик Центрального дет-
ского магазина на Лубянке вырос на 
11% к аналогичному периоду 2016 го-
да, а на первой неделе января при-
рост посещаемости достиг 30%. В ком-
пании связывают увеличение посе-
щаемости со стартовавшей в конце 
ноября зимней кампанией, включа-
ющей ежедневную анимацию. Ком-
мерческий директор ITD Properties 
(управляет ТРК «Торговый квартал До-
модедово») Индира Шафикова гово-
рит, что первые десять дней декабря 
трафик показывал значительный 
спад. «Это очень нас напугало, но во 
второй половине месяца мы отмети-
ли рекордные показатели за послед-
ние пять лет, высокий трафик сохра-
нялся вплоть до 7 января, на следую-
щий день количество посетителей 
начало сокращаться»,— рассказывает 
она. Успешный декабрь госпожа Ша-
фикова также связывает с развлека-

тельной программой: «У нас единст-
венный крупный торговый объект в 
Домодедово, он работает как центр 
притяжения, люди приходят на бес-
платные мероприятия для детей».

О хорошей динамике новогодних 
продаж говорят и ритейлеры. По сло-
вам представителя Zenden Group 
Александра Милых, на фоне распро-
даж трафик в магазинах сети в пер-
вую неделю января вырос на 6,7% к 
аналогичному периоду 2017 года. 
При этом их посещаемость оказалась 
на 3,6% выше, чем в последнюю неде-
лю декабря. Господин Милых связы-
вает это с тем, что многие покупате-
ли, изначально выбрав товар, в пери-
од праздников вернулись за покуп-
кой. Рост трафика отмечает и совладе-
лец Lush Russia Дмитрий Азаров: по 
его словам, посещаемость магазинов 
сети в последнюю неделю декабря 
выросла на 16%, а в первую неделю 
января — на 24%. По его наблюдени-
ям, особенно хорошую динамику по-
казали отдельно стоящие магазины в 
центре Москвы. «Видимо, причиной 
послужила популярность устроенно-
го мэрией зимнего фестиваля у моск-
вичей и гостей столицы»,— предпо-
лагает господин Азаров. По его оцен-
кам, рост продаж в начале января при 
этом оказался менее значительным, 
составив 16%: «Не весь поток новых 
посетителей был готов делать покуп-
ки, многие просто гуляли по городу 
или проводили время в торговых 
центрах».

Александра Мерцалова

Торгцентры анимировали трафик
Москвичи отдохнули в магазинах

Мы оттесняем фермеров 
из США с мировых рынков 

зерна. Я думаю, если их 
и лихорадит, то на фоне 
большого урожая в России

— Александр Ткачев,
глава Минсельхоза, в ноябре 2017 года 
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих враговкультура
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Новый фильм Вуди Аллена «Ко-
лесо чудес», возможно, запом-
нится не меньше «Пурпурной ро-
зы Каира», «Пуль над Бродвеем» 
или «Матч-пойнтa». Историю 
про любовь и кровь, которая 
разворачивается в 1950-х в де-
корациях луна-парка на нью-
йоркском Кони-Айленде, ре-
жиссер снял с четырьмя заме-
чательными актерами. Главная 
роль — у Кейт Уинслет, которая 
играет стареющую красавицу 
Джинни, влюбившуюся в моло-
дого спасателя на пляже Микки 
(Джастин Тимберлейк), возом-
нившего себя писателем и дра-
матургом. Он крутит роман 
с Джинни, но засматривается 
на ее падчерицу Каролину (Джу-
но Темпл). Ее отец Хампти (вели-
колепная роль Джеймса Белуши) 
разрывается между любовью 
к Джинни и нежностью к Кароли-
не, жизни которой угрожают 
гангстеры. В ожидании россий-
ской премьеры корреспондент 

”Ъ“ Алексей Тарханов встретил-
ся с режиссером Вуди Алленом.

— Ваши герои живут среди деко-
раций луна-парка. Над островом 
развлечений Кони-Айленд враща-
ется колесо обозрения, то самое 
«Колесо чудес», оно же по фильму 
колесо судьбы и колесо фортуны. 
Вы родились рядом, в Бруклине, в 
1950-х были подростком, звали 
вас тогда Аллен Стюарт Кёнигс-

берг. Чем был для вас тогда Кони-
Айленд? Тем островом страстей, 
которым вы его изобразили?
— Кони-Айленд был раем. Особенно 
для мальчика, живущего в Нью-Йорке. 
Я приходил туда из жилого района, 
Бруклина, и попадал в мир качелей и 
каруселей, шоу, музыки, запахов еды, 
там шумели аттракционы, акробаты, 
цирки. Кони-Айленд светился и гро-
мыхал всю ночь, его свет видели за 
много миль отсюда. Конечно, ночью 
меня, мальчишку, туда не пускали, но 
там было на что посмотреть и днем. Я 
ходил на огромный прекрасный 
пляж, который был рядом.
— Почему вы выбрали временем 
действия фильма 1950-е? Из-за то-
го, что это ваше детство, а оно 
всегда запоминается как самое 
лучшее время?
— Я же не детскими глазами на все 
смотрю. Эти годы, 1950-е, были не луч-
шей эпохой для Америки. И не луч-
шим временем для американского ки-
но. Процветал маккартизм, люди теря-
ли работу, актеры и сценаристы попа-

дали в черные списки за то, что их счи-
тали красными. Но Кони-Айленд был 
от этого далек, здесь веселились от ду-
ши те, кто вернулись живыми с вой-
ны, жизнь была сложной, но была 
жизнью. Думаю, это был последний 
взлет тамошней ярмарочной культу-
ры, потом все пришло в упадок. Сей-
час это совсем уж грустное зрелище, а 
у меня в фильме оно все же забавное.
— В своих интервью Кейт Уинс-
лет говорила, что мечтала у вас 
сыграть с того момента, как ре-
шила стать киноактрисой. Ей не 
удалось это сделать в «Матч-пой-
нте», где ее заменила Скарлетт 
Йоханcсон.
— Иметь Кейт среди актрис фильма — 
это то же самое, что иметь атомную 
бомбу. Все проблемы решаются. Какое 
бы задание ты ей ни дал, она справит-
ся гениально. Мы наконец-то встрети-
лись в работе, если она и хотела у меня 
сниматься, то исполнила свое жела-
ние. И это всего лишь одна из ее бесчи-
сленных блистательных ролей.
— Какую же роль отвели ей вы? 
Бывшая актриса, стареющая лю-
бовница, неверная жена, бессиль-
ная мать мальчишки-пиромана. 
Мадам Бовари с Кони-Айленда. За-
мечательный характер. Похоже, 
вы понимаете женщин.
— Я никогда не понимал женщин. 
Когда я начинал писать и снимать, я 
говорил прежде всего о себе. Я расска-
зывал о своей жизни, о своих фанта-
зиях. Уже потом меня многому научи-
ли женщины, которые встречались 

мне в жизни. Мы несколько лет про-
вели вместе с Дайан Китон, она такая 
артистичная, прекрасная, умная! Я 
начал видеть многие вещи с ее точки 
зрения и писать сценарии для нее. С 
тех пор я все больше и больше писал 
для женщин и о женщинах. Дайан по-
меняла мои взгляды на жизнь.
— Что вы стали думать о женщи-
нах?
— Женщины всегда попадали в кри-
тические ситуации, любовь и страсть 
часто заводили их в тупик — вспом-
ните историю Медеи. В Штатах при-

нято, что главные роли отводятся 
мужчинам: они опасны, деятельны, у 
них пистолеты и все такое; у женщин 
более страдальческие роли. Это как в 
школе: девочки всегда взрослее маль-
чиков. Они лучше знают про жизнь и 
отношения.
— Первые фильмы вы и вправду 
снимали о себе и сами себя в них 
играли. А кто вы в «Колесе чудес»? 
Страдающая от ревности Джин-

ни, надежный и скучный Хампти, 
самонадеянный Микки? Или, мо-
жет быть, сын Джинни — маль-
чик, разводящий костры в прием-
ных психоаналитиков?
— Это сложный вопрос. В характерах 
всех моих героев есть что-то от меня. 
Но, наверное, самая близкая мне 
роль — это роль Микки, который хо-
чет стать Чеховым, или Юджином 
О’Нилом, или, на худой конец, Со-
фоклом. Но никогда этого не достиг-
нет. Мне понятны эти его несбывши-
еся надежды. Я сам чувствую себя та-

ким. Я мечтал бы о таком таланте, 
как у Бергмана или у Чехова, я пыта-
юсь делать такие хорошие фильмы, 
какие только могу, но я себя не обма-
нываю, я вижу разницу.
— Мало вам того, что у вас и «Оска-
ры», и «Пальмовые ветви», что вы 
— легенда кино, что это ваш 55-й 
фильм, что вам ставят памятни-
ки при жизни и в ваши 82 года вы 
не собираетесь останавливаться?

— Я добился количества, а мне бы хо-
телось больше качества. Ты всегда 
полон надежд. Ты приступаешь к де-
лу с великими ожиданиями, тебе ка-
жется, что все отлично и у тебя заме-
чательный замысел. Но когда начи-
наешь снимать, реальность мгно-
венно рушит этот твой замысел. Ты 
смотришь на бюджет, на актеров, на 
место, на время и видишь те места, в 
которых ошибся. Ты понимаешь 
вдруг, что все, что тебе казалось ум-
ным и тонким, не выдерживает ис-
пытания реальностью. Актеры гово-
рят твоими словами, и тебе иногда 
даже стыдно их слышать.
— Есть ли разница в работе с таки-
ми опытными актерами, как Уин-
слет или Белуши, и с молодыми 
вроде Джастина Тимберлейка?
— Для меня разницы нет, да и Тим-
берлейк сыграл не первую свою 
роль. Я не хотел чересчур управлять 
актерами. И даже не собирался по-
гружаться вместе с ними в психоло-
гию персонажей. Я отдаю персона-
жей в полное распоряжение акте-
ров. Почти всегда они справляются 
сами, иногда мне приходится гово-
рить «будь злее, будь энергичнее», но 
такое бывает редко. А когда актерам 
все удается, я присваиваю успех. Ме-
ня считают ленивым, и это правиль-
но. Я с восторгом смотрю на Скорсе-
зе или Спилберга, сколько сил они 
вкладывают в то, что снимают, пора-
жаюсь их трудолюбию. Я не перфек-
ционист. Я ленюсь. Мне бы поскорее 
вернуться домой.

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Я добился количества, а мне бы хотелось больше качества»
Вуди Аллен о «Колесе чудес» и других своих фильмах

В московском ТЮЗе вышел 
спектакль Камы Гинкаса 
«Вариации тайны» — 
по  пьесе драматурга Эри-
ка-Эмманюэля Шмитта 
«Загадочные вариации». 
О том, каким метаморфо-
зам подверглась кассовая 
пьеса в руках режиссера, 
известного своим фило-
софски-пессимистичным 
взглядом на мир, расска-
зывает Алла Шендерова.

 «Заезженны е ва-
риации» — примерно так мож-
но сказать о пьесе Шмитта, за 
двадцать лет обошедшей миро-
вые подмостки. Однако режис-
сер, чьими кумирами всю 
жизнь остаются Достоевский и 
Пушкин, сумел так сменить ак-
центы, что спектакль держит в 
напряжении не только тех, кто 
не знаком с сюжетом, но и тех, 
кто прекрасно его знает.

В «Вариациях тайны» Кама 
Гинкас, а вслед за ним Вале-
рий Баринов и Игорь Гордин 
проявляют незаурядную сме-
лость — они не боятся сначала 
показаться провинциальны-
ми и недалекими. В прологе 
пожилой журналист Эрик Лар-
сен, вернее, будто бы плохо 
притворяющийся журнали-
стом Баринов, является в дом 
писателя Абеля Знорко (Гор-
дин) — лауреата Нобелевской 

премии, скрывающегося от 
людей на пустынном острове в 
Норвежском море. Баринов 
подтягивает шерстяные носки, 
кряхтит, оправляет вязаный 
жилет и не может справиться с 
диктофоном. Гордин в очках, 
бархатном халате (на груди 
приколот орден) и шерстяной 

шапочке бегает с ружьем, изо-
бражая стареющего самовлюб-
ленного мизантропа.

Минут через десять после 
начала, уже почти поверив, что 
Гинкас впал в безвкусицу, 
вдруг понимаешь, что оба акте-
ра ведут тонкую двойную игру, 
а режиссер в очередной раз об-

манул публику, показав весь 
тот маскарад, который в реаль-
ности мы так любим устраи-
вать друг для друга, чтобы 
спрятать свое истинное «я». Вот 
почему в среднестатистиче-
ском жилище писателя, вы-
строенном на сцене ТЮЗа Сер-
геем Бархиным, то тут, то там 

подвешены какие-то странные 
голубые шары — то ли отбле-
ски северного сияния, то ли 
бесприютные души, блуждаю-
щие в холодном пространстве.

Успешный писатель Абель 
Знорко опубликовал книгу под 
названием «Невысказанная 
любовь» — свою переписку с 

некоей Эвой Лармор. Явив-
шийся к нему журналист вы-
пытывает, кто был прототипом 
Эвы. Писатель исповедуется в 
неспособности к любви вооб-
ще и в ненависти к журнали-
стам в частности. Дескать, ког-
да ему предлагают тело и душу, 
он берет только тело, и с юно-
сти предпочитает замужних. 
Или тех, кого ему доставляют 
на одну ночь паромом — вме-
сте с мясом, хлебом и овоща-
ми. Но журналист окажется не 
журналистом, а мужем той, с 
кем Эрик Ларсен провел самые 
прекрасные месяцы своей жиз-
ни, а потом испугался, эмигри-
ровал из жизни в литературу и 
переписывался с бывшей воз-
любленной 15 лет — до того 
дня, пока не издал переписку. 
Женщина подарила обоим сво-
им мужчинам пластинку с «За-
гадочными вариациями» Элга-
ра — с одной и той же возвы-
шенной фразой в придачу.

Поверх слишком многослов-
ных диалогов пьесы режиссер 
начинает честно и жестоко раз-
мышлять о том, что любовь 

нужно хватать здесь и сейчас, 
даже если знаешь, что потом 
она станет привычкой, к кото-
рой примешается много непри-
ятностей — вроде запаха гряз-
ных носков. Потому что «потом» 
может не наступить. Потому 
что, пока ты упиваешься своим 
страданием от любви, пере-
плавляя его в искусство, тот, ко-
го ты любишь, может страдать 
куда сильнее. Потому что все в 
жизни происходит слишком 
быстро: захотел исправить 
ошибку — а поздно. Потому что 
правильного ответа, кто из двух 
героев прав, на самом деле нет.

Вот об этом великий песси-
мист и естествоиспытатель Ка-
ма Гинкас (строчка Бродского 
«А человек есть испытатель бо-
ли…» — одна из его любимых 
цитат) и поставил один из са-
мых спокойных и несуетных 
своих спектаклей, в котором 
он, похоже, говорит о ценно-
сти жизни вообще. И при этом 
не стремится казаться моложе, 
современнее или оригиналь-
нее других. И уже одним этим 
он оригинален.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Диалоги о невысказанном
Спектакль Камы Гинкаса в МТЮЗе

Игорь Гордин (слева) и Валерий Баринов проявили смелость, не побоявшись поначалу показаться провинциаль ными 
и недалекими   ФОТО ЕЛЕНЫ ЛАПИНОЙ

О
Л

Е
Г 

Н
И

К
И

Ш
И

Н

В российский прокат вышла комедия «Все только начинается» 
с Морганом Фрименом и Томми Ли Джонсом в главных ролях

Великий пессимист и естество-
испытатель Кама Гинкас (строчка 
Бродского «А человек есть испы-
татель боли…» — одна из его 
 любимых) поставил  спокойный 
и  несуетный спектакль, в котором 
он говорит о ценности жизни

«Я отдаю персонажей в полное распоря-
жение актеров. Почти всегда они справ-
ляются сами, иногда мне приходится 
 говорить ”будь злее, будь энергичнее“, 
но такое бывает редко. Я с восторгом 
смотрю на Скорсезе или Спилберга, 
сколько сил они вкладывают в то, что 
снимают. Я не перфекционист. Я ленюсь»
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В своем стартовом матче на Australian Open  
первая ракетка России Андрей Рублев  
встречается с испанцем Давидом Феррером

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис
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Действующий чемпион России 
«Спартак» оказался в центре  
внимания зарубежной прессы 
из-за эпизода, который она при-
равняла к проявлению расизма. 
В официальном Twitter клуба поя-
вилось видео, автор которого за-
щитник Георгий Джикия, коммен-
тируя тренировку темнокожих 
легионеров команды, употребля-
ет слово «шоколадки». «Спартак» 
вскоре удалил запись, а вместо 
нее выложил другую, иллюстри-
рующую прекрасные отношения 
между Джикией и иностранны-
ми футболистами. Однако веро-
ятность того, что спартаковцы, 
в конце прошлого года дважды 
попавшие на карандаш у Сою-
за европейских футбольных ас-
социаций (UEFA) как раз из-за 
расизма, снова будут иметь про-
блемы, довольно велика. Ведь 
эпизод с комментарием к видео 
уже был «осужден» Международ-
ной федерацией футбола (FIFA), 
а также, как выяснилось, очутил-
ся в поле зрения организации 
FARE (Football Against Racism in 
Europe). По мнению структуры, 
являющейся официальным парт-
нером UEFA в области борьбы с 
расизмом, случай доказывает, 
что это явление остается «одной 
из главных тем для России в год 
проведения чемпионата мира».

центре внимания в ми-
нувшие выходные «Спартак» ока-
зался из-за безобидного на первый 
взгляд видео, опубликованного на 
официальном Twitter клуба, прово-
дящего в ОАЭ тренировочный сбор 
во время зимней паузы в чемпиона-
те России. Его автором был защит-
ник клуба и сборной страны Георгий 
Джикия. На видео показано очеред-
ное занятие команды, в котором при-
нимают участие в том числе темноко-
жие легионеры: бразильцы Луис Ад-
риано, Педро Роша и Фернандо. Геор-
гий Джикия выступает комментато-
ром тренировки, а его подпись к тви-
ту выглядит так: «Смотрите, как шо-
коладки тают на солнце». За подпи-
сью следует ряд значков эмодзи, в том 
числе собственно шоколадки.

Через некоторое время запись бы-
ла удалена, а вместо нее появилось 

другое видео. На нем Георгий Джикия 
находится в компании бразильских 
легионеров, которые говорят про 
клуб как про «дружную семью», в ко-
торой «нет расизма», а своего россий-
ского партнера называют «наш брат». 
«Спартак» через директора департа-
мента клуба по связям с обществен-
ностью Леонида Трахтенберга принес 
извинения за «неудачное высказыва-
ние» «всем, кого оно могло обидеть».

К этому моменту первая запись, од-
нако, успела вызвать большой резо-
нанс, заставивший вспомнить о сде-
ланном в пятницу заявлении офици-
ального представителя МИД РФ Ма-
рии Захаровой. Она рассказала о том, 
что «журналисты Соединенного Ко-
ролевства, причем это не одно СМИ, 
а целый ряд, получили в прямом смы-
сле государственный заказ на запуск 
медийной кампании по созданию не-
гативного фона для проведения чем-
пионата мира по футболу в России»: 
мировое первенство стартует через 
полгода, в середине июня. Действи-
тельно, в числе первых на твит отреа-
гировали британские ресурсы, такие 
как BBC и The Guardian. Правда, за ни-
ми последовали и ресурсы из других 
стран, например авторитетное фран-
цузское издание L’Equipe.

Все они трактовали эпизод как по-
хожий на проявление расизма, счита-
ющегося одним из наиболее серьез-
ных нарушений в современном фут-
боле, а также отметили, что «Спар-
так» совсем недавно, в конце прош-
лого года, уже дважды пострадал из-
за него. Речь идет о молодежной ко-
манде красно-белых, игравшей в сво-
ей Лиге чемпионов. В сентябре ее бо-
лельщики были уличены в оскорбле-
ниях — как вербальных, так и жеста-
ми — чернокожего игрока «Ливер-
пуля» Бобби Адеканье. UEFA наказал 
«Спартак» частичным закрытием три-
бун в очередном домашнем матче. В 
декабре спартаковцы снова встрети-
лись с «Ливерпулем», и теперь футбо-
лист английского клуба Райан Брю-
стер пожаловался на оскорбительное 
поведение «расистского характера» 
со стороны защитника Леонида Ми-
ронова. Инцидент будет разбираться 
дисциплинарным комитетом UEFA, 
а эксперты полагают, что Миронову 
может грозить дисквалификация на 
несколько матчей.

Источники BBC утверждают, что и 
эпизод с «неудачной шуткой» в спар-
таковском Twitter также будет пред-
метом рассмотрения дисциплинар-
ного комитета головной футбольной 

организации континента. Вчера 
”
Ъ“ 

не удалось получить официальный 
комментарий по этому поводу ни от 
UEFA, ни от всемирного футбольного 
профсоюза — FIFPro.

Между тем основания думать, что 
эпизод еще будет обсуждаться, есть. 
Дело в том, что на него помимо жур-
налистов отреагировали две доволь-
но крупные структуры, занимающие-
ся борьбой с дискриминацией в фут-
боле. В сообщении Kick It Out говорит-
ся о том, что случай в «Спартаке» «про-
должает высвечивать предрассудки в 
отношении чернокожих людей в Рос-
сии» и служит напоминанием о том, 
что стране предстоит «значительная 
работа по искоренению расизма во 
всех формах из игры». По словам Пи-
ары Повара, главы FARE, происшед-
шее доказывает, что расизм остается 
«одной из главных тем для России в 
год проведения чемпионата мира», и 
иллюстрирует, как «некоторые мень-
шинства воспринимаются в стране». 
Эта точка зрения особенно важна: 
ведь FARE — официальный партнер 
UEFA в сфере борьбы с расизмом.

Но, не исключено, еще важнее 
точка зрения Международной феде-
рации футбола (FIFA). Вчера ТAСС об-
народовал ее заявление, в котором 
отмечается, что FIFA «осуждает сооб-
щение, опубликованное в учетной 
записи 

”
Спартака“ в Twitter», и что 

«любая форма дискриминации на 
поле или за его пределами неприем-
лема и не имеет места в футболе». Фе-
дерация указала, что «рассмотрение 
этого вопроса» «подпадает под ответ-
ственность соответствующего нацио-
нального органа», то есть Российско-
го футбольного союза (РФС).

Генеральный секретарь Профсою-
за футболистов и тренеров России Ни-
колай Грамматиков, оценивая случив-
шееся, сказал 

”
Ъ“, что «в России и на 

Западе очень разные критерии того, 
что считается уместным в футболе, в 
отношениях внутри команды, а что 
нет». По словам эксперта, необходи-
мо учитывать, что «в подобных вопро-
сах чувствительность западной ауди-
тории намного выше».

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

«Спартак» провел 
неудачную игру слов
В видео чемпиона России нашли признаки расизма

Мадридский «Реал» все глубже погружается в кри-
зис. Королевский клуб, который в прошлом сезо-
не выиграл Лигу чемпионов, золото национально-
го первенства, а также суперкубки UEFA и Испании, 
в минувший уикенд потерпел уже четвертое по-
ражение в национальном чемпионате — дома от 
«Вильярреала» — и отстает от лидера, «Барсело-
ны», уже на 16 баллов, а от занимающей третье ме-
сто «Валенсии» — на 8. Тем временем в испанской 
прессе появилась информация о том, что руко-
водство «Реала» не просто стремится приобрести 
в ПСЖ Неймара, но и всерьез рассматривает воз-
можность включить в эту сделку своего нынешнего 
лидера Криштиану Роналду.

ешающий эпизод субботнего матча 19-го тура чемпи-
оната Испании между «Реалом» и «Вильярреалом» прои-
зошел на 87-й минуте. После розыгрыша углового у сво-
их ворот гости провели быструю контратаку с участи-
ем Дениса Черышева. 27-летний полузащитник, за ко-
торым сейчас наверняка следит главный тренер сбор-
ной России Станислав Черчесов, промчался по левому 
флангу и сделал в штрафную точную передачу на тур-
ка Энеса Унала. Тот, правда, не смог переиграть врата-
ря «Реала» Кейлора Наваса, но зато испанец Пабло Фор-
нальс повторным ударом «парашютом» поразил ворота 
соперника.

Поскольку «Атлетико» и «Валенсия», занимающие вто-
рое и третье места в чемпионате, в тот день свои матчи 
выиграли, отставание от них «Реала» возросло соответ-
ственно до десяти и восьми очков. И хотя королевский 
клуб имеет матч в запасе, перед ним возникла реальная 
перспектива остаться в этом сезоне не только без чем-
пионства (лидер — «Барселона» — перед завершившим-
ся вчера поздно вечером матчем против «Реал Сосьедад» 
опережала его на 16 баллов), но и вообще без медалей.

Если в итоге дело до этого дойдет, то для самой титу-
лованной в истории Испании команды, выигравшей в 
прошлом сезоне национальное первенство и Лигу чем-
пионов, такой результат станет настоящей катастрофой. 
Но ее, заметим, нельзя будет считать чем-то исключи-
тельным. В истории «Реала», как и в истории любого ве-
ликого клуба, можно найти немало подобных осечек. 
Самая серьезная из них за последние 50 лет произошла 
в сезоне 1976–1977 годов, когда мадридцы финиширо-
вали в чемпионате Испании на девятом месте. Причем 
показательно, что тот провал «обрамляют» пять золотых 
для мадридцев чемпионатов: два — до, а еще три — по-
сле него. В нынешнем же веке «Реал» оставался за чертой 
призеров пока лишь один раз — в сезоне 2003–2004 го-
дов, кстати, также сразу после очередного чемпионства.

Разумеется, когда позади всего половина чемпиона-
та, выводы по поводу выступления «Реала» в чемпиона-
те делать рано. В Лиге чемпионов он, напомним, продол-
жает борьбу, попав в 1/8 финала на серьезнейшего сопер-
ника — ПСЖ. Однако в любом случае именно сейчас на-
ступил момент, когда главный тренер команды Зинедин 
Зидан должен продемонстрировать свое умение пере-
страивать игру по ходу сезона и добиваться результата. В 
начале 2016 года, когда француз сменил на посту главно-
го тренера испанца Рафаэля Бенитеса, ему удалось спра-
виться с обязанностями «антикризисного менеджера». 
Но теперь Зидану требуется проявить себя в новом каче-
стве, исправляя уже не чужие ошибки, а свои, что порой 
бывает гораздо сложнее. В частности, ему явно нужно 
подтянуть физическую форму своих подопечных, кото-
рая, по мнению многих специалистов, далека от идеала.

Как бы то ни было, над 45-летним французом, пять 
месяцев назад продлившим контракт с «Реалом» до 2020 
года, сгущаются тучи. По данным ресурса sport.es, прези-
дент королевского клуба Флорентино Перес вне зависи-
мости от результатов команды в этом сезоне намерен за-
менить Зидана на нынешнего главного тренера сборной 
Германии Йоахима Лёва, держа также в уме кандидатуру 
аргентинца Маурисио Почеттино из «Тоттенхема».

Одновременно Флорентино Перес мечтает заполучить 
в свои ряды самого дорогого футболиста мира — Неймара, 
перешедшего прошлым летом из «Барселоны» в ПСЖ за 
€222 млн. Причем, поскольку французский клуб не соби-
рается продавать звездного нападающего, босс «Реала», по 
данным радиостанции Cadena Ser, готов включить в сдел-
ку своего лидера Криштиану Роналду. Учитывая, что бра-
зильцу, который находится в самом «футбольном соку»,— 
25 лет, а португальцу — 32, подобный вариант выглядит 
достаточно логичным. К тому же, по слухам, у Криштиану 
Роналду возник конфликт с партнерами, якобы недоволь-
ными тем, что он слишком явно «тянет одеяло на себя».

Евгений Федяков

ЕВРОФУТБОЛ

«Реал» не хочет больше терпеть
После очередного поражения клуб задумался  
о смене тренера и приобретении Неймара

По данным испанских СМИ, руководство  
«Реала» начало искать замену главному  
тренеру команды Зинедину Зидану 
ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK-PHOTO

Теннис
Турнир АТР в Окленде (Новая Зеландия).  
Призовой фонд —$500 тыс.
Финал. Роберто Баутиста-Агут (Испания, 5) — Хуан Мартин дель Потро  
(Аргентина, 2) 6:1, 4:6, 7:5.

Турнир WTA в Хобарте (Австралия).  
Призовой фонд —$225 тыс.

Финал. Элисе Мертенс (Бельгия, 2)—Михаэла Бузэрнеску (Румыния) 6:1, 4:6, 6:3.

Турнир АТР в Сиднее (Австралия).  
Призовой фонд —$470 тыс.

Финал. Даниил Медведев (Россия)—Алекс де Минор (Австралия) 1:6, 6:4, 7:5.

Турнир WTA в Сиднее (Австралия).  
Призовой фонд —$735 тыс.

Финал. Анжелик Кербер (Германия)—Эшли Барти (Австралия) 6:4, 6:4.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Нью-Йорк Айлендерс» 2:7. «Питсбург»—«Детройт» 
4:1 (Малкин («Питсбург»), 2+2). «Миннесота»—«Виннипег» 4:1. «Монреаль»—
«Бостон» 3:4 (буллиты). «Нью-Джерси»—«Филадельфия» 3:5 (Проворов («Фи-
ладельфия»), 0+2). «Даллас»—«Колорадо» 1:4 (Радулов, 0+1 — Задоров, 0+2). 
«Вегас»—«Эдмонтон» 2:3 (овертайм). «Сан-Хосе»—«Аризона» 6:5 (овертайм). 
«Лос-Анджелес»—«Анахайм» 2:4. «Каролина»—«Вашингтон» 3:4 (Овечкин, 1+2; 
Кузнецов (оба — «Вашингтон»), 0+1).

РЕЗУЛЬТАТ

Вчера стало известно, что брита-
нец Энтони Джошуа, самая яркая 
звезда современного супертя-
желого веса, в своем следующем 
поединке встретится 31 марта 
в Кардиффе с новозеландцем 
Джозефом Паркером. А это зна-
чит, что к двум принадлежащим 
ему чемпионским титулам — Все-
мирной боксерской ассоциации 
(WBA) и Международной боксер-
ской федерации (IBF) — Джошуа 
сможет добавить звание Все-
мирной боксерской организации 
(WBO), доставшееся Паркеру во 
многом благодаря стечению об-
стоятельств.

чера было объявлено о за-
ключении контракта на очередной 
бой британского супертяжелове- 
са Энтони Джошуа. Он будет объ-
единительным. В нем Джошуа 
31 марта на футбольной арене 
Principality Stadium, вмещающей 
75 тыс. зрителей, будет противо-
стоять другой чемпион мира — но-
возеландец Джозеф Паркер, а на 

кону в матче будут стоять сразу три 
титула — WBA, IBF и WBO.

Нет никаких сомнений, что Энто-
ни Джошуа получит статус безусловно-
го фаворита поединка. Прошлогодняя 
победа нокаутом над выдающимся 
украинцем Владимиром Кличко прев-
ратила британца в ярчайшую звезду 
современного супертяжелого веса. Что 
же касается Джозефа Паркера, то экс-
перты, несмотря на безупречный по-
служной список, считают его чемпи-
оном скорее случайным, поднявшим-
ся наверх благодаря обстоятельствам.

Хороший шанс добыть титул но-
возеландцу и в самом деле достал-
ся после того, как одолевший Клич-
ко до Джошуа еще один британец — 
Тайсон Фьюри — заработал дисква-
лификацию из-за применения за-
прещенных препаратов. Пояс WBO, 
освобожденный Фьюри, оказался ва-
кантным, а находившемуся высоко в 
рейтинге организации Паркеру вы-
пало в 2016 году драться за него с до-
вольно посредственным оппонен-
том Энди Руисом. Новозеландский 
боксер в этом бою одержал довольно 
непростую победу, а затем дважды за-
щитил титул. Причем вторая защита 

— против Хьюи Фьюри, двоюродно-
го брата Тайсона,— тоже вышла для 
него достаточно сложной.

В классификации супертяжело-
весов авторитетного ресурса BoxRec 
Джозеф Паркер находится лишь на 
седьмой позиции (вторую — сразу 
вслед за Энтони Джошуа — в ней за-
нимает россиянин Александр Повет-
кин, имеющий статус обязательного 
претендента на пояс WBA). В плане 
популярности он также заметно усту-
пает британскому сопернику.

Нет ничего удивительного, что в 
связи с этим основным препятстви-
ем в переговорах между чемпиона-
ми, которые начались еще в прош-
лом году, было распределение при-
зового фонда. В таких случаях он ча-
ще всего делится поровну или почти 
поровну. Но в данном случае коман-
да Джошуа настаивала на том, что ему 
должна достаться гораздо более зна-
чительная его доля. Источники BBC 
утверждают, что представители Пар-
кера в конце концов были вынужде-
ны пойти на уступки и он заработает 
только от 30% до 35% от общей суммы 
гонорара противников.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Энтони Джошуа допояшется
В следующем бою он встретится с Джозефом Паркером

В

Р

Шутка Георгия Джикия 
(слева) в адрес бразиль-
ских легионеров «Спарта-
ка» (справа — Фернандо) 
может вылиться для чем-
пионов России в очеред-
ные проблемы, связанные 
с расизмом 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

В

Очередные туры европейских 
национальных чемпионатов
Чемпионат Испании
19-й тур. «Реал»—«Вильярреал» 0:1 (Форнальс, 87). «Эйбар»—«Атлетико» 0:1 
(Гамейро, 27). «Депортиво»—«Валенсия» 1:2 (Андоне, 88 — Гуэдеш, 37; Родриго, 
64). «Алавес»—«Севилья» 1:0 (Ману, 52). Положение команд. 1. «Барселона» 
— 48 очков (после 18 матчей). 2. «Атлетико» — 42. 3. «Валенсия» — 40. 4. «Реал» 
— 32 (18). 5. «Вильярреал» — 31. 6. «Севилья» — 29.

Чемпионат Англии
23-й тур. «Челси»—«Лестер» 0:0. «Тоттенхем»—«Эвертон» 4:0 (Сон Хын Мин, 
26; Кейн, 47, 59; Эриксен, 81). «Борнмут»—«Арсенал» 2:1 (Уилсон, 70; Айб, 74 
— Бельерин, 52). «Ливерпуль»—«Манчестер Сити» 4:3 (Чемберлен, 9; Фирмину, 
59; Мане, 61; Салах, 68 — Зане, 40; Бернарду Силва, 84; Гюндоган, 90+1). 
Положение команд. 1. «Манчестер Сити» — 62 очка. 2. «Манчестер Юнайтед» 
— 47 (после 22 матчей). 3. «Ливерпуль» — 47. 4. «Челси» — 47. 5. «Тоттенхем» — 
44. 6. «Арсенал» — 39.

Чемпионат Германии
18-й тур. «Байер»—«Бавария» 1:3 (Фолланд, 70 — Мартинес, 32; Рибери, 59; 
Родригес, 90+1). «Лейпциг»—«Шальке» 3:1 (Наби Кейта, 41; Вернер, 69; Брума, 
71 — Налдо, 55). «Кёльн»—«Боруссия» (Мёнхенгладбах) 2:1 (Сёренсен, 34; 
Теродде, 90+5 — Раффаэл, 69). Положение команд. 1. «Бавария» — 44 очка. 
2. «Лейпциг» — 31. 3. «Шальке» — 30. 4. «Боруссия» (Дортмунд) — 28 (после 17 
матчей). 5. «Байер» — 28. 6. «Боруссия» (М) — 28.

Чемпионат Франции
20-й тур. «Ренн»—«Марсель» 0:3 (Жермен, 35; Сансон, 45; Товен, 82). 
«Монпелье»—«Монако» 0:0. «Ницца»—«Амьен» 1:0 (Лес-Мелу, 66). «Лион»—
«Анже» 1:1 (Фекир, 47 — Экамби, 14 (пен.)). Положение команд. 1. ПСЖ — 50 
очков (после 19 матчей). 2. «Монако» — 42. 3. «Лион» — 42. 4. «Марсель» — 41. 5. 
«Нант» — 33 (19). 6. «Ницца» — 30.
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